
Мария Захарова: 
Выдать 136 665 виз
на въезд в США — 
какая тут может 
быть проблема?
Страница 8

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 3 августа 2017. № 170(7336)  www.rg.ru Столичный выпуск 

РЕЙТИНГ Российские миллиардеры 
стали богаче на 10 миллиардов 
долларов за пару месяцев

Год удался

Ирина Жандарова

ЗА ГОД российские миллиарде-
ры стали богаче почти на 10 мил-
лиардов долларов, что наглядно 
демонстрируют данные индекса 
Bloomberg Billionaires Index 
(BBI). При этом дела российских 
миллиардеров пошли в гору бук-
вально за последние месяцы. 
Еще в начале июля Bloomberg 
фиксировал, что богатейшие 
предприниматели из России ста-
ли на 74 миллиона долларов бед-
нее. Но данные августа лучше, и 
существенно. 

В этом году в топ-500 долла-
ровых миллиардеров планеты 
числится три десятка россий-
ских бизнесменов. Самым бога-

тым предпринимателем из Рос-
сии стал основной акционер «Се-
верстали» Алексей Мордашов. 
Его состояние оценивается в 17,2 
миллиарда долларов. Не только 
Bloomberg считает его богатей-
шим россиянином, предприни-
мателем с самым большим состо-
янием его признал и российский 
Forbes. Второе место среди рос-
сийских миллиардеров у прези-
дента «Норильского никеля» 
Владимира Потанина (16,6 мил-
лиарда долларов). Тройку лиде-
ров замыкает председатель сове-
та директоров и основной владе-
лец группы компаний «Ренова» 
Виктор Вексельберг с 
состоянием в 15,5 мил-
лиарда долларов. 

5

2
Очереди в поликлиниках 
сократятся в три раза, 
а лечить пациента 
врач будет вдвое дольше 
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Снимать запрет на выезд 
за границу с расплативших-
ся должников и передавать 
эти данные пограничникам 
будут в течение суток 
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Минобороны: тайных 
 захоронений российских 
военнослужащих, 
якобы погибших в Сирии, 
не было и нет
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Люк Бессон: Для меня  
образ рая — это мир, обита-
тели которого не умеют 
ненавидеть и конфликто-
вать, они синхронизирова-
ны с природой
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Матчи Лиги Европы — 
где и когда смотреть 
 трансляции ответных игр 
«Зенита» и «Краснодара»

Если начальник — шпион... 
Можно ли уволить 
сотрудника 
на основании 
слежки?
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Громкое дело Перестрелка в суде — 
почему такое стало возможным 

Конвой устал

Александра Воздвиженская, 
Инесса Доценко, 
«Российская газета», Хабаровск

Б
лэкаут, который на этой не-
деле оставил без электриче-
ства Дальний Восток, обра-

тил внимание на недочеты в ра-
боте системной автоматики.

Аварии подобного рода скла-
дываются из того, что в результа-
те маленького короткого замы-
кания (которое, по данным минэ-
нерго, и стало причиной блэкау-
та) запускается принцип домино, 
и большие территории друг за 
другом полностью выпадают из 
системы энергоснабжения. Как 
следствие тратятся большие 
средства и время, чтобы ввести 
систему обратно в строй.

«Наша задача сейчас — лока-
лизовать влияние короткого за-
мыкания на всю энергосистему, 
— заявил «Российской газете» за-
мминистра энергетики Андрей 
Черезов. — У нас очень много 
субъектов электроэнергии, и 
взаимодействие между ними 
должно быть регламентировано, 
а они, получается, действуют са-
мостоятельно».

Так, минэнерго планирует 
подготовить приказ, регламенти-
рующий взаимодействие между 
субъектами электроэнергии в од-
ном регионе. Также создадут ра-
бочую группу, которая на основе 
анализа аварий подготовит план 
мероприятий. «В этот план в том 
числе войдет перечень норма-
тивно-правовых актов (НПА) в 

части системного оператора, в 
которые необходимо внести по-
правки. Там есть что править», — 
считает замминистра.

Например, необходимо до кон-
ца определиться с ответственно-
стью субъектов рынка электроэ-
нергии, которые не входят в круп-
ные компании. Похожая ситуация 
уже была с «Якутскэнерго» и 
Якутской магистральной сетевой 
компанией — совершенно отдель-
ные структуры, у которых свой 
системный оператор, и они не вза-
имодействовали. Не было даже 
соглашения между ними по пово-
ду информационного обмена, 
пока не случилась аналогичная 
авария. Сразу после нее стороны 
подписали документ. Это согла-
шение позволяет урегулировать 
все вопросы синхронизации уста-
вок (значение темпера-
туры, при которой сра-
батывает сигнализатор).

Наталья Козлова

Э
хо выстрелов в зда-
нии Московского об-
ластного суда еще 
долго будет аукаться 
руководителям, отве-

чающим за сопровождение под-
судимых. 

Напомним, днем в минувший 
вторник в Московском област-
ном суде слушалось дело так на-
зываемой банды ГТА. На скамье 
подсудимых там сидели девять 
приезжих из бывших союзных ре-
спублик — судебный процесс идет 
с лета прошлого года. Эти нелюди 
днем были дворниками или наем-
ными работниками, а ночью рас-
кладывали на пригородной трас-
се «Дон» самодельные шипы и 
ждали. Легковая машина на плохо 
освещенной трассе прокалывала 
колесо, водитель выходил, и его 
убивали вместе с пассажирами, 
если они оказывались в салоне. За 
два года, пока банду искали, они 
убили 17 человек. Жертвами ста-
ли жители столицы, Подмоско-
вья, Тверской области. 

Очередное заседание суда по 
этому делу во вторник было со-
рвано чрезвычайным обстоя-
тельством. Пятерых из девяти 
подсудимых повезли на лифте в 
зал заседаний всего два конвои-
ра, одним из которых была жен-
щина. В кабине лифта подсуди-
мые напали на конвой, отняли у 
них оружие и ключи от наручни-
ков. Но пострадавший конвоир 
успел сообщить о нападении, и 
бандитов ждали. 

В здании суда находились и 
сотрудники Росгвардии — Се-
ргиево-Посадский ОМОН. Про-
фессионалы, когда услышали 

выстрелы и поняли, что прои-
зошла нештатная ситуация, сра-
ботали быстро и четко. Итог — 
трое членов банды убиты, двое 
ранены. Ранен один сотрудник 
полиции, и пострадали оба кон-
воира. 

Спустя час после стрельбы 
стало понятно, что представите-
ли двух силовых ведомств — 
 полиции и Росгвардии — не по-
зволили совершить побег пяте-
рым подсудимым. Об этом зая-
вила пресс-секретарь Москов-
ского областного суда Наталья 
Осипова.

По словам пресс-секретаря 

Мособлсуда, в перестрелку с 
бандитами вступили сотрудни-
ки полиции и Росгвардии, кото-
рые находились на третьем эта-
же, обеспечивали безопасность 
на другом судебном процессе. 

Они охраняли и конвоирова-
ли других девятерых обвиняе-
мых в бандитизме и заказных 
убийствах на другом процессе в 
том же здании суда, но на дру-
гом этаже. Главарем этой банды, 
по версии следствия, был быв-
ший сити-менеджер города Ми-
асса Челябинской области Вик-
тор Ардабьевский.

По словам Натальи Осипо-
вой, уголовное дело банды ГТА 
рассматривалось в облсуде эта-
жом выше — на четвертом. И ког-
да бандиты попытались убе-
жать, слушания по делу в отно-
шении банды Ардабьевского как 
раз завершились, но силовики 
еще не успели поки-
нуть зал судебных засе-
даний. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЧП Какие уроки энергетики извлекли 
из масштабной аварии на Дальнем Востоке

Что высветил блэкаут

Вчера в Мособлсуде уже ничего не 
напоминало о случившемся нака-
нуне чрезвычайном происшествии.
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Австралийский доллар  48,2353
Азербайджанский манат  35,9451
Армянский драм**  12,6476
Белорусский рубль  31,0597
Болгарский лев  36,7319
Бразильский реал  19,3794

Венгерский форинт**  23,6865
Вон Республики Корея***  53,9287
Гонконгский доллар*  77,5042
Датская крона*  96,6018
Доллар США  60,5819
Евро  71,6866

Индийская рупия**  94,8890
Казахстанский тенге**  18,0092
Канадский доллар  48,1611
Киргизский сом**  87,6094
Китайский юань*  90,1007
Молдавский лей*  33,7880

Новый туркменский манат  17,3388
Норвежская крона*  76,6345
Польский злотый  16,9015
Румынский лей  15,7655
СДР  85,5368
Сингапурский доллар  44,5586

Таджикский сомони*  68,8431
Турецкая лира  17,1436
Узбекский сум***  14,7818
Украинская гривна*  23,3636
Фунт стерлингов   80,2286
Чешская крона*  27,4798

Шведская крона*  74,7795
Швейцарский франк  62,7532
Южноафриканский рэнд*  45,6076
Японская иена**  54,6990

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.08.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Наш корреспондент 

прошелся 

по белорусским 

местам Москвы / стр. 3

В НОМЕРЕ

Акцент

 Бандитам не дали уйти сотруд-
ники полиции и Росгвардии, 
которые охраняли другой 
судебный процесс

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИОНА
человек лишились энергоснабже-
ния из-за крупной аварии, сооб-
щили в филиале АО «СО ЕЭС».
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Из-за ужесточения паспорт-

ного контроля в ЕС сотни 

тысяч авиапассажиров 

часами стоят в очереди 

на проверку документов

ТУРИЗМ
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ГЕОПОЛИТИКА Эксперты 
комментируют решение 
хозяина Белого дома

Трамп подписал — 
что дальше?

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд 
Трамп в среду подписал законо-
проект, ужесточающий и закре-
пляющий санкции против Ира-
на, КНДР и России. При этом гла-
ва государства сам же и раскри-
тиковал документ, который был 
подготовлен и практически еди-
ногласно утвержден конгрессом 
США. 

В распространенном пресс-
службой Белого дома заявлении 
американский лидер пояснил 
свое решение «поддержкой 
жестких мер против враждебных 
режимов в Тегеране и Пхенья-
не», а также стремлением напра-
вить сигнал о том, что «США не 

потерпят вмешательства в свой 
демократический процесс и бу-
дут работать с союзниками и 
друзьями против подрывной и 
дестабилизирующей деятель-
ности России».

Трамп указал, что изначально 
билль, разработанный в кон-
грессе США, вызывал у него 
«беспокойство из-за урезания 
полномочий исполнительной 
власти и возможного ущерба для 
американских компаний и союз-
ников из Европы». «Мы попыта-
лись работать с конгрессом, 
дабы улучшить его», — сообщил 
президент, добавив, что удалось 
«добиться прогресса» прежде 
всего в плане миними-
зации ущерба для аме-
риканского бизнеса. 
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ЗДОРОВЬЕ В правительстве 
решили улучшить 
работу поликлиник 

Без нервов 
и очередей

Ирина Невинная

ОЧЕРЕДИ в поликлиниках должны сойти на нет. А вре-
мя, которое врач уделяет не заполнению бумаг, а лично 
пациенту, — вырастет вдвое. Такие цели поставлены в 
проекте с сухим названием «Создание новой модели ме-
дицинской организации, оказывающей первичную ме-
дико-санитарную помощь». Он утвержден президиумом 
Совета при президенте России по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам.

Проще говоря, речь идет об улучшении работы поли-
клиник. Как театр начинается с вешалки, так поликлини-
ка — с регистратуры. И не секрет, что пациентов чаще все-
го возмущает именно невозможность попасть к врачу 
быстро, а лишь отсидев несколько часов в очереди. 

Новый проект направлен на то, чтоб сократить очере-
ди, время записи на прием, сроки прохождения диспан-
серизации. Одним словом, повысить качество медицин-
ских услуг. Так, врач должен тратить на прием пациента 
вдвое больше времени, чем сейчас. А время ожидания 
приема по записи и уже конкретно у кабинета доктора 
предстоит уменьшить втрое. Один из ключевых индика-
торов, по которому будут оценивать выполнение про-
граммы — «уровень удовлетворенности пациентов». Сей-
час работой своей поликлиники довольны менее полови-
ны граждан — 45,7%. Через два года, по плану, их доля 
должна возрасти до 60%, а к 2022 году — до 70%.

Новую модель опробуют на первых порах в 155 меди-
цинских учреждениях. Постепенно опыт распространят 
на все поликлиники страны. Курировать проект будет 
социальный вице-премьер Ольга Голодец.

Владимир Кузьмин

Ф
онду «Сколково» от-
ведено еще три года, 
чтобы к 2021-му 
выйти на самооку-
паемость. Фонд про-

сит у правительства сохранить на 
этот срок свое финансирование 
на текущем уровне, а также про-
должить субсидирование процен-
тной ставки для строительства 
инновационного центра.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел заседание попе-
чительского совета Фонда разви-
тия Центра разработки и коммер-
циализации новых технологий, 
созданного в 2010 году для управ-
ления проектом инновационного 
центра «Сколково», призванного 
стать одним из передовых поли-
гонов для развития в стране пере-
довых технологий. В числе прио-
ритетных направлений — энерго-
эффективность, компьютерные, 
биомедицинские, ядерные и кос-
мические технологии.

Сегодня резидентами «Скол-
ково» стали 1640 компаний, 10 
процентов которых уже выходят 

на глобальные рынки. «Только за 
прошлый год объем выручки ре-
зидентов составил почти 50 мил-
лиардов рублей», — напомнил 
глава правительства об их фи-
нансовых результатах. Опираясь 
на эти показатели, премьер при-
шел к выводу, что проект инно-
центра не только состоялся, но и 
успешно развивается.

«Сколково» превратился в ис-
следовательский проект с уча-
стием крупного бизнеса. «Здесь 
уже размещаются или строятся 
инновационные подразделения 
ведущих наших компаний в сфе-
ре ТЭК, в сфере машинострое-
ния, электронной промышленно-

сти и самых разных других отра-
слей, — напомнил Дмитрий Мед-
ведев. — 85 индустриальных ком-
паний подписали соглашения о 
размещении центров НИОКР, 
причем треть индустриальных 
партнеров — это наши коллеги из 
других стран, это зарубежные 
компании».

Премьер рассчитывает, что 
инновационный центр так же ак-
тивно подключится к реализации 
утвержденной на днях програм-
мы «Цифровая экономика», как 
работает над Национальной тех-
нологической инициативой.

Сейчас в центре полным хо-
дом идет строительство инфра-

структуры. «В этом году будет 
дополнительно введено в эксплу-
атацию более 300 тысяч квадрат-
ных метров, — рассказал глава 
фонда Виктор Вексельберг. — Пре-
жде всего завершится строитель-
ство кампуса Сколтеха (Сколков-
ский институт науки и техноло-
гий. — Прим. «РГ»), будут введе-
ны жилые кварталы и дополни-
тельные офисные здания». К кон-
цу 2017 года объем построенных 
площадей составит полмиллиона 
квадратных метров, а к 2020 году 
превысит один миллион.

В наступающем учебному 
году откроет свои двери сколков-
ская гимназия, которая станет 
площадкой для разнообразных 
видов детского творчества и спе-
циальных образовательных про-
грамм и будет тесно взаимодей-
ствовать с институтом.

Совместно с инвесторами 
планируется завершить строи-
тельство еще 80 тысяч «квадра-
тов» и продолжить строительст-
во третьей и четвертой очереди 
Технопарка, крупнейшего в Ев-
ропе. Эти работы, уточнил Вик-
тор Вексельберг, организуют на 

внебюджетные средства, но в 
этой связи он попросил прави-
тельство сохранить субсидиро-
вание процентной ставки при 
строительстве.

Это было не единственное по-
желание кабинету министров. «Я 
бы очень просил сохранить фи-
нансирование «Сколково» на 
ближайшие три года на уровне, 
который мы имеем сейчас, и од-
новременно предложить пору-
чить нам разработать предложе-
ния по выходу на самоокупае-
мость в течение трех лет, — сказал 
руководитель фонда. — Думаем, 
что к 2025 году мы можем достичь 
этой цели». К этому времени за 
федеральным бюджетом останет-
ся только поддержка грантовых 
программ фонда и Сколтеха.

Правда, после заседания Вик-
тор Вексельберг оговорился, что 
в вопросе самоокупаемости речь 
идет о 2021 годе. По его словам, 
попечительский совет дал фонду 
поручение подумать о переходе 
именно к этому сроку.

ФОРУМ На «Территории смыслов» ищут ответ на главный вопрос

Счастье — это когда?
Галина Мисливская

Ч
то такое счастье и какое — 
личное или общественное 
— благо важнее? Об этом 

рассуждали вчера лидеры всех 
четырех фракций Госдумы в ходе 
дискуссии на всероссийском 
образовательном форуме «Тер-
ритория смыслов на Клязьме», 
который проходит с 27 июня по 
20 августа во Владимирской об-
ласти. В этом году площадка при-
нимает семь тематических смен. 
Участниками нынешней, пятой 
смены стали более тысячи моло-
дых парламентариев и политиче-
ских лидеров из всех регионов 
страны.

Вице-спикер Госдумы Влади-
мир Васильев, возглавляющий 
фракцию «Единой России», зая-
вил, что у политиков не может 
быть только личного и семейного 
счастья. «Политик должен рабо-
тать для того, чтобы были счаст-
ливы люди, которых он представ-
ляет», — считает он. Чтобы до-

биться этого, подчеркнул за-
мпред Думы, парламент выпол-
няет установку главы государст-
ва на ведение «цивилизованной 
дискуссии» со всеми критиками 
власти, будь то системная оппо-
зиция, политические партии или 
общественные организации. Ва-
сильев привел в пример парла-
ментские слушания по проблеме 
обманутых дольщиков, для реше-
ния которой была создана рабо-
чая группа и в итоге принят феде-
ральный закон. 

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов размышлял о счастливом 
прошлом. «Я изучал вниматель-
но историю, хотел разобраться, 
почему в прошлом веке Россий-
ская империя потерпела пораже-
ние», — поделился он с участни-
ками форума, добавив, что при-
чиной неудачи царской России 
считает три подряд военных по-
ражения — в Крымской, Русско-
японской и Первой мировой вой-
нах. «Лишь в форме великого со-
ветского союзного государства 

она преобразилась в самую могу-
чую и передовую державу мира», 
— высказал свое мнение лидер 
коммунистов и призвал моло-
дежь идти вперед, опираясь на 
свершения отцов и дедов.

Председатель ЛДПР заявил, 
что его партия склонна видеть 
хорошее и в царской, и в совет-
ской, и в сегодняшней России. 
Впрочем, отметил Владимир Жи-
риновский, разговоры об исто-
рии не так важны для нового по-

коления, как насущные вопросы 
ближайшего будущего. «Вы мо-
лодые, сейчас у вас на первом ме-
сте — выбор профессии, ваши 
друзья, создание семьи», — сказал 
он. Лидер либерал-демократов 
напомнил об инициативе своей 
партии по введению 12-го класса 
в школах, программа которого 
была бы направлена на профори-
ентацию. Правильный выбор 
профессии и спутника жизни, 
уверен Жириновский, залог не 

только счастья, но и здоровья. 
«Никакие врачи не спасут, если 
на работе противно и дома про-
тивно. А если на работе хорошо и 
дома хорошо, вы забудете и вра-
чей, и следователей, и судей», — 
считает он.

Председатель «Справедливой 
России» Сергей Миронов, оде-
тый в тельняшку по случаю дня 
Воздушно-десантных войск, так-
же рассказал о своем видении 
счастья. «Воспоминания — это 
единственный рай, из которого 
нас никто никогда не выгонит», 
— отметил он и поделился не-
сколькими счастливыми воспо-
минаниями студенческой юно-
сти. В том числе о том, как во 
время экспедиции с сокурсника-
ми сделал «дерево счастья» с по-
дарками для друга, у которого 
был день рождения. «Он это 
помнит, и мы это на всю жизнь 
запомнили. Счастье — это воз-
можность делать счастливыми 
людей рядом с собой», — резю-
мировал Миронов.

ВЫБОРЫ

ЦИК обсудил 
проблемы 
кандидатов 
и избирателей 

ДЕЛО В НОРМЕ

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ на заседа-
нии в среду обсудил ситуацию с 
муниципальным фильтром на 
выборах губернаторов. В ЦИК 
считают, что норма нуждается в 
изменении, но даже в нынешнем 
виде не является непреодоли-
мым препятствием. 

Речь идет о норме закона, со-
гласно которой кандидату в гу-
бернаторы для регистрации не-
обходимо собрать подписи депу-
татов и глав местного самоуправ-
ления (от 5% до 10% в зависимо-
сти от региона). Предложения по 
корректировке механизма ЦИК 
намерен обсудить с экспертами в 
августе — начале сентября с тем, 
чтобы потом вынести вопрос на 
рассмотрение рабочей группы в 
Кремле, сообщила глава ЦИК 
Элла Памфилова. По ее мнению, 
«норму надо пересматривать», 
поскольку она ограничивает 
конкуренцию, «хотя не так все 
однозначно, так как многие из 
кандидатов прошли фильтр».

Кроме того, около 60% подпи-
сей муниципальных депутатов 
не были востребованы кандида-
тами, отметил зампред комиссии 
Николай Булаев. «Мы просумми-
ровали собранные подписи по 
тем республикам, краям и обла-
стям, где идут выборы, и общий 
вывод такой: не менее 60% под-
писей муниципальных депутатов 
остались невостребованными, 
они свободные, к ним (депута-
там. — Прим. «РГ») не обрати-
лись», — сказал Булаев.

В частности, как полагают в 
ЦИК, возможности для сбора 
подписей были у мэра Екатерин-
бурга Евгения Ройзмана, кото-
рый от партии «Яблоко» выдви-
гался кандидатом в губернаторы 
Свердловской области. Свобод-
ные голоса остались у депутатов 
в 72 из 73 муниципальных обра-
зований региона, отметил Була-
ев. Он также представил письмо 

из Сбербанка о том, что Ройзман 
не обращался для открытия из-
бирательного счета. «Это значит, 
что вряд ли человек намерен был 
участвовать в избирательной 
кампании с самого начала, — счи-
тает зампред ЦИК, — потому что 
вести ее без избирательного сче-
та невозможно». 

«Человек, который деклари-
ровал, что он идет на выборы, не 
сделал самого главного — не от-
крыл счета», — заметила Памфи-
лова. В ЦИК напомнили, что Рой-
зман заявил о прекращении соб-
ственной кампании, сославшись  
на то, что подписи местных депу-
татов были «выбраны» в самом 
начале. «Вот реальная ситуация: 
надо было в 55 муниципальных 
образованиях собрать, 72 из 73 
были свободны. Если хотелось, 
надо было поездить, поговорить, 
тогда уже был бы реальный факт, 
отказал кто-то или нет», — заяви-
ла Элла Памфилова, обвинив по-
литика во лжи. 

Выборы губернаторов 10 сен-
тября пройдут в 16 регионах. 
Срок подачи документов и под-
писей депутатов истек 31 июля. 
Более 50 кандидатов в губернато-
ры уже зарегистрированы. Еще у 
25 избиркомы сейчас проверяют 
документы на предмет их досто-
верности. По словам Булаева, 
конкурс на выборах глав регио-
нов в этом году в среднем соста-
вит 4,5 человека на место.

В регионах, где пройдут выбо-
ры губернаторов и депутатов 
парламентов, будет опробован 
новый порядок голосования. 
«Впервые у граждан появилась 
возможность проголосовать по 
месту нахождения без использо-
вания открепительных удостове-
рений», — напомнила Памфило-
ва. Тот, кто 10 сентября не смо-
жет прийти на участок по месту 
прописки, теперь может заранее 
прикрепиться к удобному участ-
ку (в пределах своего региона), 
подав заявление. Определить 
удобный участок для голосова-
ния, а также получить другую ин-
формацию о выборах теперь 
можно в информационно-спра-
вочном центре ЦИК по телефону 
8-800-301-12-09. Звонок по Рос-
сии бесплатный. Прямо на засе-
дании секретарь ЦИК Майя Гри-
шина успешно протестировала 
механизм, позвонив туда  от име-
ни «простого избирателя». «Это 
одно из тех новшеств, которые 
мы тестируем на осенней изби-
рательной кампании в преддве-
рии президентских выборов», — 
сказала Памфилова. 

Акцент

 Участниками нынешней, 
пятой смены стали более 
тысячи молодых парламента-
риев и политических лидеров 
из всех регионов

Более 
50 кандидатов 
в губернаторы уже 
зарегистрированы

Участники форума имеют возможность дать собственную оценку идеям, которые выдвигают 
политики старшего поколения.

Акцент

 Премьер рассчитывает, 
что «Сколково» подключится 
к реализации 
«Цифровой экономики» 

Владимир Жириновский, Геннадий Зюганов, Владимир Васильев и Сергей Миронов полны впечат-
лений от общения с участниками форума.
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ПРАВО Приставы смогут 
снимать ограничения 
на выезд за границу РФ 
в течение суток

Долги 
не задержат

Иван Петров

О ТОМ, как судебные приставы готовятся упростить 
жизнь россиянам, во вторник на выездном заседании 
коллегии Федеральной службы судебных приставов в 
Ярославле рассказал директор ведомства Дмитрий 
Аристов. Во-первых, грядет значительное сокращение 
срока снятия ограничений на выезд за границу для дол-
жников, погасивших свои задолженности. 

В настоящее время человек может рассчитаться с 
приставами, а в аэропорту все равно получит «от ворот 
поворот», поскольку выяснится, что до пограничников 
информация еще попросту не дошла. И в базе погран-
службы ФСБ человек до сих числится должником, на ко-
торого наложен запрет на выезд за рубеж. 

По словам директора ФССП, главная заслуга вступа-
ющего в силу с 1 октября закона в том, что с этого дня на-
чнется электронное взаимодействие с ФСБ по постанов-
лениям приставов об ограничении выезда. «Это будет за-
нимать минимум времени — предполагаем, что процеду-
ра снятия ограничения сократится до одних суток по 
всей стране», — сказал Аристов.

Глава ФССП доба-
вил, что это очень 
сложный процесс, 
поскольку информа-
ция от приставов 
должна дойти до 
каждого пункта 
госграницы, но с 
введением элек-
тронного докумен-
тооборота он значи-
тельно ускорится.

Пилотный проект 
будет реализован в 
Белгородской обла-
сти. «После вынесения нами постановления о снятии ог-
раничений на базе пункта пропуска мы будем хрономе-
трировать, когда они получат наше постановление. Над-
еемся, что процесс займет менее суток», — уточнил глав-
ный пристав РФ.

В настоящее время судебные приставы узнают о по-
гашении задолженности при поступлении данных в спе-
циальную казначейскую систему. В связи с этим при-
ставы настоятельно рекомендуют выезжающим за гра-
ницу оплачивать долги за пару недель до планируемой 
поездки.

Напомним, принят новый закон о повышении порога 
суммы долга для невыездных россиян с 10 тысяч рублей 
до 30 тысяч. Но в законе есть важная оговорка: в течение 
2 месяцев должник должен расплатиться, если этого не 
произойдет, то за границу уже не пустят, даже если до-
стигнут порог в 10 тысяч рублей.

Этим же законом упрощается снятие ограничения на 
выезд. Документом утвержден механизм ускоренной пе-
редачи информации из службы судебных приставов по-
граничникам через Интернет — в течение 24 часов с мо-
мента оплаты.

В то же время руководство ФССП признает, что огра-
ничение на выезд остается эффективным рычагом воз-
действия на должников. Так, невыездные должники толь-
ко в этом году выплатили почти 13 млрд рублей. «За 6 ме-
сяцев 2017 года в погранслужбе ФСБ России находилось 
около 2,8 млн постановлений о временном ограничении 
на выезд должников из страны. В результате применения 
данной меры в полном объеме погашена задолженность 
на сумму 12,7 млрд рублей», — указали в ФССП. 

По данным на 1 июня, под ограничением выезда одно-
моментно находилось 1,6 млн россиян. 

Другим рычагом воздействия на должников является 
лишение прав. Около 1,1 млрд рублей позволило взы-
скать приставам ограничение должников в водительских 
правах. Этот вид ограничения был введен с 2016 года и 
позволяет приставам временно (на срок до 6 месяцев с 
возможностью продления) ограничивать должника в 
специальных правах, в том числе водительских.

Кроме того на вчерашней коллегии стало известно о 
том, что ФССП создаст виртуальные личные кабинеты 
должников. Судебные приставы намерены перенять 
опыт налоговой службы — из своего личного виртуально-
го кабинета любой должник сможет в режиме онлайн по-
лучать актуальную информацию о своих задолженно-
стях и статусах. По словам директора ФССП в настоящий 
момент совместно с Министерством юстиции готовится 
необходимый для этого законопроект.

Постановление 
о снятии ограниче-
ний с должника 
погранпункт пропу-
ска должен полу-
чить в течение суток 

Правительство «Сколково» в течение трех лет может выйти 
на самоокупаемость 

Умная цифра

Премьер убежден, что проект 
инноцентра не только состоялся, 
но и успешно развивается.
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АРМИЯ Новая полевая 
форма наших военных 
в Сирии стала менее 
заметной

Высокий солдат 
в желтых 
ботинках

Юрий Гаврилов

ОФИЦЕРОВ и солдат-контрактников российской воен-
ной группировки в Сирии переодели в новый камуфляж. 
Он больше подходит для службы в регионе, где летом сто-
ит 40-градусная жара, и даже зимой столбик термометра 
редко приближается к нулевой отметке.

— Все военнослужащие, помимо всесезонного ком-
плекта полевого обмундирования, дополнительно обес-
печены новой формой одежды для жаркого климата и 
спортивной формой, а также специальной одеждой для 
поваров, ремонтников, медицинских работников, по-
жарных, — так прокомментировал изменения в армей-
ском гардеробе заместитель министра обороны Дмит-
рий Булгаков. 

Перемены в «южном» камуфляже коснулись не толь-
ко материала, из которого эта форма сшита, — по срав-
нению с прежней полевкой он гораздо легче. Есть изме-
нения в цвете и крое. Раньше, напомним, солдаты и офи-
церы в той же Сирии носили форму цвета какао с моло-
ком. Теперь ее дополнили светло-коричневые и бледно-
зеленые тона. Армейская полевка от этого стала менее 
заметной на природном фоне. 

Большие наклад-
ные прямые карма-
ны на летней куртке 
исчезли. Их замени-
ли косые и врезные. 
Низ куртки снабди-
ли прорезиненной 
стяжкой — так под 
форму меньше по-
падает пыль. С рука-
вов убрали наклад-
ные карманы разме-
ром поменьше. Дело 
в том, что наши во-
енные ими фактиче-
ски не пользова-
лись, поскольку из-
за жары им разрешили закатывать рукава до локтей. 

Есть кое-какие перемены и в головном уборе. Вместо 
металлической эмблемы на тулье кепки-бейсболки те-
перь пришита матерчатая камуфлированная эмблема. 
По всей видимости, это в том числе связано с демаскиру-
ющим элементом головного убора. На солнце металл 
дает блики, и по нему вражеский снайпер может легко 
обнаружить военнослужащего.

А вот застежку-молнию на камуфляже оставили: она 
гораздо удобнее традиционных пуговиц. Не подверглась 
изменениям и южная полевая обувь. Высокие шнурован-
ные ботинки из замши желтого цвета, с пропускающими 
воздух литыми подошвами ни прежде, ни сейчас не вы-
зывают у наших военных больших нареканий. 

Вообще в летний камуфляж для жарких регионов, по-
мимо прочего, входят панамы, футболки и шорты, име-
нуемые в штабных документах короткими брюками. Для 
удобства служивых все элементы полевой формы выпол-
нены в так называемом облегченном варианте. Его раз-
работчики утверждают: такое обмундирование имеет 
повышенную износоустойчивость, улучшенную термо- 
и влагорегуляцию и отменную вентиляцию. 

Чтобы форма не «расползалась» после нескольких 
месяцев активной носки под южным солнцем, в ее про-
изводстве применили не только специальные ткани, но 
даже спецнитки и фурнитуру. Не выгорать и не выде-
ляться в горно-пустынной местности этой армейской 
одежде, как мы уже сказали, помогает умело подобран-
ная цветовая гамма.

По данным минобороны, новым 
летним гардеробом полностью 
обеспечены не только наши воен-

ные в Сирии, но и те солдаты и 
офицеры, кто служит на армей-
ских базах РФ в Киргизии, Тад-
жикистане, Армении, Закавка-
зье. А также личный состав двух 

военных полигонов в Астрахан-
ской области — Капустин Яр и 

Ашулук. 
С начала года для 
этого в южные гар-
низоны отправили 
38 тысяч комплек-
тов новой полевой 
формы.

Между тем, как 
стало известно 
корреспонденту 
«РГ», в миноборо-
ны также утвер-
дили кое-какие 
новинки в парад-
ной форме воен-
ных моряков. Из-

менения, в частно-
сти, коснулись бе-
лого парадного ки-
теля офицеров и ад-

миралов ВМФ. А еще 
— парадного гардеро-
ба матросов. Теперь в 
нем, помимо черного 
кителя и таких же 
брюк, предусмотре-
ны и брюки белого 

цвета. В оборонном ве-
домстве сообщили, что в 
нынешнем году на флот 
поставили 39 тысяч белых 
офицерских кителей и 
брюк, а также  белых фор-

менок и брюк такого же цве-
та для матросов.

В полевую форму 
для жарких 
регионов, помимо 
прочего, входят 
камуфлированные 
панамы, футболки 
и шорты

Конвой устал
— Сотрудники Росгвар-
дии и полиции, нахо-
дившиеся там, прегра-

дили преступникам путь. Пыта-
ясь вырваться, преступники от-
крыли стрельбу на поражение. В 
результате перестрелки был ра-
нен сотрудник Росгвардии, от-
ветным огнем были ликвидиро-
ваны трое нападавших: Мамад-
чонов, Мирзошарипов и Субха-
нов, а двое были ранены и обез-
врежены — Хасанов и Гулямов, —
рассказала сотрудница суда.

Эти двое пострадавших сей-
час в Красногорской больнице, 
их состояние оценивается как тя-
желое. Они получили по несколь-
ко огнестрельных ранений.

Теперь все правоохранитель-
ные ведомства — прокуратура, 
следствие, полиция, судебные 
приставы разбираются в случив-
шемся. Но каждый со своей коло-
кольни. То, что не удался побег, 
захват заложников и не было 
жертв среди сотрудников и посе-
тителей суда — чудо. Московский 
областной суд располагается на 
МКАДе, и если бы подсудимые 
выскочили на улицу, их бы долго 
ловили, и не факт, что поймали 
бы. 

После того как погибших бе-
глецов увезли в морг, а раненых — 
в медицинские заведения, встал 
вопрос: как такое вообще могло 
произойти?

Как объяснили корреспонден-
ту «РГ» в Московском городском 
суде, у них подобного сопрово-
ждения — два конвоира на пять 
потенциальных убийц, просто не 
может быть. В столичном горсуде 
на любого подсудимого прихо-
дится минимум два сопровожда-
ющих, а если уголовная статья на 
фигуранта дела «не легкая», то к 
ним добавляется еще человек с 
обученной собакой. 

Следствие уже пообещало 
«дать правовую оценку действи-
ям сотрудников правоохрани-
тельных органов и иных струк-
тур, которые организовывали 
конвоирование подсудимых, 
осуществляли охрану здания 
суда и отвечали за обеспечение 
безопасности в целом». Также 
следователи проверят, «насколь-
ко точно и правильно соблюда-
лись инструкции по конвоирова-
нию арестованных». Подмосков-
ное ГУ МВД также инициировало 
служебную проверку. О намере-
нии проверить соблюдение зако-
на при конвоировании заявили 
также в прокуратуре Москов-
ской области.

Директор Росгвардии Виктор 
Золотов заявил:

«Это грубейшее нарушение 
всех инструкций, по которым 
должны были действовать конво-
иры: здесь они нарушены от «а» 
до «я». Определенные сотрудни-
ки и руководство понесут ответ-
ственность, я думаю». 

В ситуации с конвоированием 
стоит разобраться. Дело в том, 
что свои конвойные подразделе-
ния есть в полиции, в Федераль-
ной службе исполнения наказа-
ний и даже в погранвойсках. Но 
пока человек не признан пре-
ступником по решению суда, ко-
торое вступило в законную силу, 
гражданина конвоируют поли-
цейские, а не конвой тюремного 
ведомства. 

Кто и как доставляет гражда-
нина, сидящего в следственном 
изоляторе, в суд? Система полу-
чается многоступенчатая. Со-
трудники тюремного ведомства 
передают человека полиции, по-
лиция в лице конвойной службы 
привозит его в суд. А в зале засе-
дания его охраняют и судебные 
приставы, и конвой. После засе-
дания процесс сопровождения 
идет в обратном порядке: при-
став передает подсудимого кон-
вою, а тот довозит арестанта до 
ворот изолятора и передает тю-
ремщикам. Еще момент — в суде 
обвиняемый или подозреваемый 
контактирует с адвокатом толь-
ко через конвой. Есть приказ 
МВД № 140 ,по  которому каждо-
го подсудимого должны  сопрово-
ждать не менее двух конвоиров. 

1

Нетрудно представить, что бы могло произойти, если бы бандиты смогли прорваться от лифта в этот сектор, где находились безоружные люди.
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ПОДРОБНОСТИ

БАНДУ 
ВСТРЕТИЛИ 
У ЛИФТА
Корреспонденту «РГ» стали известны 

имена тех, кто обезвредил банду ГТА. 

Это бойцы бывшего Сергиево-Посад-

ского ОМОНа, который теперь входит 

в состав Росгвардии, Михаил Анани-

чев и Максим Лукашенко. Это именно 

они в ситуации, которая стремитель-

но развивалась, сумели мгновенно и 

правильно оценить сложившуюся 

картину и ликвидировать опасных 

убийц в условиях  малознакомого им  

помещения Мособлсуда и   при нали-

чии заложников.

Все получилось так. Бойцы Росгвар-

дии, которых со времен чеченской 

кампании прозвали «монахами» за то, 

что их омоновский отряд базируется в 

Сергиево-Посадском районе, прибы-

ли в Мособлсуд на силовое усиление 

по другому опасному делу, которое 

слушалось на третьем этаже. 

  А дело банды ГТА должно было слу-

шаться на 4 этаже, но  как  только бан-

диты  вошли в  лифт, то сразу напали на 

девушку-охранника и ее коллегу-муж-

чину.  С девушкой справились мгно-

венно, а мужчина-конвоир сумел по-

дать сигнал тревоги, и лифтер забло-

кировал лифт. В тот момент он успел 

доехать до третьего этажа, и там же 

двери лифта открылись. Прикрываясь 

конвоирами как живым щитом, банди-

ты ГТА выбежали  и там нос к носу 

столкнулись с омоновцами Ананиче-

вым и Лукашенко. Толкнув мужчину-

конвоира на Ананичева, один из бан-

дитов выстрелил в него. Пуля попала в 

плечо. Боец и охранник упали, но этих 

долей секунды хватило второму омо-

новцу, Максиму Лукашенко, чтобы по-

ложить банду. Находившиеся с другой 

стороны сотрудники полиции также 

открыли огонь по нападавшим. Все пя-

теро легли буквально рядком друг с 

другом. Бой оказался скоротечным. 

Раненый сотрудник Росгвардии сей-

час находится в Главном военном кли-

ническом госпитале войск Нацио-

нальной гвардии. По словам медиков, 

его жизни ничего не угрожает. 

Директор Росгвардии Виктор Золо-

тов сообщил, что рассматривается во-

прос о награждении  бойцов, в том чи-

сле государственными наградами. Их 

действия он оценил на «отлично». 

Подготовил Тимофей Борисов

КОМПЕТЕНТНО

НА АРЕСТАНТА — ДВА ОХРАННИКА
Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России

Конвой — это специальное подразделение полиции. 

Оно действует не произвольно, а в соответствии с 

установленным для каждого случая режимом и мар-

шрутом. Основная задача конвоя при доставке за-

ключенного под стражу гражданина — обеспечить 

предупреждение и пресечение попыток побега, но 

не только. Конвой должен успеть пресечь попытки 

самоубийств и членовредительства, а также успеть 

задержать лиц, которые пытаются освободить кон-

воируемых.

Конвой бывает двух видов — обыкновенный и уси-

ленный. Последний — для серьезных преступников. 

А еще его назначают, если есть подозрение на по-

бег. Усиленный конвой бывает, если человека везут 

на самолете или пароходе. В этом случае на одного 

арестанта положено три конвоира, а на девятерых 

— 12. При получении информации о намерении кон-

воируемых совершить побег, напасть на охрану, 

причинить какой-либо вред себе или окружающим, 

в ряде других случаев по усмотрению начальника 

конвойного подразделения назначается усилен-

ный конвой.

 Безусловно, к таким обстоятельствам относится и 

возможность приговора к пожизненному лишению 

свободы, каковая была у банды ГТА. Дело в том, что 

в СИЗО условия намного лучше, чем в колониях, где 

содержатся осужденные к пожизненному лише-

нию свободы. Значит, новый многомесячный уго-

ловный процесс за нападение на конвой для осу-

жденного к пожизненному заключению — большое 

облегчение. Кроме того, среди бандитов бытует 

мнение, что лучше погибнуть при побеге, чем по-

пасть «на пожизненное».

При обычном конвоировании на двоих подсудимых 

приходится двое конвоиров, на троих — шестеро, а 

на десятерых — семеро. Правда, для доставки в суд 

эти расчеты не действуют. Так говорится в приказе.

Выходит, что подсудимых членов банды ГТА должны 

были сопровождать минимум десять конвоиров.

При любом количестве конвоиров один из них — на-

чальник конвоя. Если в составе конвоя пять и более 

конвоиров, назначается еще и его помощник.

Начальником усиленного конвоя назначается со-

трудник из числа среднего начальствующего со-

става. Для дополнительной надежности в состав 

конвоя может включаться кинолог со служебной 

собакой.

В московских судах кинолог со здоровенным псом 

обычно включается даже в конвой обвиняемых в 

особо опасных преступлениях экономической на-

правленности. Казалось бы, зачем пугать собакой 

не криминально зараженный контингент «белых во-

ротничков»? Но конвойные начальники ориентиру-

ются только на степень тяжести вменяемой статьи 

Уголовного кодекса, не вдаваясь в суть обвинения. 

Вне всякого сомнения, банда убийц должна была со-

провождаться усиленным конвоем, включающим 

полицейского кинолога.

При перемещениях вне конвойного помещения или 

специального автомобиля на конвоируемых наде-

ваются наручники. Как правило, наручники надева-

ются спереди. Надевать наручники сзади для заклю-

ченного, особенно пожилого возраста, весьма бо-

лезненно, иногда бывает практически невозможно. 

Становится пыткой. Попробуйте подержать руки за 

спиной хотя бы полчаса. Кроме того, это и для кон-

воира сложнее и дольше. 

Но если наручники надеты спереди, то такая пози-

ция — готовая удавка и в умелых руках опасное хо-

лодное оружие. 

Есть более гуманный и безопасный способ конвои-

рования группы, хотя и очень сомнительный с точки 

зрения умаления человеческого достоинства. 

Очень часто в одну «связку» соединяются два-три 

заключенных путем переплетения рук с последую-

щим защелкиванием наручников. 

Заключенные образуют некоего «краба». Идти, ко-

нечно, неудобно, но не болезненно. В таком положе-

нии совершить противоправные действия практи-

чески невозможно, разве что лягнуть конвоира и по-

лучить за это разряд электрошокера. Все спецсред-

ства: газовые баллончики, электрошокеры, дубин-

ки, оперативная радиосвязь сегодня имеются у каж-

дого конвойного полицейского.

Передвижение в лифтах для любого конвоя крайне 

опасно. Тут невозможно даже выхватить пистолет. 

Хотя кое-где еще можно видеть у конвоя кобуру за-

крытого типа, которая и не предназначена для экс-

тренного использования. С ней только в тире стре-

лять. 

Про женский конвой нечего и говорить. Он нужен, 

только чтобы с заключенной женщиной в туалет 

сходить и ее личный обыск провести. Но с каждым 

годом в конвойных подразделениях полиции жен-

щин становится все больше. Как и среди судебных 

приставов. В весьма недалеком будущем в судах во-

обще не останется мужчин. Если конвой и приставы 

станут ходить в юбках, то обеспечить безопасность 

в случае с матерыми преступниками будет невоз-

можно. 

Законодательные и нормативные акты выверены 

десятилетиями успешной в целом конвойной пра-

ктики и вряд ли требуют радикального усовершен-

ствования. В данном случае подвел «человеческий 

фактор». Отпускной период, переработки, психоло-

гическое привыкание к опасности. Думается, требу-

ется проанализировать и устранить именно эти про-

блемы.

После позавчерашнего ЧП в помещениях Московского областного суда стало заметно больше судебных приставов, приглядывающих за порядком.
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Видео спецоперации 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1434144

Вчера директор Росгвардии Виктор Золотов посетил в госпитале раненого сергиевопосадца Михаила Ананичева.
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Новая летняя полевая 
форма наших военных 
в Сирии стала менее «жар-
кой», не такой заметной 
и гораздо более удобной.
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ЦЕНЫ После годичного 
перерыва в Россию 
вернулась дефляция

Капуста рубль 
бережет

Юлия Кривошапко

РОССТАТ впервые с начала августа 2016 года зафикси-
ровал в России недельную дефляцию. Потребительские 
цены с 25 по 31 июля 2017 года снизились на 0,1 процен-
та. 

Больше всего в последнюю неделю июля подешевела 
капуста — минус 14,3 процента, картофель потерял 
в своей стоимости 7,3 процента, а помидоры — 6,2 про-
цента. 

«В конце июля — августе из-за сезонного снижения 
цен на овощи часто бывает дефляция», — отмечает Ва-
лерий Миронов, замдиректора Института «Центр раз-
вития» НИУ Высшая школа экономики. Это, по его сло-
вам, временное явление, но оно способно компенсиро-
вать резкий выход инфляции за отметку в четыре про-
цента в июне, который шокировал Банк России и был 
охарактеризован регулятором как крайне неприятный 
сюрприз.

Дефляция на прошедшей отчетной неделе была 
вполне ожидаема, и прежде всего связана со снижени-
ем цен на плодоовощную продукцию, сообщили «Рос-
сийской газете» в минэкономразвития. В дальнейшем 

по мере массиро-
ванных поставок 
продукции нового 
урожая на рынок 
цены на большинст-
во видов плодоо-
вощной продукции 
продолжат сни-
жаться, и возможно 
в августе мы будем 
наблюдать дефля-
цию на потреби-
тельском рынке.

«Август с высо-
кой вероятностью 

без сезонной корректировки будет дефляционным, что 
традиционно», — согласен Константин Ордов, профес-
сор кафедры финансового менеджмента РЭУ им. 
Г.В. Плеханова. Однако сентябрь-октябрь уже даже с се-
зонной корректировкой могут отразить результаты 
опережающего роста импорта начала 2017 года на 
фоне слабеющего рубля на уровне умеренной инфля-
ции в 4—5 процентов, полагает он.

Министерство экономического развития дает оцен-
ку по инфляции на конец года в 3,8 процента. Инфля-
ция по итогам июля замедлилась до 0,2—0,4 процента 
месяц к месяцу (4,0—4,2 год к году), отметили «РГ» в ве-
домстве.

«Выход на этот уровень уже заложен в среднесроч-
ные прогнозы большинства аналитических организа-
ций, которые верят, что регулятор сможет выполнить 
эту задачу», — напоминает Валерий Миронов. При этом 
он отмечает, что инфляционные ожидания все еще вы-
соки.

«Во-многом, это психологический фактор, — считает 
Миронов. — Если говорить об обычных гражданах, ко-
торые мало интересуются экономическими выкладка-
ми, а наблюдают за тем, что происходит с ценниками 
в магазинах, то все ещё помнят каким был рост цен сов-
сем недавно и опасаются нового витка. Но если ЦБ 
удастся закрепить свою репутацию в качестве ярого 
борца с инфляцией, если люди увидят, что с ценниками 
достаточно долго ничего не происходит, инфляцион-
ные ожидания начнут снижаться».

ТРАНСПОРТ ГИБДД всерьез 
взялась за нелегальных 
перевозчиков пассажиров

Дешевый билет 
в никуда

Владимир Баршев

НА фоне общего снижения аварийности в России резко 
выросло количество ДТП с пострадавшими при пасса-
жирских перевозках. Именно по этой причине Госавто-
инспекция проводит масштабные мероприятия по выяв-
лению нарушителей среди перевозчиков.

Автобусы. Вот что губит в последнее время население 
страны. По мнению министра транспорта Максима Со-
колова, рост ДТП при перевозках для собственных и слу-
жебных нужд составил 63 процента. Выявлено более ты-
сячи нелегальных перевозчиков, возбуждено 500 уго-
ловных дел по признакам оказания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

Первый заместитель министра внутренних дел Алек-
сандр Горовой напомнил об указании останавливать ав-
тобусы для проверки 
не только на конеч-
ных пунктах, но и на 
маршруте, в том чи-
сле и с пассажирами. 

— Только в столи-
цу заходит 2300 еди-
ниц транспорта с та-
бличкой «Заказ-
ной», которые осу-
ществляют пасса-
жирские перевозки, 
— заявил Горовой. — 
Из семи последних 
происшествий с уча-
стием автобусов в четырех водители уснули за рулем.

По данным подмосковного ГИБДД, за 6 месяцев 
2017 года произошло 157 аварий с участием автобусов, 
врезультате которых 26 человек погибли. Это в два раза 
больше, чем за такой же период прошлого года.  С начала 
года наказано более 42,5 тысячи водителей, более 500 
должностных лиц автопредприятий. Выявлено 8 тысяч 
неисправных автобусов. Поэтому сегодня подмосковное 
ГИБДД начинает очередной рейд по проверке автобусов. 

В Москве такая проверка проводится с прошлой неде-
ли. Уже досмотрено 32 тысячи автобусов, из них 9 с лиш-
ним тысяч были  с неисправностями. Только на глазах на-
шего корреспондента вчера на перекрестке Третьего 
транспортного кольца с улицей Правды 7-м спецбатом 
ДПС ГИБДД было задержано два больших автобуса, один 
ПАЗик  и маршрутка «Газель» именно с неисправностя-
ми. Из салонов были высажены пассажиры, а машины от-
правлены на штрафстоянку. 

Что высветил блэкаут
При этом неважно, что 
ты отдельный субъект 
электроэнергетики 

или попадаешь под системного 
оператора, который управляет 
единой национальной систе-
мой. «Автономного функциони-
рования быть не должно, пото-
му что мы работаем в единой 
энергосистеме, соответственно 
Минэнерго России намерено 
все урегулировать через НПА, 
чтобы были четкие, понятные 
условия — кто отвечает за си-
стемную, противоаварийную 
автоматику, за ее функционал, 
установки», — заключил Андрей 
Черезов.

Вчера в минэнерго «РГ» заве-
рили, что в объединенной энер-
госистеме Востока рисков по-
вторных каскадных отключений 
нет, однако  Ростехнадзор и 
Следственный комитет уже при-
ступили к выяснению обстоя-
тельств блэкаута. «На экстрен-
ные телефоны поступило более 
500 звонков от амурчан», — рас-
сказал заместитель начальника 
управления МЧС по Амурской 
области Юрий Бобин. Напри-
мер, 20 жителей Благовещенска 
во время отключения энергии 

застряли в лифтах многоэтажек. 
В Тынде,  Шимановске, в Комсо-
мольске-на-Амуре спасатели 
тоже вызволяли людей из кабин. 

Истинную причину произо-
шедшего специалисты устано-
вили достаточно быстро — на ли-
нии 220 кВ под Хабаровском в 
22.06 по местному времени про-
изошло короткое замыкание. 
Учитывая, что другая линия — 
500 кВ — в это время была в пла-
новом ремонте, последовали от-
ключения нескольких ЛЭП, 
в том числе и тех, что ведут в Ки-
тай. «Сработала защита, проти-
воаварийная автоматика, ряд 
э н е р го о бъ е к т о в  в ы ш л и  и з 
строя. Изменились параметры 
работы шести станций. Распре-
делительные сети не пострада-
ли», — рассказала «РГ» предста-
витель АО «ДРСК» Ольга Амель-
ченко.

В результате единая энерге-
тическая система юга Дальнего 
Востока разделилась на две изо-
лированные части: избыточную 
и дефицитную. Отключения 
произошли и в той, и в другой. В 
избыточной сработала защита 
генерирующего и электросете-
вого оборудования, а в дефицит-

ной автоматическая частотная 
разгрузка. Но уже через 39 ми-
нут после аварии разделившие-
ся части энергосистемы Восто-
ка снова воссоединились.

Уже через четыре часа свет 
дали уже всем обесточенным. 

Для усиления связи между ча-
стями энергосистемы из ремон-
та вернули в работу линию 
500 кВ.  

Между тем уже сейчас ясно: 
серьезных сбоев, связанных с 
отсутствием энергоснабжения, 
в  р е г и о н а х  н е  д о п у с т и л и . 
Во многом потому, что отключе-
ние длилось недолго. «Социаль-

но значимые объекты, напри-
мер, больницы, перешли на аль-
тернативные источники энерго-
снабжения и продолжали рабо-
тать, — сообщил зампред прави-
тельства Амурской области 
Алексей Венглинский. — В рабо-

те транспортного сообщения 
сбоев также не было. Аэропорт 
Благовещенска функциониро-
вал в штатном режиме, исполь-
зуя автономные источники».  
Не испытала серьезных про-
блем и воздушная гавань Хаба-
ровска, сообщили в пресс-служ-
бе аэропорта.

На других крупных предпри-

ятиях тоже удалось обойтись 
без серьезных последствий, 
хотя поволноваться их руковод-
ству пришлось. «Была останов-
ка внешнего электроснабжения 
на всех агрегатах на нефтепро-
воде ВСТО-2  и отводе в Китай, — 
сообщил советник президента 
«Транснефти» Игорь Демин. — 
Мы ее зафиксировали в 14.10 
по московскому времени, но 
уже через 50 минут вышли на 
рабочий режим. Прокачка не-
фти продолжается в прежнем 
режиме».

На транспорте все  шло труд-
нее. «Было задержано 13 пасса-
жирских поездов дальнего сле-
дования, — рассказал «РГ» Сер-
гей Фомичев, начальник регио-
нальной службы развития пас-
сажирских сообщений и предо-
ставления доступа к инфра-
структуре Дальневосточной же-
лезной дороги. — Из них три про-
стояли более двух часов». Кроме 
того затормозились в пути 90 
грузовых составов. На железной 
дороге опаздывающим пассажи-
рам переоформили билеты на 
другой поезд. В течение суток 
должны вернуться в график и 
грузовые поезда.

МЕДИЦИНА

Время 
ожидания 
«скорой» 
в Москве 
сократилось

12,1 МИНУТЫ

Любовь Пятилетова

ОПЕРАТИВНОСТЬ прибытия 
на вызов бригад «скорой помо-
щи» увеличилась. К такому вы-
воду пришли в департаменте 
здравоохранения Москвы, под-
ведя итоги работы столичных 
медицинских служб за послед-
ние полгода. 

Время от момента вызова 
до приезда «скорой» в первой 
половине 2017 года составило 
в среднем 12,1 минуты, в то вре-
мя как в прошлом — 12,8 минуты. 
Это близко к лучшим результа-
там выезда к месту ДТП «скорой 
помощи» в крупнейших столи-
цах мира, где среднее время при-
езда не превышает 8 минут, со-
общили «РГ» в пресс-службе де-
партамента здравоохранения. 

«Сейчас всего за один день 
в наш центр поступает до 16 ты-
сяч обращений, при этом брига-
ды «скорой» совершают до 
12 тысяч выездов ежедневно. 
Каждый специалист принимает 
в сутки около 350 обращений», — 
рассказал главный врач Станции 
скорой и неотложной медицин-
ской помощи имени А.С. Пучко-
ва Николай Плавунов. Он отме-
тил, что бригады удается скоор-
динировать благодаря слажен-
ной работе созданного на базе 
станции единого городского ди-
спетчерского центра, куда горо-
жане звонят по телефону 103. Ак-
тивно внедряет московская ско-
рая и современные информаци-
онные технологии и средства 
коммуникации. Все бригады 
оснащены планшетами. Прямо 
с места вызова врач может пере-
дать электрокардиограмму на 
кардиопульт станции для рас-
шифровки. Это поможет ему бы-
стрее поставить диагноз в случае 
инфаркта. Планшет может рабо-
тать и как навигатор, помогая 
водителю выбрать самый корот-
кий путь к больному. 

Ежедневно на помощь мо-
сквичам и гостям столицы спе-
шат более 1000 специализиро-
ванных санитарных автомоби-
лей. В случае необходимости ле-
тят вертолеты центра экстрен-
ной медицинской помощи де-
партамента здравоохранения. 
На их борту есть все: аппарат 
искусственной вентиляции лег-
ких, дефибриллятор, инкубатор 
для транспортировки новоро-
жденных, спинальный щит...

Деньги Сегодня ни одна система защиты пластиковых карт 
не гарантирует сохранность средств их владельцев

Банк предупреждает: 
воруют

Тарас Фомченков 

Б
олее половины клиен-
тов банков считают, 
что их пластиковые 
карты защищены не 
так хорошо, как хоте-

лось бы. Однако терпеть неудоб-
ства, связанные с более серьез-
ной защитой карт, готов лишь 
каждый третий клиент. Так что 
банкам будет непросто удовлет-
ворить такие взаимоисключаю-
щие требования, считают эк-
сперты.

С защитой действительно есть 
проблемы. Особенно — с «превен-
тивными» предупреждениями, 
когда банк заранее предупрежда-
ет о возможных проблемах. Регу-
лярно такую информацию полу-
чают лишь четверть клиентов. 
Еще примерно стольким же (26 
процентов) вообще никогда ее не 
присылали. А ко всем остальным 
сообщения приходили крайне 
редко. Таковы результаты опро-
са, проведенного компанией SAS 
и порталом Банки.ру. Они же по-
казали, что недовольны блоки-
ровкой пластиковой карты по со-
ображениям безопасности около 
63 процентов опрошенных. 

Вопросы безопасности и удоб-
ства пользования банковскими 
картами сегодня действительно 

становятся одними из самых 
важных для клиентов банков. Тот 
же опрос, например, показывает 
— блокировка карты при возник-
новении вопроса о ее неправо-
мерном использовании станет 
причиной отказа от услуг такого 
банка для каждого пятого потен-
циального клиента. Хотя мера 
нужная. Тем более, по данным 
Центрального банка, около 1,08 
миллиарда рублей было похище-
но в прошлом году с карточек 
граждан. Официальных данных 
по 2017 году пока еще нет.

Как же сделать так, чтобы и 
волки были сыты, и овцы целы — 
чтобы пластиковые карты были 
надежно защищены, но пользо-
ваться ими при этом ничего не 
мешало?  

Увы! Когда речь идет о защи-
те, то она всегда подразумевает 
некоторое ограничение возмож-
ностей, констатирует президент 
Ассоциации российских банков 
Гарегин Тосунян. «Конечно, се-
годня есть так называемые анти-
фрод-системы, которые исполь-
зуют машинное обучение и бо-
рются с мошенничеством при 
транзакциях в Интернете. Но, 
подчеркиваю, ни одна из этих си-
стем пока не является пана-
цеей», — резюмирует Гарегин То-
сунян.

В темноте остался почти весь Благовещенск. На улице дорогу освещали разве что фары автомобилей. Тем, кто в это время застрял в лифте многоэтажки, было тяжелее.

Акцент

 Май 2005 года: самый 
мощный блэкаут в России — 
авария в столичных сетях. 
Он затронул 
семь миллионов человек

Акцент

 За год с карточек россиян 
было похищено более 
миллиарда рублей

За месяц цены 
на продукты упали 
на 0,1 процента. 
Подешевели 
капуста, картофель 
и помидоры

Неисправные авто-
бусы сотрудники 
ГИБДД останавли-
вают,  а машины 
отправляют 
на штрафстоянку 

ИСТОРИЯ ОТКЛЮЧЕНИЙ

Конец света
Блэкауты в мире пусть и не так часто, 

но все-таки случаются. В ноябре 

2015 года энергетическая блокада 

накрыла Крым: полуостров тогда ока-

зался полностью обесточенным из-

за подрыва опор ЛЭП со стороны Ук-

раины. Ранее локальные проблемы 

со светом в Крыму возникали в конце 

2014 года.

Самым масштабным блэкаутом в Рос-

сии стала авария в работе столичных 

электросетей в мае 2005 года. Нару-

шения привели к отключению линий 

электропередачи в Москве, на юго-за-

паде Подмосковья, а также в Тульской, 

Калужской и Рязанской областях. Это 

затронуло около семи миллионов че-

ловек. 

В августе 2003 года в США и Канаде 

из-за ошибок в системе управления 

энергетикой без света остались 

50 миллионов человек. Примерно 

столько же людей лишились электри-

чества в Нигерии в 2001 году, а в Ин-

дии в 2001-м число оказавшихся в тем-

ноте жителей превысило 200 миллио-

нов человек.

Подготовила Елена Березина

1

Следите за ценами на продукты в России на сайте 
rg.ru/sujet/3131
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Россияне не доверяют банкоматам, но пользуются ими. И даже выступают против дополнительных средств защиты. 
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Защити себя сам 
Есть два самых распространенных способа воровства денег с пластиковой кар-

ты. Первый — скимминг — используется в реальном мире, когда мошенники за-

крепляют на банкомат устройство, считывающее номер, срок действия карты, 

ее PIN-код. 

Защита здесь простая — внимательно изучить контрольную панель банкомата 

перед тем, как его использовать. 

Способ второй — фишинг — используется в Интернете. С помощью сайтов-двой-

ников и рассылки троянов на компьютеры крадутся логины и пароли клиентов. 

И защита тут тоже относительно простая — внимательно изучать сайт банка, не 

открывать присланные файлы с незнакомыми вложениями, чтобы не заразить 

компьютер.
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Татьяна Шадрина

П
еревозка и установка 
арок мостового пере-
хода через Керчен-
ский пролив будут 
проходить только в 

отведенные для этого календар-
ные «окна», заявили в минтран-
се. Они определены приказом ве-
домства, который, как и все нор-
мативные акты, прошел общест-
венные обсуждения.

Все нормы соблюдены, гово-
рят эксперты, комментируя же-
лание украинских властей по-
дать в суд на Россию из-за того, 
что суда не смогут нормально 
проходить по Керченскому про-
ливу и понесут материальные 
потери. А виной всему — строи-
тельство мостового перехода че-
рез Керченский пролив. Однако 
в приказе минтранса обозначе-
ны точные даты (3 и 4 августа), 
когда будет вводиться времен-
ное ограничение. И судоходные 

компании могли еще месяц назад 
ориентироваться на эти даты, 
строя свои планы. Судовладель-
цев заранее проинформировали 
обо всем, подчеркнули в мин-
трансе.

Кроме того, за сутки до начала 
перевозки арок строители сооб-
щат об этом капитану порта, по-
сле чего он приостановит движе-
ние на фарватере, объяснили 
процедуру в ведомстве. В течение 
одного временного «окна» огра-
ничения не могут превышать 

72 часов. После этого наступит 
перерыв. И в технологические 
«окна» суда смогут беспрепятст-
венно проходить через Керчь-
Еникальский канал. Но и судов-
ладельцы, как и мостостроители, 
должны получить разрешение 
капитана порта Керчь.

Если судно не успеет пройти 
пролив в свободное время, ждать 
придется недолго. Как только 
строители завершат свою работу 
на фарватере, лоцманы таман-
ского и крымского управлений 

Росморпорта (отвечает здесь за 
лоцманскую проводку) опера-
тивно проведут его через канал, 
уверили в минтрансе.

Ограничения в мореплавании 
на время транспортировки и 
монтажа арок не повлияют и на 
транзит судов. В 2016 году прио-
становка судоходства по Керчь-
Еникальскому каналу по штор-
мовым условиям составляла от 
5 суток в августе до 18 в октябре.

Параметры подмостового га-
барита рассчитаны на основании 
тщательного анализа сведений о 
судоходстве в Азово-Черномор-
ском бассейне. Специалисты 
максимально учли все морские 
суда, курсирующие на судоход-
ных путях Керченского пролива. 
В проекте также учтены прогноз-
ные параметры развития судо-
ходства в Азово-Черноморском 
бассейне. Длина судоходного 
пролета Крымскогомоста — 227 
метров, общий вес конструкций 
обеих арок — более 11 тысяч тонн. 

Подмостовой габарит шириной 
185 метров и высотой 35 метров 
обеспечит беспрепятственный 
пропуск всех судов.

Проход судов больших габа-
ритов в Керченском проливе 
всегда был «ювелирной» рабо-
той. При проходе через Керчь-
Еникальскоий канал разрешает-
ся осадка судов не более восьми 
метров, в противном случае они 
просто могут сесть на мель. Судо-
ходные компании знают об этом 
и уже приспособились. Так, они 
не до конца загружают судно, а 
уже после прохода по каналу до-
бавляют груз. Кстати, междуна-
родными нормами габариты мо-
стов не регулируются, сообщил 
глава минтранса. На этот счет нет 
никаких документов Междуна-
родной морской организации 
(ИМО), которая является одной 
из структур ООН.

КОШЕЛЕК Пенсионные 
накопления россиян 
сами меняют фонды

Утечка средств

Елена Березина

В ПЕРВОМ полугодии 2017 года в Банк России на негосу-
дарственные пенсионные фонды (НПФ) по итогам пере-
ходной кампании за прошлый год поступило 2,6 тысячи 
жалоб. Это в пять раз больше, чем за три предыдущих года.

Всего во II квартале 2017 года в Банк России поступи-
ло 4,8 тысячи жалоб на деятельность субъектов коллек-
тивных инвестиций (НПФ, управляющие компании, спе-
циализированные депозитарии). Основная масса обра-
щений по поводу НПФ начала поступать в Банк России 
в апреле. «Граждане в основном жаловались на незакон-
ный перевод пенсионных накоплений из одного НПФ в 
другой либо удержание средств у текущего страховщи-
ка, а также на потерю инвестиционного дохода при пере-
ходе», — сообщает ЦБ РФ.

По словам Сергея Белякова, президента Ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов (АНПФ), дейст-
вительно в этом году 
по итогам переход-
ной кампании 2016-
го выросло количе-
ство жалоб застра-
хованных лиц.

«Причин этому 
несколько. Во-пер-
вых, это отложен-
ный эффект морато-
рия на пенсионные 
накопления, кото-
рый привел к тому, 
что в систему не по-
ступают новые сред-
ства, — пояснил Сергей Беляков. — Во-вторых, люди нача-
ли понимать, что теряют свой инвестиционный доход 
при досрочных переходах».

Чтобы избежать этих проблем в будущем, в АНПФ 
считают, что необходимо как можно быстрее принять по-
правки в закон, которые предусматривали бы обращение 
застрахованного лица с заявлением о переходе к текуще-
му страховщику. «Это будет гарантировать, что гражда-
нин будет проинформирован о возможных рисках до-
срочного перехода, в том числе потери инвестдохода. 
Если такие поправки не будут приняты незамедлительно, 
то в будущем году количество жалоб будет еще больше, — 
уверен глава ассоциации. — Кроме того, количество жа-
лоб возрастет еще больше, если пройдут поправки мин-
труда в постановление правительства №1352, которые 
упрощают схему подачи электронных заявлений».

Напомним, поправками министерства из существую-
щей ныне цепочки исключаются головной удостоверяю-
щий центр, аккредитованный удостоверяющий центр и 
выданный им сертификат ключа проверки. Чтобы уста-
навливать личность и проверять подлинность заявления 
о переходе, по версии минтруда, достаточно сервиса 
Пенсионного фонда России «Личный кабинет застрахо-
ванного лица» и простой электронной подписи. Послед-
няя, в отличие от квалификационной подписи, подразу-
мевает комбинацию номера СНИЛС и пароля. Эксперты 
рынка уверены, что это еще больше облегчит мошенни-
кам незаконный перевод накоплений граждан из одних 
пенсионных фондов в другие.

ТЕХНОЛОГИИ Курс новой криптовалюты вырос за сутки более чем в два раза

Разброд и колебания
Роман Маркелов

Б
иткоин окончательно раз-
делился на два платежных 
инструмента. За сутки с не-

большим новая криптовалюта 
подорожала в два с половиной 
раза, сам биткоин после раздела 
потерял в стоимости. 

«Раскол» биткоина произо-
шел 1 августа из-за разногласий 
его создателей по новому про-
граммному обеспечению. Раз-
мер блока, содержащий данные 
о новых транзакциях, в итоге 
был увеличен с одного до вось-
ми мегабайт только для новой 
криптовалюты. Она получила 
название Bitcoin Cash (ориги-
нальный биткоин название со-
хранил). Идея разработчиков 
продукта состояла в том, что 
увеличение блока позволит под-
нять пропускную способность 
всей сети, тем самым стимули-
руя ее рост. 

На момент запуска стои-
мость новой криптовалюты не 
п р е в ы ш а л а  3 0 0  д о л л а р о в . 
Но уже в среду днем, по данным 
портала coinmarketcap.com, 
Bitcoin Cash стоил больше 750 
долларов, общая капитализа-
ция новой криптовалюты пре-
вышала на тот момент 12,3 мил-
лиарда долларов. По последне-
му показателю Bitcoin Cash вор-

валась в тройку лидеров среди 
всех криптовалют, ее обгоняют 
только Ethereum и непосредст-
венно оригинальный биткоин.

Сам биткоин после раскола в 
стоимости потерял. На момент 
запуска новой криптовалюты 
один биткоин стоил около 2860 
долларов. В среду днем биткоин 
торговался возле отметки 2700 
долларов. До показателей его 
капитализации Bitcoin Cash 
пока далеко — она у оригиналь-
н о го  б и т к о и н а  п р е в ы ш а ет 
45 миллиардов долларов.

Курсы криптовалют тради-
ционно отличаются повышен-
н о й  в о л а т и л ь н о с т ь ю .  Та к , 
в июне биткоин пробивал от-
метку в три тысячи долларов, 
после чего резко падал. В начале 
2017 года один биткоин стоил 
меньше тысячи долларов. На 
момент запуска криптовалюты 
на рубеже нулевых-десятых го-
дов, когда с ним были знакомы 
минимальное число интернет-
пользователей, биткоин не сто-
ил практически ничего. В этом 
плане показателен первый задо-
кументированный обмен крип-
товалюты на реальный предмет 
— в 2010 году программист из 
США купил на 10 тысяч биткои-
нов две пиццы.

За несколько лет биткоин пе-
реживал как взлеты, так и паде-

ния стоимости — его курс (как 
зачастую и курс традиционных 
валют) чутко реагирует на но-
востной фон. Спустя годы о 
криптовалютах и инвестициях в 
них узнали десятки тысяч ин-
тернет-пользователей по всему 
миру, что способствовало подъ-
ему курса. Примерно четыре 
года назад появился и формат 
привлечения инвестиций с по-
мощью криптовалют — 
I C O  ( I n i t i a l  C o i n 
Offering). Он напо-
минает привычное 
для крупных компа-
ний первичное разме-
щение акций на бирже 
(IPO). 

В случае с ICO роль ак-
ций выполняют цифро-
вые жетоны — токены, ко-
торые приобретаются за 
криптовалюты (чаще всего — 

те же биткоины). Процесс инве-
стирования напоминает нечто 
среднее между краудфандингом 
и реальным привлечением ка-
питала, поскольку выход стар-
тапов на «криптобиржу» проис-
ходит зачастую еще до запуска 
самого проекта. Если же биз-
нес-идея оказывается успеш-
ной, то инвесторы, поверившие 
в нее на ранней стадии, могут 
претендовать на достаточно вы-
сокую прибыль за счет роста 

стоимости токенов.
Масштабный ха-

рактер ICO прио-
брели в 2016 году, 

когда общая сум-
ма размещений 
таким спосо-
бом по всему 
миру превы-
с и л а  1 0 0 
миллионов 

д ол л а р о в 
( с е й ч а с 
о н а  е щ е 

в ы ш е ) . 
По   словам 

п а р т н е р а 
ф о н д а  b i t s .
capital Степа-
на Гершуни, 
в с е  у с п е ш -
н ы е  I C O -
проекты — 
это в основ-
н о м  о н -
лайн-биз-

нес. Из-за боль-
шой волатильно-

сти криптовалют привлекать 
деньги таким способом тради-
ционному бизнесу пока не сто-
ит, считает он. «Но со временем 
могут появиться и инструмен-
ты для хеджирования рисков 
при подобных инвестициях», — 
не исключает Степан Гершуни.

 Гарантий защиты инвесто-
ров в ICO-проекты в России сей-
час нет, напоминает руководи-
тель межведомственной рабо-
чей группы по оценкам рисков 
оборота криптовалюты при Гос-
думе Элина Сидоренко. Несмо-
тря на это, по ее данным, сред-
няя величина взноса в «крипто-
фонды» по Москве составляла 
35 тысяч долларов. Поэтому де-
централизованному рынку все 
равно необходима некая цен-
трализация и установка общих 
правил игры, отмечает Сидо-
ренко. 

После введения регулирова-
ния прибыль инвесторов от по-
добных проектов может сокра-
титься, но при этом упадут и ри-
ски, говорит она. По прогнозу 
Сидоренко, спад ажиотажа во-
круг «криптофондов» и ICO-
проектов может стартовать 
между поздней осенью 2017 
года и началом 2018 года, что 
также должно отразиться и на 
курсе криптовалют.

«Пока же обещание очень 
больших процентов по проек-
там и огромной прибыли долж-
но настораживать любого ин-
вестора», — говорит Элина Си-
доренко .  Также инвестору 
должна быть понятна природа 
формирования прибыли. По 
мнению Гершуни, без опыта 
лучше вообще не инвестиро-
вать в ICO самостоятельно и 
обратиться за консультацией к 
профессионалу.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Рейтер 
отыскал 
в Сирии 
«тайные 
захоронения»  

ПОТЕРИ, 
КОТОРЫХ 
НЕ БЫЛО

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Минобороны России 
прокомментировали очередную 
публикацию британского ин-
формагентства Рейтер о якобы 
значительных потерях россий-
ских военнослужащих в Сирии. 

Официальный представитель 
нашего оборонного ведомства 
Игорь Конашенков обратил вни-
мание, что сотрудники Рейтер не 
первый раз пытаются любыми 
способами дискредитировать 
операцию России по уничтоже-
нию террористов запрещенной 
в нашей стране ИГИЛ и возвра-
щению мира в Сирии.

— Трудно забыть истерию 
Reuters о якобы «массовых жер-
твах» от «российских бомбарди-
ровок» Алеппо в начале 
2017 года, когда ни один наш са-
молет даже не приближался к го-
роду, — напомнил генерал. — Как и 
последовавшую «глухоту» агент-
ства к свидетельствам зверств 
боевиков в Алеппо или нынеш-
нюю «слепоту» к массовым жер-
твам мирного населения Ракки и 
Мосула от бомбардировок воз-
главляемой США коалиции.

По мнению Конашенкова, вы-
пущенная специально ко Дню 
ВДВ России публикация британ-
ского информагентства о мни-
мых массовых «тайных потерях» 
наших военнослужащих в Сирии 
не является в этом ряду исклю-
чением. И снова в качестве 
источников там фигурируют ка-
кие-то слухи, данные соцсетей и 
выдуманные разговоры с якобы 
«запуганными» анонимными 

«родственниками и знакомы-
ми».  При этом в самой публика-
ции о военнослужащих РФ лишь 
упоминается. Зато активно  на-
саждается миф о неких погиб-
ших «контрактниках» из «таин-
ственной» организации». 

Конашенков не скрывал, что 
Минобороны России известно, 
кто является заказчиком этой 
публикации Reuters и кто помо-
гал ее готовить. Специально для 
русской редакции британского 
информагентства генерал поя-
снил: никаких якобы тайных за-
хоронений российских военно-
служащих, погибших в Сирии, 
не было и нет. Попытки выдать за 
них частные лица, не имеющие 
отношения к нашим Вооружен-
ным силам и тем более к опера-
ции в Сирии,  он назвал лживы-
ми от начала до конца.

— В отличие от британских во-
енных, незаконно находящихся 
в Сирии якобы для борьбы с тер-
роризмом, российские военно-
служащие рискуют жизнью, по-
рой смертельно, доставляя гума-
нитарную помощь сирийцам или 
примиряя враждующие сторо-
ны, — отметил официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии. — Поэтому глумление бри-
танского агентства Reuters над 
темой гибели российских воен-
нослужащих в Сирии не может 
вызывать ничего кроме нашего 
презрения.

Ранее агентство Рейтер со 
ссылкой на собственные источ-
ники сообщило, что в Сирии с 
начала года погибли 40 россиян. 
При этом журналисты британ-
ского информагентства предпо-
ложили, что некоторые убитые 
граждане РФ сражались в добро-
вольческих отрядах.

Эти заявления вчера же про-
комментировали в Кремле. 
Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков отметил, 
что достоверные данные о поте-
рях российских военных в Сирии 
поступают только по линии Ми-
нобороны России и именно к ним 
следует прислушиваться.

Заметим, что в нашем ведом-
стве вынуждены постоянно да-
вать разъяснения по поводу по-
являющихся в западных СМИ с 
завидной регулярностью сооб-
щений о якобы неправомочных  
или даже преступных действиях 
российских военных в Сирии.  
Минобороны России даже пыта-
лись обвинить в «попустительст-
ве»  готовящимся режимом Аса-
да химатакам. Все это, разумеет-
ся, было преднамеренной ложью. 

Год удался

Также в перечне долларовых миллиардеров из 
России председатель правления «Новатэка» 
Леонид Михельсон с состоянием 15,2 миллиар-

да долларов, владелец Новолипецкого металлургическо-
го комбината Владимир Лисин, капитал которого оцени-
вается 14,9 миллиарда долларов, основной акционер 
USM Holdings Алишер Усманов, владеющий активами 
в 14,7 миллиарда долларов, совладелец Альфа-банка Ми-
хаил Фридман — 14,7 миллиарда долларов, и еще 20 рос-
сиян. Индекс рассчитывается на основе стоимости акций 
и данных отчетностей компаний, в которых миллиарде-
ры имеют доли. Россияне не лидируют в списке долларо-
вых миллиардеров мира, по версии Bloomberg. Так, Алек-
сей Мордашов занимает в нем 53-е место, Владимир По-
танин — 57-е, а Виктор Вексельберг — 72-е место.

Так капитал Мордашова по итогам семи месяцев при-
бавил 354 миллиона долларов. Потанина — на 16,6 мил-
лиона долларов. Капитал Вексельберга вырос на 1,34 
миллиарда долларов.

Поправить дела россиянам помог выход экономики 
из рецессии и умеренное развитие несырьевого экспор-
та. «Уже четыре 
квартала, как мы 
вышли из рецессии», 
— напоминает Ники-
та Масленников, ру-
ководитель направ-
ления «Финансы и 
экономика» Инсти-
тута современного 
развития.

Первые позиции 
богатейших людей 
России занимают 
владельцы метал-
лургических акти-
вов. И Никита Масленников отмечает, что это законо-
мерно. На рынке металлов отмечается постепенное, но 
довольно ощутимое восстановление. 

Тем же, кто еще только собирается разбогатеть, эк-
сперт советует обратить внимание на наиболее техноло-
гичные компании. Именно они сейчас дают максималь-
ную отдачу инвесторам. Если говорить о торговле, то 
смысл вкладываться есть только в бизнес, который раз-
вивает продажи через Интернет. «Я бы советовал обра-
тить внимание на компании, ориентированные на инди-
видуализацию потребления, это действительно перспек-
тивно», — говорит Никита Масленников и называет такие 
компании реальностью ближайшего будущего. 

Другое дело, если человек собирается разбогатеть, по-
строив собственный бизнес. В российских реалиях наи-
более перспективными направлениями эксперт считает 
агробизнес, теплоэнергетику, сферу ЖКХ. Каждая из 
этих сфер не получила должного развития в силу опреде-
ленных причин. Так, аграрии долгое время конкурирова-
ли с зарубежными производителями овощей и фруктов. 
Но сегодня аграрные проекты успешно развиваются вну-
три страны. И ресурс роста этого сегмента не до конца 
выработан, еще можно занять в нем свое место и полу-
чить прибыль. Бизнес в жилищно-коммунальной сфере 
сегодня тоже возможен, хотя многие моменты еще долж-
ны быть законодательно урегулированы. Большие пер-
спективы есть и в развитии бизнеса, связанного с реали-
зацией инфраструктурных проектов. Хотя эта возмож-
ность больше подходит для среднего бизнеса, а не для ма-
лого. В целом же успех бизнеса, как и прежде, во многом 
зависит от личности его создателя. Его энтузиазм и креа-
тивность зачастую сильнее определяют успех дела, чем 
размер финансовых вливаний в стартап. 

Строительство моста в Керченском 
проливе мешает судоходству 
не больше, чем шторм. 

Акцент

 Курсы любых криптовалют 
традиционно отличаются 
очень высокой степенью 
колебаний

Вся правда о криптовалюте. 
Можно ли заработать 
на биткоине? 
rg.ru/art/1416857

По данным 
Пенсионного фонда, 
в 2016 году из-за 
досрочного перехо-
да люди потеряли 
27 миллиардов 

На Западе активно  
насаждается миф 
о неких погибших 
«контрактниках» 
из «таинственной» 
организации»
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Биткоин немного 
потерял в цене 
после разделе-

ния на две крип-
товалюты.

Транспорт Суда смогут ходить в Керченском проливе

Монтаж 
по расписанию 

Акцент

 Даже нефтеплатформа 
сможет пройти через канал, 
когда там установят арки 
Крымского моста

Тем, кто еще только 
собирается 
разбогатеть, стоит 
обратить внимание 
на наиболее техно-
логичные компании
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За гранью Киевские националисты издеваются над памятью прославленного героя

Спасти генерала Ватутина
Петр Лихоманов

П
остоянная комиссия 
по вопросам культу-
ры, туризма и ин-
формационной по-
литики Киевского 

горсовета (Киевсовета) отказа-
лась рассматривать петицию о 
сохранении в украинской столи-
це проспекта Ватутина. На пере-
именовании его в проспект Шу-
хевича, напомним, настаивают 
нынешние фактические хозяева 
города — националисты во влас-
ти, как правило, недавно став-
шие жителями Киева.

Об отказе обсуждать пети-
цию, за месяц до окончания го-
лосования набравшую на порта-
ле электронных петиций Киев-
совета более 10 тысяч голосов 
горожан, необходимых для обя-
зательного рассмотрения вла-
стями, сообщил в «Фейсбуке» 
глава фракции националистиче-
ской партии «Свобода» в горсо-
вете Юрий Сиротюк. Комиссия, 
состоящая всего из пяти чело-
век, приняла свое решение еди-
ногласно, чем заслужила похва-
лу Сиротюка. Более того, этот 
деятель предложил Службе без-
опасности Украины (СБУ) про-
верить «антигосударственную 
деятельность инициаторов пе-
тиции и привлечь их к ответст-
венности за пособничество рос-
сийским оккупантам». Также 
Сиротюк предложил обратить-
ся к семье Ватутина и передать 
им прах великого полководца, 
похороненного в Мариинском 
парке, или же перезахоронить 
его «на одном из кладбищ Укра-
ины».

Отказ рассматривать пети-
цию «Украинцы против переи-
менования проспекта Ватутина 
в Киеве» не означает автомати-
ческого переименования про-
спекта. Скандальное решение 
дать проспекту имя коллабора-
циониста и военного преступ-
ника Шухевича, принятое го-
родскими депутатами 1 июня, с 
точки зрения законодательства 
еще не вступило в силу и нахо-
дится в стадии судебного оспа-
ривания. Так, 12 июня Окруж-
ной суд Киева запретил город-
скому голове Виталию Кличко 
подписывать и публиковать это 
решение в официальном органе 
городской власти — газете «Кре-
щатик» до рассмотрения вопро-
са по существу. Две недели назад 
киевский апелляционный адми-
нистративный суд отклонил жа-
лобу Киевсовета, партии «Сво-
бода» и Института националь-
ной памяти на определение суда 
первой инстанции, оставив в 
силе запрет на переименование. 
Однако это не остановило лоб-
бистов Шухевича в столичной и 
государственной власти, среди 
которых главные — министр 
культуры Евгений Нищук и се-
кретарь Киевсовета Владимир 
Прокопив, уроженцы Ивано-
Франковска. Их стараниями 
Кличко все-таки подписал скан-
дальное решение депутатов, и 
оно было опубликовано на офи-
циальном сайте Киевсовета, 
что, впрочем, не является осно-
ванием для вступления решения 
в силу. При этом Кличко проиг-
норировал обращение депута-
тов израильского Кнессета, про-
сивших мэра отменить решение 
об увековечении памяти Шухе-

вича, повинного в массовых 
убийствах евреев.

Противостоит приезжим на-
ционалистам во власти дирек-
тор киевского Института право-
вой политики и социальной за-
щиты Елена Бережная — именно 
она разместила петицию и под-
держивает иски против Киевсо-
вета в судах. Отклонение пети-
ции постоянной комиссией, о 
чем возвестил националист Си-
ротюк, ее не смущает: «Так как 
идет судебный процесс, то все 
правовые ляпы и нарушения Ки-
евсовета только приближают 
нашу победу в суде. Могу вас 
всех успокоить — все, что ни де-
лается, все к лучшему. Добавить 
пока ничего не могу, но истцам 
подарили еще один довод для 
удовлетворения иска», — напи-
сала Бережная в своем «Фейсбу-
ке».

Также будет нарушением 
действующего украинского за-
конодательства возможный 
снос надгробного памятника Ва-
тутину авторства великого 
скульптора Вучетича и перенос 
его праха, о чем говорит нацист 
Сиротюк. Дело в том, что еще в 
2009 году могила Ватутина вне-
сена в Государственный реестр 
памятников национального зна-

чения, и изменение этого стату-
са возможно только по решению 
Кабинета министров Украины.

Впрочем, за три года после 
государственного переворота 
новые украинские власти дока-
зали всему миру, что для них за-
кон не писан, и исключительно 
против тех, кого они назначили 
врагами. Вероятно, поэтому по-
томки великого полководца го-
товы перезахоронить его прах в 
России, чтобы оградить его от 
надругательств со стороны лю-
дей, пришедших к власти на Ук-
раине. Причем, по словам внука 
генерала Александра Ватутина, 
кампания против деда и его па-
мяти началась отнюдь не сей-
час, а сразу после развала СССР 
и усилилась при президентстве 
Ющенко. «Тогда тоже выступа-
ли за то, чтобы перезахоронить 
прах генерала Николая Ватути-
на. Теперь уже речь идет о том, 
что надо не просто перезахоро-
нить, а снести памятник, пони-
маете?» — говорил он россий-
ским журналистам в 2015 году. 
Перенести памятник и прах 
отца на родину предлагала и его 
мать, Елена Ватутина, незадолго 
до кончины обратившаяся к ру-
ководству России с такой ини-
циативой.

ПАМЯТЬ

«ОТВЕЧАТЬ ВАРВАРСТВОМ НА ВАРВАРСТВО НЕ В НАШИХ ОБЫЧАЯХ»
Елена Новоселова

Снос советских памятников на территории Польши, в боях 

за освобождение которой погибло 600 тысяч наших (укра-

инцев, молдаван, грузин, москвичей, сибиряков...) солдат, 

это акт фальсификации польской истории. Таков лейтмо-

тив видеомоста «Война с исторической памятью: поле бит-

вы — Польша». Градус общественной дискуссии, который 

был задан июльским законом о запрете пропаганды комму-

низма, не остывает и в августе. Ведь его скандальная реали-

зация начнется через три месяца. И тогда около 230 памят-

ников солдатам Красной Армии могут быть демонтирова-

ны. На данный момент против этой советофобской вакха-

налии протестует лишь Россия, Белоруссия, Израиль, Ор-

ганизация Договора о коллективной безопасности в лице 

глав МИД. Остальные как-то стеснительно делают вид, что 

ничего дикого не происходит. 

Над вопросом, как на инициативу польских властей долж-

ны ответить наследники солдат Победы, размышляют эк-

сперты в странах постсоветского пространства. 

Заместитель директора Института стран СНГ Игорь Шиш-

кин напомнил, что войну с памятниками Польша ведет с на-

чала 90-х годов минувшего века: «Мы предпочитали этого 

не замечать. Воспринимать как эксцессы становления мо-

лодой демократии. Рассуждали, вот войдут в ЕЭС и в НАТО, 

а там старые опытные страны их на путь истинный наста-

вят. Но аппетит приходит во время еды. Один памятник сне-

сли — сошло с рук. Второй. Затем в 2015 году снесли около 

10 памятников, включая памятник генералу Черняховско-

му, который освобождал Польшу. А в 16-м году уже не-

сколько десятков, и тогда же на самом высоком уровне 

была разработана программа по полному очищению стра-

ны от «знаков советского доминирования». 

По мнению Шишкина, Польша — первая европейская стра-

на, которая историческую политику превратила в инстру-

мент решения своих политических и экономических про-

блем. «Образ нации-жертвы — основа основ для современ-

ной польской государственности. Это позволяет во вну-

тренней политике сплачивать население рассказами о том, 

что все беды от соседей. И постоянно требовать возмож-

ных преференций: вы же перед нами виноваты, должны ка-

яться, идти на уступки. И нужно признать, что эта стратегия 

приносит немалые дивиденды», — считает он. 

В свою очередь начальник научного отдела Российского 

военно-исторического общества Юрий Никифоров зая-

вил, что в современной Польше отказывают правнукам 

бойцов Войска Польского в праве почитать своих предков: 

«Посмотрите, как сейчас польские музеи устроены: видно, 

что там замалчивают часть своей истории. Чтобы совре-

менный поляк не узнал, что были среди его предков те, кто 

вместе с Советским Союзом штурмовал Берлин в 1945 

году. Ничего молодежь не знает и о борьбе за западную гра-

ницу Польши. Хотя фраза Черчилля: «Я не хотел бы накор-

мить польского гуся немецким пшеном, чтобы он умер от 

несварения желудка», стала уже афоризмом. А речь идет о 

тех западных землях, которые вряд ли Польша получила 

бы, если бы не СССР. 

Юрий Никифоров рассказал о недавно рассекреченных 

минобороны архивах, связанных с освобождением Поль-

ши: «Удивительные есть документы. в рассекреченном 

массиве. Про то, к примеру, что командование запретило 

нашим танкистам ехать по асфальтовым дорогам, чтобы не 

разбить их. Когда просматриваешь весь этот пласт истори-

ческих свидетельств, понимаешь, что так не ведут себя в 

оккупированной и не дружественной стране». 

Генеральный директор Аналитического центра «Стратегия 

Восток — Запад» Дмитрий Орлов из Бишкека показал не-

сколько исторических фотографий, где над освобожден-

ной столицей Польши устанавливают национальный кра-

сно-белый флаг. Он подчеркнул, что «оккупация — это когда 

над твоим домом развевается флаг оккупанта», и обратился 

к польским политикам: «Господа, можно быть антисоветчи-

ком и даже русофобом, когда это модно и безопасно, но не 

надо лить грязь на память!» 

В Кишиневе тоже внимательно следят за ситуацией со сно-

сом советских монументов. Но по словам председателя 

Национального координационного комитета «Победа» 

Алексея Петровича, вовсе не все рядовые поляки думают 

так, как их власти. Он рассказал, что недавно в Молдавии 

завершился поисковый лагерь «Вахта памяти», где были 

представители и Польши. В частности, известный поиско-

вик Юлиан Вежбовский, который занимается увековечива-

нием памяти павших солдат. «Да и в социальных сетях поля-

ки пишут о том, что их прадеды воевали вместе с советски-

ми воинами, освобождая свою страну и Европу от фашиз-

ма», — подытожил Петрович.

Белорусский эксперт выразился вполне однозначно. «Се-

годня мы убираем памятники, завтра переписываем исто-

рию, послезавтра говорим, что Советский Союз напал на 

Германию, затем пропагандируем экстремизм и национа-

лизм, в итоге получаем подобное тому, что случилось в 30-е 

годы, когда зарождался фашизм. Мы это должны остано-

вить», — вынес свое резюме Дмитрий Шевцов — замести-

тель председателя той самой комиссии в Палате предста-

вителей Национального собрания Республики Беларусь, 

которая возмутилась польским законом.  Российские 

участники «круглого стола» считают, что Москва и другие 

должны отреагировать адекватно, но Игорь Шишкин под-

черкнул: «Отвечать варварством на варварство не в наших 

обычаях». 

Юные подонки поместили плакат на памятник генерала Ватутина, назвав освободителя Киева палачом.
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ДОСУГ На Тверской 
площади открылся пункт 
«банккроссинга»

Сладость лета

Сергей Жуков

ПОСЕТИТЕЛИ фестиваля «Московское лето. Цветоч-
ный джем» за полторы недели съели более миллиона 
порций мороженого и купили 165 тысяч банок варенья, 
рассказали «РГ» организаторы. Праздник лета продлит-
ся еще пять дней, поэтому можно успеть попробовать 
пломбир со вкусом сыра или мороженое в виде спагетти, 
сходить на мастер-классы, увидеть бал цветов и загля-
нуть в пункт «банккроссинга» на Тверской площади.

«Московское лето» в этом году объединило в себе два 
фестиваля — варенья и мороженого. Раздолье для сладко-
ежек раскинулось на 42 площадках — на улицах, площа-
дях и бульварах. В центре столицы и на периферии от-
крыты шале, где можно купить необычные сладости. 
Главное лакомство — мороженое в разных вариациях: со 
вкусом горчицы и арахиса, соевого соуса и кунжута, с 
ароматом бекона и даже в виде спагетти и роллов. Ломят-
ся прилавки и от экстравагантного варенья. Глаза разбе-
гаются. Из мяты, лесных фиалок, папоротника и со вку-
сом огурцов. Рядом всевозможные джемы: с беконом, 
перцем, луком и сли-
вой в шоколаде. 

Любители этого 
сладкого богатства 
вчера обрели свое  
место — на Тверской 
площади. Там в бе-
седке за павильоном 
«Гостиная» открыл-
ся пункт «банккрос-
синга». За непонят-
ным названием на самом деле кроется принцип буккрос-
синга, когда прочитанные книги переходят из рук в руки. 
Люди могут принести чистые стеклянные банки, остав-
шиеся после съеденного варенья. Хороший выход для 
тех, кто как раз собирается варить лакомство, но тары 
для этого нет. По задумке организаторов, здесь можно не 
только обменяться банками, но и опытом. Для заядлых 
сладкоежек это лишний повод пообщаться друг с другом 
и обсудить пару-тройку секретных рецептов.

Еще одна акция, на этот раз благоваренье, стартовала 
на площади Революции. Гостям предлагают купить лиш-
нюю баночку варенья тем, кому не хватает внимания и 
любви. Вкусные подарки обещают отправить детишкам 
— подопечным фонда «Жизнь… Продолжается». Органи-
зация помогает семьям, потерявшим кормильца. Сде-
лать хорошее дело нетрудно: достаточно передать одну 
или несколько баночек в шале «Квест». Дары можно под-
писать, чтобы дети могли сказать «спасибо». Но и от ано-
нимных баночек с лакомством никто не откажется.

Стоит заглянуть и в Новопушкинский сквер, где до кон-
ца недели открыта «Сладкая лаборатория». Здесь юные 
москвичи не выпрашивают сладости у пап и мам, а готовят 
их сами. Вдобавок к этому делают коктейли, рисуют на мо-
локе и «пробуждают» дрожжи. Любознательные горожане 
еще могут успеть на бесплатные пешеходные экскурсии. 
Они проходят ежедневно: утром, днем и вечером. Записы-
ваться на них не нужно, достаточно прийти к назначенно-
му времени на Новый Арбат или в Столешников переулок. 
Гиды расскажут о необычных московских зданиях, летней 
моде конца XIX — начала XX веков и развлечениях старой 
Москвы. Завершится фестиваль большим балом цветов. 
Пройдет он 6 августа на Тверской площади.

Завершится летний 
фестиваль 6 авгу-
ста грандиозным 
балом цветов

Акцент

 По словам внука генерала Александра Ватутина, 
кампания против деда и его памяти 
началась отнюдь не сейчас, 
а сразу после развала СССР

А это фотография 1965 года. У пьедестала памятника прославленному герою всегда были цветы.
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ИЗ АРХИВА «РГ»
«Плохо генералу сейчас на берегу Днепра. Неуютно. Потомки тех, 
кто стрелял в него в 44-м, опять могут тяжело ранить или даже 
убить. Вот почему после некоторых сомнений, посовещавшись с род-
ственниками, дочь генерала Елена Николаевна Ватутина решила 
отправить письмо российскому президенту. Она знает, что с иници-
ативой перезахоронить останки легендарного Героя Советского Сою-
за в Воронеже выходили местные воронежские власти. Говорит, что 
и на малой родине отца в городке Валуйки на Белгородчине тоже 
охотно бы пошли на это. Но ведь и ее можно понять: внук и правнуки 
полководца живут в Москве, они хотят быть рядом с их прославлен-
ным дедом и прадедом. И разве не имеют на это права?» — написал 
после встречи с Еленой Ватутиной в «Российской газете» Владимир 
Снегирев. 

ЧП В Абхазии взорвался 
склад боеприпасов

Среди 
пострадавших — 
россияне

Константин Волков

В РЕЗУЛЬТАТЕ взрывов на складе боеприпасов в посел-
ке Приморский Гудаутского района в Абхазии пострада-
ли 50 человек. 27 из них госпитализированы. Среди по-
павших в больницу 19 россиян. Об этом сообщило по-
сольство РФ в Сухуме.

Столь большое количество пострадавших объясняет-
ся тем, что рядом со складом находятся сероводородные 
источники, где на момент взрыва было много отдыхаю-
щих.

Несколько взрывов, произошедших 2 августа пример-
но в 16.30, выбили стекла в домах Приморского. На месте 
происшествия начался пожар. Район ЧП оцепили поли-
ция, армейские части, на месте взрыва работают пожар-
ные и МЧС. Также на место событий приехал министр 
обороны Абхазии Мираб Кишмария.

Позднее туда же прибыли военнослужащие Седьмой 
военной базы РФ, расположенной в Абхазии. Они запу-
стили беспилотник, который провел видеосъемку остат-
ков склада, чтобы пожарные и военные понимали, како-
ва ситуация внутри.

Сочи уже завил, что готов в случае необходимости 
принять пострадавших.

Ростуризм призвал отдыхающих в Абхазии соблюдать 
осторожность.

Рядом со складом боеприпасов находится серо-водородный 
источник, в нем было несколько десятков человек.
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РЕЗОНАНС После 
публикации 
в «РГ» заведено 
уголовное дело 

ПОМЕНЯЛИ 
БОТИНКИ

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск

ПРОКУРАТУРА Челябинской 
области пришла к выводу, что 
вместо уникальной ортопедиче-
ской обуви инвалидов обеспечи-
вали дешевым фабричным шир-
потребом. А разницу в цене кла-
ли себе в карман. В основу уго-
ловного дела легли материалы 
расследования «РГ» и регио-
нального штаба ОНФ.

Скандал разразился осенью 
прошлого года, когда в челябин-
ское отделение ОНФ обратилась 
инициативная группа маломо-
бильных граждан, посетовав-
ших на откровенные фальсифи-
кации в системе гособеспече-
ния («РГ» сообщила об этом в 
материале «Своя мерка» 
11.10.2016). Они сообщили, что 
на изготовление каждой пары 
ортопедической обуви из бюд-
жета тратится по 10 тысяч ру-
блей. А на деле инвалидам выда-
вали дешевые фабричные 
«боты», которым «цена — три 
копейки в базарный день».  

Слова самих инвалидов о 
том, что они вынуждены распи-
сываться в актах, поскольку в 
случае отказа  рискуют и вовсе 
остаться босыми, на чиновни-
ков действия не возымели. 
Между тем, по официальным 
данным, из 4,6 тысячи южноу-
ральских льготников в прош-
лом году бесплатной обувью 
были обеспечены только около 
двух тысяч. В условиях такого 
дефицита большинство, понят-
ное дело, соглашалось брать 
все, что предлагали. Хотя эк-
сперты подтвердили очевид-
ный, но невероятный факт — 
продукция челябинского орто-
педического предприятия… не 
является ортопедической. «Со-
гласно экспертизе, стоимость 
каждой пары в среднем завыше-
на на 8,9 тысячи рублей. Таким 
образом, при поставке 3386 пар 
обуви бюджет переплатил не 
менее 30,1 миллиона рублей», — 
сообщила представитель про-
куратуры области Наталья Бе-
лозерова. Вчера по материалам 
прокурорской проверки дейст-
вия неустановленного пока кру-
га сотрудников ФГУП квалифи-
цированы по статье о мошенни-
честве с использованием слу-
жебного положения.

ОБЩЕСТВО Как остановить  
мошенничества в сфере 
благотворительности?

Клон на паперти

Наталья Лебедева

КАЖДЫЙ третий россиянин жертвует деньги просяще-
му на улице. Милостыня и подаяние, по данным исследо-
вания ВШЭ, остаются самыми  распространенными фор-
мами денежных пожертвований. 12 процентов использу-
ют эсэмэс, а каждый десятый предпочитает передавать 
деньги лично в руки или опускает их в ящики для сбора 
средств. Благодаря развитию Интернета заняться бла-
готворительностью сегодня может любой — достаточно 
создать группу в социальной сети или написать клич о 
помощи на своей странице. Вот только как понять, кто 
перед нами — настоящая группа с благотворительным 
сбором или  злоумышленники, цинично наживающиеся 
на чужом горе?

— Большая часть мошеннических сборов, которые ведут 
в Сети частные лица, для правоохранительных органов не-
достижимы, — говорит президент благотворительного 
фонда «Предание» 
Владимир Берхин. — 
Это просто информа-
ция, например, о тя-
жело больном ребен-
ке и данные банков-
ской карты мамы или 
волонтера. А сумма 
пожертвований об-
ычно невелика, и 
люди не готовы из-за 
нее идти в полицию. Но даже если сумма большая и есть за-
явление от жертвователя, доказать факт мошенничества 
трудно. Единственная улика — это карта, на которую какие-
то люди перечислили какие-то суммы. Но нигде никак не 
фиксируется, на какие цели собирались эти деньги. Неуяз-
вимы и те, кто берет информацию о нуждающихся у насто-
ящих фондов или делает копию с их сайтов. Русфонд уже 
два года не может добиться наказания для мошенника, ко-
торый создал дубликат их сайта и собрал таким образом 
большую сумму денег. Есть и те, кто прикрывается извест-
ным именем вполне легально. В России, например, офици-
ально зарегистрировано 19 фондов «Подари жизнь», и все 
они могут собирать деньги на благотворительные цели.

Координатор проекта «Все вместе против мошенни-
ков» Людмила Геранина рассказала, что их кампанию за 
правильную благотворительность уже поддержали 249 
благотворительных фондов со всей страны. 

— Честные фонды не используют уличные пожертвова-
ния, — объясняет она. — Настоящие фонды используют этот 
способ сбора средств только на специально организован-
ных акциях.

Геранина рассказывает, что они пытаются информиро-
вать общественность, как правильно собирать деньги. Но 
мошенники тоже внимательно следят за их деятельностью.

 — Мы говорим людям: требуйте отчеты, и у мошенни-
ков тут же в папке с документами появляются отчеты. Об-
ычному человеку, подделку не отличить, — говорит она.

Иван Петров

Нередки жалобы работников на «слеж-

ку» со стороны работодателей и в Рос-

сии. Те, по словам сотрудников, осу-

ществляют видеонаблюдение, читают 

электронную почту, отслеживают ин-

тернет-трафик. Все это вызывает ди-

скомфорт и более того зачастую при-

водит к увольнению работника за, каза-

лось бы, пустяки: отправленное с кор-

поративной почты личное письмо или 

сброшенные на флешку файлы для ра-

боты дома. Именно такие обстоятель-

ства фигурируют в деле, рассмотрен-

ном Мосгорсудом в апреле 2015 года.

Некая сотрудница отправила на лич-

ную почту несколько файлов со слу-

жебной информацией, а затем сброси-

ла их на флешку. На следующий день на 

имя руководителя поступила служеб-

ная записка от специалиста по инфор-

мбезопасности о выявлении факта ко-

пирования на флеш-носитель файлов с 

конфиденциальной информацией. С 

работницы потребовали объяснения, а 

затем уволили за «разглашение охра-

няемой законом коммерческой тай-

ны». Работодатель не поверил ее объя-

снениям, что она копировала файлы 

якобы   для работы на дому. Увольне-

ние работница обжаловала в суде. Но 

суд встал на сторону работодателя, по-

скольку работник и работодатель в 

обязательстве о неразглашении сведе-

ний предусмотрели запрет работника 

на производство несанкционирован-

ных выписок и копий документов с ин-

формацией, составляющей коммерче-

скую и банковскую тайну. 

Работодатели во всех подобных случа-

ях оправдываются необходимостью 

контроля за выполнением работника-

ми трудовых функций и обеспечением 

безопасных условий труда. Работники 

ссылаются на Конституцию, согласно 

которой каждый имеет право на непри-

косновенность частной жизни, личную 

и семейную тайну, право на тайну пере-

писки, телефонных переговоров, по-

чтовых, телеграфных и иных сообще-

ний. А ограничение этого права допу-

скается только по судебному решению.

В декабре 2015 года в Верховном суде 

Республики Башкортостан было рас-

смотрено дело по апелляционной жа-

лобе сотрудницы, которую уволили за 

нарушение кодекса этики госслужа-

щего и регламента использования 

служебной техники. Работодатель в 

ходе служебной проверки установил, 

что работница с рабочей почты всту-

пала в переписку с гражданами по 

личным вопросам, а также в перепи-

ске обсуждала действия других со-

трудников, критиковала их работу. 

Был составлен соответствующий акт 

осмотра рабочего места с фиксацией 

адресов, по которым шла переписка и 

краткого содержания переписки. Ра-

ботница была уволена в связи с утра-

той представителем нанимателя до-

верия. 

Суд принял акт осмотра рабочего ме-

ста и почтового ящика в качестве дока-

зательства нарушения работником 

трудовой дисциплины и Кодекса этики, 

посчитав  допустимым просмотр лич-

ной переписки, так как она велась со 

служебного почтового ящика.

В другом деле пострадала от своих дей-

ствий работница почты, которая выгру-

зила из служебной программы данные 

о зарплате сотрудников и отправила их 

на личный почтовый адрес.

Суды в таких спорах исходят из того, 

что согласно Трудовому кодексу РФ ра-

ботодатель обязан обеспечивать ра-

ботников оборудованием, необходи-

мыми для исполнения ими трудовых 

обязанностей. Компьютер с установ-

ленным программным обеспечением, 

в том числе корпоративным почтовым 

ящиком, также относится к рабочему 

оборудованию и предоставляется ра-

ботнику для выполнения им трудовых 

обязанностей.

При этом работодатель в силу все того 

же Трудового кодекса вправе контр-

олировать использование работником 

оборудования и других технических 

средств, предоставленных работода-

телем исключительно для работы. Поэ-

тому отказать в отслеживании содер-

жимого рабочего компьютера работо-

дателю не получится.

АКЦИЯ  
«Ночь кино» 
продлится 
два дня

ВАМ 
И  НЕ СНИЛОСЬ

Сергей Жуков

АКЦИЯ «Ночь кино» в столице 
в этом году продлится два дня — 
26 и 27 августа. В программе — 
предпремьерные показы отече-
ственных фильмов, экскурсии, 
мастер-классы и встречи с име-
нитыми кинорежиссерами.

«Ночь кино» пройдет по всей 
стране во второй раз. В прош-
лом году ее посетили более 700 
тысяч человек. В этот раз акция 
охватит две тысячи площадок. 
Фильмы, которые там будут 
«крутить» бесплатно, выбрали 
сами зрители. В список избран-
ных вошли три картины: «Кух-
ня. Последняя битва» режиссе-
ра Антона Федотова, «28 пан-
филовцев» Кима Дружинина и 
Андрея Шальопы, «Время пер-
вых» Дмитрия Киселева. Детям 
покажут мультфильм «Снежная 
королева-3: Огонь и лед», кото-
рый стал лидером голосования 
среди отечественной анимации.

Москва готовит отдельную 
программу. Не исключено, что 
жителям столицы покажут и 
эти фильмы, пояснили «РГ» 
в пресс-службе Фонда кино. 
 Акция здесь пройдет на шести 
площадках и продлится дольше 
обычного — два дня. Начнутся 
мероприятия в субботу, 26 ав-
густа, в 14.00 и завершатся бли-
же к полуночи, а продолжатся в 
воскресенье, 27 августа, — 
с 12.00 до 23.00. Точное распи-
сание кинопоказов пока не ут-
верждено, добавили в столич-
ном департаменте культуры. 
Впрочем, как и сама «начинка» 
акции. Известно, что планиру-
ется провести творческие 
встречи с актерами, режиссера-
ми и продюсерами, открытые 
уроки, показы российского 
кино, пешеходные киноэкскур-
сии и мастер-классы по кинош-
ным профессиям. Им придется 
лишь заранее зарегистриро-
ваться.

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин 

Н
а днях главный суд 
ФРГ по трудовым 
спорам признал не-
законным решение 
директора медиа-

фирмы об увольнении сотрудни-
ка на основании данных шпион-
ской программы, установленной 
на служебных компьютерах.

Горе-работник попался на том, 
что в рабочее время занимался 
программированием компьютер-
ной игры и управлением данными 
веб-сайта в компании своего 
отца. По его заявлению, озвучен-
ному в первой инстанции — суде 
города Херне (земля Северный 
Рейн-Вестфалия), делал он это, 
однако, лишь во время перерыва 
и случайно «захватывал» пару 
минут рабочего времени. Работо-
датель же ранее по электронной 
почте предупредил всех трудя-
щихся фирмы, что установит на 
компьютерах кейлоггеры — спе-
циальное шпионское програм-
мное обеспечение, помогающее 
следить за рабочими командами 

клавиатуры. В суде начальник 
прямо заявил: «Раз я запретил, 
значит, нельзя. Поэтому и выгнал 
сотрудника, нарушившего вну-
тренние правила, из фирмы».

Однако ни суды первой и вто-
рой инстанции, ни Федеральный 
суд не признали в качестве дока-
зательства данные шпионской 
программы. Ведь ее использова-
ние предприятием нарушило 
право трудящихся на «информа-
ционное самоопределение», и по-
этому было противоправным. А 
незаконным путем добытые ули-
ки в суде не имеют силы. Подума-
ешь — предупредил, но это не дает 
права шпионить за людьми, счи-
тают немцы. Цифровая слежка за 
сотрудниками предприятий в 

ФРГ возможна лишь в том случае, 
если существуют конкретные 
указания на совершение уголов-
ного преступления или тяжкое 
нарушение служебных обязан-
ностей. Например, когда сотруд-

ник скачивал и использовал за-
прещенное программное обеспе-
чение, нарушая безопасность 
компании.

Поэтому директор фирмы из 
города Херне остался с носом: 

шпионаж без причины недопу-
стим, гласил вердикт, в целом не 
ставший каким-то сюрпризом. 
Ведь Федеральный суд по трудо-
вым вопросам опирался на ранее 
принятые решения о недопусти-
мости слежки на рабочем месте с 
помощью программного обеспе-
чения или видеокамер. Однако 
доверие между руководством и 
сотрудником фирмы нарушено: 
вряд ли программист после раз-
борки в судах останется на преж-
нем рабочем месте. 

Электронная слежка в ФРГ позво-
лена только в случаях, когда работ-
ника подозревают в нарушениях.

Трудовой кодекс РФ позволяет работодателю контролировать выданное работнику оборудование.

Акцент

 Директор фирмы из города Херне остался 
с носом: шпионаж без причины недопустим, 
 гласил вердикт

Сфера пожертвова-
ний сегодня 
никем и никак 
не контролируется
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Скандал Суд в ФРГ признал незаконным 
увольнение на основании  данных компьютерной слежки

Если начальник — 
шпион...

МЕЖДУ ТЕМ
В одной из американских компаний, занимающей-
ся производством программного обеспечения, объя-
вили о намерении начать вживлять своим сотруд-
никам микрочипы, которые, как утверждают в 
руководстве фирмы, призваны облегчить работу 
охраны на пропускных пунктах, позволят полу-
чать доступ к офисной технике, а также распла-
чиваться в столовых. Несмотря на заверения пред-
ставителей компании о том, что использование 

этих микрочипов не позволит фирме следить за 
сотрудниками, тем не менее в определенной степе-
ни слежка все же присутствует. Например, с по-
мощью указанной технологии с легкостью можно 
установить, находится ли конкретный работник 
на своем рабочем месте или что он покупает в ма-
газине.

Подготовил Иван Беляков

КОММЕНТАРИЙ

Анна Кузнецова, 
Уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребенка:

— Деятельность волонтеров, а значит и лжеволонтеров пока не ре-

гламентирована. Функционирование благотворительных фондов 

тоже законодательно до конца не отрегулировано. Этим надо за-

ниматься, но избегая забюрокрачивания настоящей благотвори-

тельной деятельности. Решение этой проблемы зависит и от каж-

дого из нас — необходимо сообщать о случаях мошенничества в 

соответствующие органы. 

Мы считаем необходимым рассматривать две проблемы. Во-пер-

вых, обманный сбор денег якобы на лечение детей: на улицах, в 

Интернете, через СМИ. Собранные мошенническим образом 

деньги никаким детям не поступают, к тому же мы имеем дело с не-

санкционированным использованием фотографий чужих детей, 

что тоже недопустимо. А во-вторых, мне сообщают об участив-

шихся случаях использования самих несовершеннолетних для 

сбора «пожертвований» на лечение. А это и вовлечение в преступ-

ную деятельность, и разрушение психики ребенка. Видя, что со-

бранные деньги кто-то кладет себе в карман, он перестает верить 

в правду,  честность, какие-либо ценности и идеи вообще.

Мы специально обозначили тему как «Проблема лжеволонтерст-

ва и мошенничества в сфере благотворительности», чтобы отде-

лить ее от другой проблемы — чудовищных случаев попрошайни-

чества с детьми на руках. Дело в том, что по попрошайничеству и 

вовлечению в попрошайничество несовершеннолетних все необ-

ходимые законы приняты и предусмотрена уголовная ответствен-

ность. Вопрос лишь в исполнении этих законов, в целенаправлен-

ной борьбе с так называемой «нищенской мафией» и теми, кто за 

ними стоит. Здесь работать должны правоохранительные органы: 

честно и непредвзято.

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Варламов,  
эксперт Комитета Госдумы 
по безопасности 
и противодействию коррупции:

— Согласно нашей Конституции, за 

гражданами сохраняется право на не-

прикосновенность частной жизни и 

тайну телефонных переговоров. Вме-

сте с тем закон охраняет коммерче-

скую тайну. Об этом говорит статья 

138-я Уголовного кодекса, в которой 

штрафом до 80 тысяч рублей или ис-

правительными работами может за-

кончиться «нарушение тайны перепи-

ски, телефонных переговоров, почто-

вых, телеграфных или иных сообще-

ний граждан». Но прежде чем вводить 

контроль за сотрудниками работода-

телю необходимо их предупредить об 

этом (как это делается при звонках в 

службу поддержки, когда нам говорят, 

что «все разговоры записываются»).

Валентин Островский, 
юрист компании:

— Действующее законодательство 

не воспрещает установку работода-

телем видеокамер на рабочих ме-

стах, однако сделано это должно 

быть в точном соответствии с пред-

писаниями нормативно-правовых 

актов.  Для того чтобы на законных 

основаниях фиксировать деятель-

ность сотрудников на рабочем месте 

посредством произведения виде-

осъемки, работодателю необходимо 

совершить ряд юридически значи-

мых действий. 

Во-первых, необходимо разработать 

локальный акт, регламентирующий 

произведение видеосъемки на терри-

тории офиса. В таком акте должна быть 

указана информация о местах разме-

щения видеокамер, о сроках хранения 

записей, о порядке уничтожения от-

снятых материалов. Во-вторых, такая 

информация должна быть указана в 

трудовом договоре с работниками. В-

третьих, необходимо, чтобы работни-

ки подписали соглашение о сборе и об-

работке персональных данных. И, на-

конец, работодателю нужно назначить 

ответственное лицо, отвечающее за 

получение, хранение и уничтожение 

материалов видеозаписей.

РАКУРС Свадьбу можно 
устроить в зоопарке

Женитьба 
у Клюева

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЕ молодожены скоро смогут сыграть 
свадьбу на территории зоопарка. Соцсети взволнова-
лись: дожили, мол, человеческие браки заключать рядом 
с вольерами? На самом деле торжественные регистра-
ции будут происходить в Доме Клюева, недавно отре-
ставрированном двухэтажном особняке, недавно выяв-
ленном объекте культурного наследия 1820-х годов.

Как рассказала «Российской газете» директор учре-
ждения Светлана Акулова, Дом Клюева недавно отрестав-
рировали, восстановили его старинные интерьеры и при-
способили под галерею. Там же задумывалось размещать 
ученых со всего мира, которые приезжают в Московский 
зоопарк для участия в научных форумах. В красивом зда-
нии получится и эффектная фотосессия, да и сама свадеб-
ная церемония запомнится молодоженам надолго. 

А вот фотографий с обезьянами и другими животны-
ми не предусмотрено. Но познавательные развлечения 
для молодоженов сейчас продумываются. Например, 
поучаствовать в мастер-классе по приготовлению ужи-
на для красных панд. Главное  - нужно дождаться, чтобы 
за зоопарком закрепили районный отдел регистрирую-
щего органа.  

Напомню, свадебные церемонии в исторических 
усадьбах в столице стали уже традицией с 2006 года. Тор-
жественная регистрация проходит в Музее Москвы, Го-
сударственном музее Пушкина, усадьбах «Останкино», 
«Кусково» и «Царицыно», галерее Ильи Глазунова, особ-
няке Смирнова на Тверском бульваре и даже в роскош-
ном Петровском путевом дворце. 

И вот браки разрешили заключать и на территории 
Московского зоопарка. 
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Андрей Васильев,
Вячеслав Прокофьев, 
Москва — Париж

В 
европейских аэропор-
тах образовались ги-
гантские очереди из-за 
ужесточения правил 
паспортного контроля, 

введенных Евросоюзом. 
Вместо нескольких секунд 

процесс проверки документов 
может занять несколько минут. 
Это происходит из-за того, что 
пограничникам теперь нужно 
проводить проверки пассажи-
ров, живущих в ЕС, в базах дан-
ных Шенгенской информацион-
ной системы и Интерпола. Этот 
процесс может занять до двух ми-
нут на одного человека, при усло-
вии нормальной работы опера-
ционных систем. Что касается 

пассажиров из стран, которые не 
входят в шенгенскую зону, вклю-
чая россиян, то пограничные 
службы стран-членов ЕС не обя-
заны проверять каждый «не-шен-
генский паспорт» до октября это-
го года, когда вступят в силу соот-
ветствующие нормы. Но несколь-
ко аэропортов Европы уже дела-
ют это, а другие проводят выбо-
рочные проверки на отдельных 
рейсах, отмечает «Гардиан».

Новый пропускной режим 
был введен Брюсселем после 
того, как выяснилось, что терро-
ристы, организовавшие теракты 
в Париже в ноябре 2015 года, воз-
можно, использовали паспорта 
граждан стран — членов ЕС для 
перемещений по Европе. В пер-
вую очередь, в основном из-за не-
хватки пограничников, постра-
дали аэропорты тех европейских 

городов и курортов, куда в массо-
вом порядке хлынули в сезон от-
пусков туристы. В Ассоциации 
европейских авиакомпаний 
(A4E) призвали Евросоюз убрать 
«позорные очереди из беспо-
мощных пассажиров, стоящих 
перед пропускными пунктами на 
границе».  Европейская комис-
сия ограничилась отговоркой, 

что подобные очереди — это «пла-
та за безопасность». 

Огромные «хвосты» в терми-
налах в минувший вторник пра-
ктически заблокировали работу 
ведущих европейских аэропор-
тов. Сотни рейсов были задержа-
ны, а десятки тысяч европейцев 
отравились в отпуска, проклиная 
Брюссель и его новые правила.

Пассажиры жалуются на то, 
что их «рассматривают как круп-
ный рогатый скот». Один из ту-
ристов написал в Twitter из аэро-
порта Схипхол в Амстердаме: 
«Шенгенская паспортная контр-
ольная очередь — четыре часа».
Другой пассажир сказал, что 
рейс из Лиссабона ушел в небо, а 
20 пассажиров все еще находи-
лись в зоне паспортного контр-
оля. Чтобы иметь шанс в сезон 
нынешних летних каникул выле-
теть из парижского аэропорта 
Орли, туда следует явиться не за 
три часа, как рекомендуют авиа-
компании, а лучше часов так за 
пять, особенно если речь идет о 
выходных.  В парижских аэро-
портах Руасси и Орли сложилась, 
как ее здесь назвали, «обстанов-
ка хаоса». Задержки рейсов, кон-
фликты между персоналом и пас-

сажирами, многие из которых 
были на грани нервного срыва. 
Помимо всего прочего выясни-
лось, что пограничной службы 
катастрофически не хватает ка-
дров. В один из этих «горячих де-
нечков» в Орли на очередь из 500 
человек вместо положенных ше-
сти проверяющих оказалось все-
го лишь два.  Правда, после се-
рьезной разборки по следам экс-
траординарного «торможения в 
аэропортах», которая прошла в 
Матиньонском дворце — резиден-
ции французского правительст-
ва, было решено серьезно расши-
рить персонал пограничных 
структур. Туда в сентябре напра-
вят 200 выпускников полицей-
ских школ. 

ВИЗИТ Глава МИД России
встретится
с госсекретарем США
в Юго-Восточной Азии

Слет 
дипломатов

Константин Волков

МИНИСТР иностранных дел РФ Сергей Лавров в суббо-
ту начинает турне по Юго-Восточной Азии. В ходе поезд-
ки он посетит Филиппины, Индонезию и Таиланд.

В Маниле глава российского внешнеполитического 
ведомства примет участие в форуме по безопасности Ас-
социации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), в 
министерской встрече Восточно-Азиатского саммита, а 
также в торжествах, посвященных 50-летию создания 
этой организации. На полях форума в филиппинской 
столице намечена встреча Лаврова и госсекретаря США 
Рекса Тиллерсона. В ходе нее, как отметил замминистра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков, планируется прове-
сти «конструктивный разговор по всему кругу вопросов, 
которые уже давно отягощают наши отношения».

С учетом напря-
женных отношений 
между Вашингтоном 
и Москвой перегово-
ры глав внешнеполи-
тических ведомств 
представляют осо-
бый интерес. По-
следний раз Лавров 
и Тиллерсон обща-
лись по телефону 28 
июля, уже после 
того, как Москва 
объявила о решении 
выслать американ-
ских дипломатов. По словам Тиллерсона, как он, так и 
президент Дональд Трамп, «не рады действиям Конгрес-
са, но оно принято большинством голосов». «Однако мы 
не можем позволить этому документу сбить нас с попы-
ток восстановления отношений с Россией», — подчер-
кнул госсекретарь.

По большому счету, у Москвы и Вашингтона сегодня 
только одно поле, на котором они сотрудничают, хотя и с 
оговорками, это борьба с террористами в Сирии. Эта 
тема, безусловно, будет затронута в Маниле, подтвер-
дил источник в МИД России. Надо полагать, что речь 
пойдет в том числе о зонах деэскалации, которые сторо-
ны пытаются сделать «зонами стабильности» в охвачен-
ной войной стране. В них запрещено применение любых 
видов оружия. Первая зона появилась 9 июля на юго-за-
паде Сирии у границы с Израилем. Патрулирование 
участка осуществляется силами России, США и Иорда-
нии. Обсуждается создание еще двух таких зон, одной в 
центральной части Сирии, другвя — на северо-западе, в 
районе Идлиба.

Кроме того, на полях форума АСЕАН в Маниле могут 
пройти переговоры Лаврова с представителем японско-
го МИД. Кто будет представлять Токио — неясно, посколь-
ку глава японского внешнеполитического ведомства, по 
некоторым сведениям, уйдет в отставку. По словам япон-
ской стороны, более подробно о такой встрече станет из-
вестно к концу недели. Безопасность и борьба с терро-
ризмом должны стать основной темой встреч в Маниле. 
Как заявил официальный представитель МИД Филиппин 
Робеспьер Боливар, по итогам встречи глав МИД может 
быть принято отдельное заявление.

Екатерина Забродина 

Н
а Смоленской площади 
прокомментировали заяв-
ление бывшего посла 

США в РФ Майкла Макфола о 
том, что теперь россиянам, воз-
можно, придется «неделями, а то 
и месяцами» ждать оформления 
американских виз. По мнению 
официального представителя 
МИД России Марии Захаровой, 
увязка сокращения числа со-
трудников дипмиссии с визовы-
ми процедурами «не выдержива-
ет никакой критики». 

«Сразу после объявления 
Россией об ответных мерах в от-
ношении дипломатов и собст-
венности США американцы на-
чали пугать российских граждан 
усложнением и затягиванием 

выдачи американских виз», — на-
писала Захарова на своей стра-
ничке в Facebook. 

Напомним, что по решению 
российской стороны число аме-
риканских дипломатов в России 
должно быть приведено в точное 
соответствие с числом сотрудни-
ков российских загранучрежде-
ний в Соединенных Штатах. Это 
455 человек. Оно было принято 
спустя полгода после высылки 
российских дипломатов из США, 
еще в конце президентского сро-
ка Барака Обамы. 

«Американцев никто не вы-
сылал, никто не диктовал и не 
указывал, кого отправить домой, 
а кого оставить. Соответственно, 
если в Вашингтоне будет решено 
уменьшить количество людей, 
задействованных именно на ви-

зовых вопросах, это будет реше-
ние Вашингтона, суверенное, об-
думанное и отнюдь не вынужден-
ное», — отметила Захарова. 

По ее словам, американская 
процедура оказания консуль-
ских услуг требует гораздо боль-
ше времени и трудовых ресурсов 
хотя бы в силу того, что соиска-

тели виз США обязаны пройти 
личное собеседование. А значит, 
прямая пропорция при сравне-
нии численности персонала кон-
сульских учреждений РФ и США 
и числа оформленных ими виз не 
работает. 

 «За последние 4—5 месяцев 
срок оформления американской 

визы вырос в 4—5 раз. И не только 
в России! То есть ни с украин-
ским кризисом, ни с двусторон-
ними проблемами это не связа-
но. Если раньше пресловутое со-
беседование назначалось ориен-
тировочно через 10 дней после 
подачи документов, то в послед-
нее время заявитель приглаша-
ется в консульское учреждение 
через 6—7 недель после обраще-
ния. Что нужно делать с доку-
ментами практически два меся-
ца? И ведь речь идет о том, что 
эти документы унифицированы, 
данные вбиты в единые элек-
тронные формуляры, многие не 
первый десяток раз», — обращает 
внимание официальный пред-
ставитель МИД России.

«Если американская бюро-
кратия не может или не хочет 
справляться с выдачей виз, воз-
можно, выторговывая на ее мо-
дернизацию очередные госдота-
ции, не надо и это списывать на 
Россию. Мы готовы протянуть 
коллегам руку помощи и в этом 
вопросе, например, поделиться 
опытом. Ведь наши визы амери-
канцы получают за 10 дней и без 
собеседований», — заключила 
Мария Захарова. 

Из-за новых норм контроля тысячи 
людей не могут вовремя вылететь 
из аэропортов ЕС.

Туризм В аэропортах Старого Света введены новые правила пограничного контроля

Европа встала в очередь

РЕАКЦИЯ В МИД России сравнили количество документов на въезд, 
выданных Россией и американцами

Математика виз
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Трамп подписал — 
что дальше?

Акцент

 Время проверки паспорта 
пассажира теперь занимает 
не несколько секунд, 
а доходит до двух минут 

СПРАВКА «РГ»
В 2016 году гражданам Соединен-
ных Штатов было выдано ориен-
тировочно 102 000 российских 
виз, приводит данные Мария За-
харова. Согласно статистике 
консульского департамента рос-
сийского МИД, в 2015 году дипуч-
реждения РФ в США оформили 
американцам 85 974 визы, в том 
числе 56 299 туристических и 
14 364 деловые. В 2014-м — 88 302 
визы. 
В отчете госдепартамента 
США за 2016 год сказано, что рос-
сияне получили 136 665 неиммиг-
рационных виз и 3529 иммигра-
ционных. В 2015 году их число со-
ставляло 114 982 и 4071 соответ-
ственно, в 2014-м — 179 660 
и 3566.  

Сокращение числа сотрудников американской дипмиссии и задержки в выдаче виз не связаны между собой, считает МИД России.
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 Российские визы граждане 
США получают за десять
дней и без процедуры
собеседования

«Тем не менее законо-
проект сохранил суще-
ственный изъян, — под-

черкнул Трамп. — Он подрывает 
способность исполнительной 
власти по ведению переговоров». 
«Это затруднит заключение хо-
роших сделок в интересах амери-
канского народа и сплотит Ки-
тай, КНДР и Россию, — посетовал 
глава государства. — Отцы кон-
ституции вверили внешнюю по-
литику в руки президента, и это 
было мудрое решение». Прези-
дент жестко раскритиковал кон-
грессменов за то, что те «после 
семи лет болтовни так и не могут 
согласовать законопроект о ре-
форме здравоохранения».

Речь идет о положениях, кото-
рые запрещают хозяину Белого 
дома смягчать или отменять ре-
стрикции без разрешения кон-
гресса США. Белый дом публично 
возражал против этого, но зако-
нодатели его проигнорировали и 
оставили соответствующие поло-
жения в финальной версии. На 
Капитолийском холме ждали от 
Трампа жесткого отпора дейст-
виям Москвы и с подозрением от-
носились к его попыткам нала-
дить диалог. А потому указанным 
законопроектом взяли дело в 
свои руки, намереваясь осу-
ществлять надзор за политикой 
Белого дома на российском на-
правлении.

Накануне госсекретарь Рекс 
Тиллерсон сообщил, что прези-
дент «не в восторге» от докумен-
та, но намерен подписать его.

Свое решение утвердить 
билль о санкциях вопреки недо-
четам Трамп пояснил стремлени-
ем «к национальному единству». 
«Это отражает стремление аме-
риканского народа увидеть шаги 
России, направленные на улуч-
шение отношений с США, — ска-
зал он. — Рассчитываем, что 
удастся наладить сотрудничест-
во между двумя странами по гло-
бальным вопросам и необходи-
мость в санкциях отпадет». (Эта 
часть, кстати, слово в слово по-
вторяет заявление, сделанное 
госсекретарем США несколько 

дней назад, которое раскритико-
вали в Москве.)

На практике от решения пре-
зидента судьба документа не за-
висела. Конгресс ранее одобрил 
его практически единогласно, а 
потому билль вступил бы в силу, 
даже если Трамп решил бы забло-
кировать его. Вето президента 
могло бы стать его политическим 
демаршем и усложнить отноше-
ния с союзниками-республикан-
цами на Капитолийском холме в 
разгар работы над внутренними 
реформами. Вместо этого Трамп 
предпочел поставить свою под-
пись и избежать унизительной 
процедуры преодоления его вето, 
тем не менее отчитав конгрес-
сменов вербально.

Как заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, 
«де-факто это ничего не меняет. 
Какие ответные меры? Ничего 
нового нет, уже были приняты от-
ветные меры».

На американский демарш не-
гативно отреагировали в ЕС. Так, 
МИД ФРГ заявил, что «в Берлине 
не примут нарушающих между-
народное право экстерритори-
альных санкций. Мы настоятель-
но рекомендуем Вашингтону те-
сное обсуждение с Евросоюзом  
подписанного им закона». Ранее 
глава МИД Германии Зигмар 
Габриэль отметил, что одобрен-
ные конгрессом США санкции 
незаконны. «Таким образом 
Америка хочет высвободить 

себе место для поставки собст-
венных энергоресурсов в ЕС», — 
подчеркнул он.

Подписанный Трампом зако-
нопроект придает статус закона 
рестрикциям, которые были вве-
дены против РФ исполнительны-
ми указами администрации Ба-
рака Обамы после кризиса на Ук-
раине в 2014 году и из-за припи-
сываемых России попыток влия-
ния на выборы в США в 2016 году. 
Они накладывают ограничения 
на военное и военно-техническое 
сотрудничество РФ и США, наце-
лены на ущерб финансовому и 
энергетическому секторам рос-
сийской экономики, а также на-
правлены против отдельных лиц 
и компаний из России.

Законопроект лишает прези-
дента США полномочий распоря-
жаться санкциями по своему ус-
мотрению, хотя традиционно в 
США это прерогатива исполни-
тельной власти. Теперь он может 
предпринимать такие шаги толь-
ко с разрешения конгресса. Это 
касается и вопроса арестован-
ных в США дачных комплексов, 
принадлежащих РФ.

Законопроект ужесточает уже 
действующие ограничения. Мак-
симальный срок финансирова-
ния российских банков, которые 
входят в «черные списки» мин-
фина США, сокращен с 90 до 14 
дней. Предусмотрены дополни-
тельные ограничения на компа-
нии нефтегазового сектора.

По словам 
Тиллерсона, как он, 
так и президент 
Дональд Трамп,
«не рады действиям 
Конгресса»

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Евросоюз защитит свои интересы, если Вашингтон не учтет их, уже-
сточая санкции, заявил 2 августа глава Еврокомиссии Жан-Клод Юн-
кер. Как подчеркнул политик, ЕС оставляет за собой право на ответ-
ные действия, если шаги, предпринимаемые США, навредят интересам 
Евросоюза.
Вчера же курс рубля ускорил снижение по отношению к доллару и евро 
после сообщений о том, что президент США Дональд Трамп подписал 
закон о новых санкциях против России. Так, до 17.30 мск курс доллара 
расчетами «завтра» рос на 0,28 рубля, курс евро — на 0,58 рубля. После 
этого времени курс доллара вырос на 0,42 рубля, составив 60,77 руб ля, 
курс евро — на 0,74 рубля, до 72,01 рубля, свидетельствуют данные Мо-
сковской биржи. Цена на нефть марки Brent с поставкой в октябре сни-
зилась на 0,58%, составив 51,48 доллара за баррель.
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Александр Алексеев

Т
яжелее книги о музыкантах 
и современной культуре не 
выходило уже давно. А из 

этого массивного «Монумента», 
с размерами 25 на 30 сантиме-
тров и весом (с суперобложкой) 
под три кило, и вправду можно 
строить фундаменты. Как и сами 
Depeche Mode выстраивали фун-
дамент современной электрон-
ной музыки, синти-попа и рока, 
где синтезаторы и гитары играют 
дружные роли. 

Тем интереснее, масштабнее и 
тяжелее эта книга — в том числе и 
потому, что писали ее, собирали 
и компоновали материал, нахо-
дили по всему свету редкие синг-
лы и фотографии преданные фа-
наты «депешей». Англичанин 
Деннис Бурмайстер и немец 
Саша Ланге. Наверное, так при-
мелькались своей вездесущно-
стью Анне Хаффманс — менедже-
ру компании Mute, как раз и вы-
пускающей все альбомы Depeche 
Mode, начиная с дебютного 
Speak & Spell 1981 года, — что та и 
посоветовала собрать весь их ма-
териал за 37 лет и выпустить 
Monument. Книгу очень любо-
пытную и важную. Порой кажет-
ся, что Деннис и Саша знали о 
многом, что происходило вокруг 
Depeche Mode, порой лучше са-
мих музыкантов. И рассказали 
теперь об этом подробно, ответ-
ственно и подобострастно.

Наверное, каждая большая 
группа (ну а маленькая так, на-
верное, и тем более?!) хочет, что-
бы о ней выпустили подобную 
уважительную и пространную 
книгу. Но Depeche Mode, объеди-
няющие несколько поколений 
меломанов (вот и на концерте в 
Москве 17 июля возраст зрите-
лей колебался примерно от 20 до 
65 лет), давно заслужили столь 
дотошного «Монумента».

Сразу скажем, чего в этой 
книге нет — аналитики и тщатель-
н о г о  и з у ч е н и я  ф е н о м е н а 
Depeche Mode. Например, раз-
мышлений о том, почему англи-
чане стали в итоге культовыми 
артистами (которых любят даже 

в Мозамбике!), а скажем, тоже 
очень качественные и креатив-
ные Kraftwerk (которые во мно-
гом и повлияли на «депешей»!), 
Eloy и Spandau Ballet остались, по 
сути, забытыми после 80—90-х? 

Нет в «Монументе», по сути, и 
о главном: как рождались все эти 
замечательные песни группы — от 
Just Can’t Get Enough до Personal 
Jesus и Where’s The Revolution с 
новейшего альбома Spirit?! Как 
сказано у поэта «из какого сора 
рождаются стихи навзрыд»?! 
Очевидно, что Деннис и Саша не 
беседовали об этом с самими му-
зыкантами, не старались, а мо-
жет, просто не смогли узнать о 
них об этом. В итоге «Монумент» 
получился историей Depeche 
Mode, в которой те стали главны-
ми героями, притом, что огром-
ное внимание уделено декораци-
ям… 

Хотя в них, может, главное до-
стоинство и уникальность этого 
«Монумента» — книги, написан-
ной для поклонников группы, 
вернее даже составленной из 
многих документов эпохи и твор-
чества Depeche Mode, как одной 
из самых притягательных и твор-
чески ярких ее примет. Приведе-
ны цитаты из их интервью раз-
ным СМИ. Есть подробности 
того, как они начинали, где рабо-
тали, пока пристраивали свои 
первые демозаписи. Даны исто-
рии звукозаписи, поиска офор-
мления всех альбомов, перечень 
хитов, изображения гастрольных 
афиш, редкие фотографии музы-
кантов. А в приложении — еще и 
полные дискографии альбомов и 
синглов… Есть даже экскурс в то, 
как находили и покупали пла-
стинки группы в 80-е (какие 
страны соцлагеря решались их 
издавать). Мало ли этого?! 

«Монумент» — это самый под-
робный, красивый по иллюстра-
циям и увлекательно-справоч-
ный труд о Depeche Mode за всю 
их историю. Но не глубокий, не 
аналитический и без погружения 
в тайны творчества. Поэтому бу-
дут ли читать его поклонники 
других групп и артистов — все-та-
ки большой вопрос.

Сусанна Альперина

Ф
ильм-сказка Люка 
Бессона  «Валериан 
и город тысячи пла-
нет» назван самым 
дорогим в истории 

европейского кинематографа 
(бюджет — более 170 млн долла-
ров).  В основу картины лег фран-
цузский комикс «Валериан и Ло-
релин» . На московскую премье-
ру фильма Люк Бессон приехал 
вместе с молодой актрисой и мо-
делью русского происхождения 
Сашей  Лусс — в  «Валериане» она 
сыграла принцессу с планеты 
Мюль. Обозреватель «РГ» рас-
спросила режиссера и начинаю-
щую актрису о выходящем на 
экране фильме. 

«Валериан» стал поводом для об-
винений в плагиате по отноше-
нию к таким картинам, как 
«Звездные войны», «Вспомнить 
все»,  «Аватар»...
ЛЮК БЕССОН:  Да? Я честно думал, 
что «Валериан» не взял ничего из 
других фильмов. Сегодня пробле-
ма общества в том, что оно пыта-
ется все стандартизировать. По-
смотрите на современные авто-
мобили — большинство выглядит 
одинаково. Трудно отличить  
«Ниссан» от «Тойоты». И люди 
любят сравнивать .  Возьмем те 
же «Звездные войны». Что там 
главное? Борьба между добром и 
злом.  И библейская притча об 
отце и сыне. Остальное, все эти 
существа — это все вокруг. «Вале-
риан»  — совсем не про это.  Это 
фильм про  мужчину и  женщину,  
которые хотят соблазнить друг 
друга, при этом выполняют свою 
работу: они  — агенты. Дело, кото-
рое они расследуют, может обра-
сти каким угодно количеством 
спецэффектов, но все равно это 
фильм о двух людях, что хотят  
устроить свою жизнь. Это очень 
человечно. Поэтому для меня в 
моей картине ничего общего со 
«Звездными войнами» и другими 
фильмами нет.

Сюжет вашего фильма обязыва-
ет создавать тысячи фантастиче-
ских миров. И вы сделали мно-
гие, и они — невероятны. Как ра-
ботали над ними?
Л Ю К   Б Е С С О Н : Прежде всего уже 
есть 29 выпусков комикса. 
А второе — нужно окружить себя 
очень креативными людьми. Я 
рассылал письма во многие 
кино- и дизайн-школы по всему 
земному шару. Просил  создать 
мир, планету и инопланетян. Я 
получил две тысячи работ, из ко-
торых мы выбрали 10.  Из  этих 
десяти мы выбрали 5 человек,  
которые целый год создавали 
нам варианты миров, планет и 
их обитателей.  Затем мы начали 
составлять пазл нашего фильма: 
смотреть, кто толстый, кто ху-
дой — и так далее.  Через год ра-
боты эти ребята уже  не могли 
выдавать новые варианты, и  я 
нанял еще пятерых. А потом 
всех десятерых посадил в одну 
комнату. Я хотел защитить их от 
любого влияния, и первое время 
им не разрешалось ни с кем раз-
говаривать, кроме меня.

Вы говорили, что в детстве  меч-
тали стать Валерианом. Стали 
им, сняв фильм?
ЛЮК БЕССОН:  Нет. Это была мечта 
меня  десятилетнего.  В такую ми-
нуту ты еще не взрослый, смо-
тришь на кого-то и хочешь быть 
как он.  К счастью, сейчас я не пы-
таюсь быть кем-то – лишь самим 
собой. И  жить в согласии с собой.

Как создавалась планета Мюль?

ЛЮК  БЕССОН: Для меня это образ 
рая. Мы долго  создавали этот 
мир, где  живут  идеальные суще-
ства.  Они  не умеют ненавидеть, 
конфликтовать,  они синхрони-
зированы с природой. Они — 
люди, только лучше.  Мы хотели 
приблизиться к миру океана, 
воды. Поэтому  придумали, что  
дома — это большие ракушки. И 
если  дотрагиваешься до их кожи,  
видишь реакцию, как  у осьмино-
га.

Почему обитателей планеты 
Мюль  в фильме играют модели?
САША ЛУСС: Когда я спросила Люка, 
почему он любит ра-
ботать  с моделями, 
ответ был таков: 
вы можете вста-
вать в пять утра и 
трудиться сколь-
ко нужно. На рус-
ский язык смешно 
перевели название 
обитателей планеты — 
Перлы.  В оригинале они 
называются «Жемчужи-
ны».  Они пластичны, а  
модели хорошо понимают 
свое тело и умеют им вла-
деть, так что идеально под-
ходят на эти роли.  

Вы потратили на фильм почти 
178 миллионов  долларов.  Вас 
волнует то, что картина вряд ли 
окупится?
ЛЮК БЕССОН: Меня это не очень 
волнует. Я прежде всего худож-
ник. Но мне нужно платить за 
работу людям.  Спецэффекты 

обошлись почти в 100 мил-
лионов долларов, но они 
того стоят.  Разве я должен 
уменьшить качество эффек-
тов, чтобы сделать картину 
более рентабельной? Тогда 
мне  надо было бы  не быть ре-
жиссером, а делать что-то дру-
гое.  Я одинаково  уважаю и 
деньги, и моих инвесторов.  По-
следние вложились, потому что 
им понравился сценарий, — я 
никого не заставлял.  Если за-
траты окупятся — прекрасно, 
если нет, то так тому и быть. 
Был момент  в истории, когда 
Ван Гог не мог продать картину 
за 5 евро. Но разве он изме-
нил что-то в картине, 
чтобы ее купили?

Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

В 
Петербурге отметили 91-ю 
годовщину со дня рожде-
ния Михаила Шварцмана — 

одного из главных художников 
второй половины XX века. В за-
лах Строгановского дворца Рус-
ский музей представил более 40 
произведений его авторства. 

Русский музей и Фонд насле-
дия Михаила Шварцмана со-
трудничают более 15 лет. Ны-
нешняя выставка в стенах пе-
тербургского комплекса — уже 
четвертая по счету, но это не 
значит, что ничего нового посе-
тители не  увидят.  Картина 
«Млечный путь», к примеру, де-
монстрируется широкой публи-
ке впервые — долгое время ее ме-
стонахождение оставалось не-
известным. 

Это полотно, как и основная 
часть работ, представленных на 
выставке, относятся к «иератиз-
му». Концепцию под таким на-
званием (от греческого слова 
hieros — «священный») Шварц-
ман в 50—60-х годах создал сам. 
Причем это не просто ориги-
нальная техника: сквозь нее ху-
дожник обращается к непро-
стым философским и религиоз-
ным вопросам. Изображенное 
напоминает одновременно аф-

риканские тотемы и церковные 
алтари. Причудливые замкну-
тые формы, их особенную «вы-
соту» — словно ярус за ярусом на 
иконостасе — с чем-то конкрет-
ным сравнить очень сложно. 

— Однозначно трактовать «ие-
ратуры» непросто. Отчасти это 
абстрактное искусство, оно тре-
бует от зрителей сотворчества,— 
рассказывает хранитель собра-
ния Шварцмана в Русском музее 
Альфия Низамутдинова.

Если где-то на картинах вы 
увидите нечто, напоминающее 
иконы и царские врата, или если 
вдруг с них пристально взглянет 
на вас всевидящее око, — вы мы-
слите в верном направлении. Ми-
хаил Шварцман был человеком 
верующим, и божественные смы-
слы и символы особенно занима-
ли его творчество. Здесь, быть 

может, приблизят к пониманию 
слова самого мастера: «Человек в 
жизни своей творит икону себя, 
и перед лицом смерти он оставля-
ет иконный след себя во гробе. 
Работа над этим ликом и была 
главным занятием моей ранней 
«иературы». 

Много времени Шварцман от-
давал и промышленной графике. 
Двадцать лет он проработал глав-
ным художником Специального 
художественно-конструкторско-
го бюро легкой промышленности 
— разрабатывал товарные знаки. 
На выставке их можно увидеть во 
всем многообразии: это логоти-
пы и обувных фабрик, и домов 
моделей, и фарфоровых заводов. 
Простые, но удивительно изящ-
ные, они ни разу сами себя не по-
вторяют, — а ведь предприятий 
были десятки. 

— Некоторые считают Шварц-
мана создателем графического 
дизайна в СССР. И пожалуй, это 
так. У него было умение мыслить 
емко, что позволяло в одном ма-
леньком значке воплощать боль-
шие смыслы тех отраслей, для ко-
торых он рисовал, — говорит Аль-
фия Низамутдинова.

Рядом с товарными знаками 
можно увидеть афишу для цирка 
или, например, плакат «Приез-
жайте в СССР». Сам художник 
ко всему, чем он занимался по-
мимо «иератизма», относился 
спокойно. Ту же промышленную 
графику он не считал чем-то не-
достойным живописца. Наряду 
с произведениями в Строганов-
ском дворце выставлены и лич-
ные вещи: палитра и кисти, за-
писные книжки с письмами и 
стихами, проездные билеты. 

Выставка продлится до 4 сен-
тября.

КИНО В прокат выходит
«Теснота» 
Кантемира Балагова

Выкуп 
за жениха

Александр Нечаев

В ПРОКАТЕ — пожалуй, главная российская киносенса-
ция 2017 года. И это при том что имя режиссера «Тесно-
ты» Кантемира Балагова еще в апреле никому ничего не 
говорило. Все изменилось после того, как его фильм по-
пал в программу «Особый взгляд» Канн, где получил 
приз Международной ассоциации кинокритиков. После 
этого награды на «Тесноту» посыпались как из рога из-
обилия — лучший дебют на «Кинотавре», главный приз 
фестиваля имени Тарковского... И это только начало — 
международная гастроль «Тесноты» в разгаре.

Кантемир Балагов родился в Нальчике, ему 26 лет. Он 
— ученик Александра Сокурова, который два года назад в 
порядке эксперимента открыл на Северном Кавказе 
свою киношколу. По словам Балагова, до начала обуче-
ния в этой киношколе он прочитал всего две книги. Начи-
танность подтянул Сокуров, который советовал студен-
там поменьше смотреть кино и побольше открывать кни-
ги. В случае с Балаговым этот метод сработал на 100 про-
центов. Перед нами кино в хорошем смысле варварское, 
в котором нет академической заученности, зато есть 
энергия и бешеная витальность. И в нем, безусловно, 
чувствуется литературность — в структуре сценария чув-
ствуется влияние хорошей прозы и драматургии.

Действие «Тесно-
ты» происходит в 
Нальчике в 1998 
году. Главные герои — 
члены еврейской об-
щины. Они с одной 
стороны блюдут на-
циональную иден-
тичность, а с другой 
— впитали патриар-
хально-архаичный 
уклад, свойствен-
ный Кавказу. В цен-
тре внимания — се-
мья со сложноустро-
енными отношениями. 18-летняя девушка Ила (петер-
бургская актриса Дарья Жовнер) крутит роман с влю-
бленным в нее кабардинцем, но в то же время любовью 
почти инцестуальной любит своего брата. Брат любит 
свою невесту, а та, похоже, больше всего на свете привя-
зана к матери. Мать любит сына, отец — дочь. Вся любовь 
тут односторонняя, взаимности нет ни в одной из пар. 
Над героями довлеет теснота писаных и неписаных пра-
вил: кабардинец по местным обычаям не может взять в 
жены еврейку, сестра только полуоткровенными наме-
ками может проявить чувства к брату. 

На этом фоне происходит событие, которое рельефно 
высвечивает узость рамок архаичных устоев. Брата Илы 
с невестой похищают прямо со свадьбы. Под боком вою-
ющая Чечня (позже в фильме появятся документальные 
кадры вахаббитских казней), так факт похищения нико-
го не удивляет. Похитители требуют неподъемный вы-
куп. Члены общины пытаются собрать деньги, но их хва-
тает только на освобождение невесты. Семья похищен-
ного продает единственный источник существования — 
автомастерскую. Но и этих денег недостаточно. В ход 
идет живой товар: Ила должна выйти замуж за парняа из 
богатой семьи, чтобы эта семья дала нужную сумму.

Удивительно, как эта многофигурная конструкция 
практически нигде не то что не ломается, а даже почти не 
провисает. И чем дальше, тем больше способна удивить 
даже въедливого зрителя. Тут поражает изящность, с ко-
торой Балагов женит содержание и форму. «Теснота» — 
это не только про архаику традиции, но и про формаль-
ное решение картины, которая снята в не слишком часто 
встречающемся формате 4:3. То есть герои буквально 
упираются в узкие границы кадра. Практически весь 
фильм снят в интерьерах и на крупных планах, что за-
ставляет зрителя физически почувствовать удушливость 
атмосферы. При этом в фильме есть три эпизода, выби-
вающиеся из общего ряда. Все — кульминационные. 

В первом Ила, решившаяся на протест, теряет девст-
венность с влюбленным в нее кабардинцем. Здесь каме-
ра, до того весь фильм маячившая в нескольких сантиме-
трах от лиц героев, вдруг обератает неподвижность и на-
ходится на почтительном удалении. Художественное ре-
шение сцены подчеркивает отстраненность героини, для 
которой секс не удовольствие, а элемент бунта: она зна-
ет, что потеря невинности означает, что ее не возьмет за-
муж нелюбимый жених. Так Ила обретает самостоятель-
ность и право голоса. 

Но этот бунт обречен — частично добившись своих це-
лей, героиня все равно столкнется с поражением. Бала-
гов иллюстрирует его эпизодом на дискотеке, где эстети-
ка фильма меняется до неузнаваемости — в глаза зрителя 
бьет стробоскоп, Ила танцует и громко кричит, но зри-
тель слышит только ядреную попсу 90-х. В следующем 
кадре выяснится, что героиня потеряла голос. Понятно, 
что речь тут идет не только о порванных голосовых связ-
ках, но и потере права что-то решать.

Подчинившись неизбежности, Ила вместе с родителя-
ми  бежит из Нальчика. И здесь следует третья ключевая 
сцена картины. Впервые вырвавшись из замкнутого про-
странства квартир и уродливых улиц и оказавшись на 
просторе, герои понимают, что никуда им друг от друга 
не деться. Ила тесно прижимается к матери и говорит ей: 
«Тебе некого больше любить». Доведя ситуацию до пре-
дела, Балагов оставляет своих героев с разбитым сер-
дцем и ставит не точку, а многоточие. В этом, конечно, 
есть элемент ученичества — вероятнее всего, дебютант не 
может придумать мощный финал под стать рассказан-
ной истории. Но это, пожалуй, единственный по-настоя-
щему серьезный упрек (огрехи в звуке спишем на малый 
бюджет), который можно предъявить этому фильму, от-
крывающему, будем надеяться, по-настоящему само-
бытного автора.

Семейный конфликт и узость архаичной традиции становят-
ся основными темами «Тесноты».

В залах Строгановского дворца Русский музей представил более 40 работ 
Михаила Шварцмана.

Акцент

 Бессон создает образ 
сказочного рая, населенного 
идеальными людьми — моде-
лями с разноцветной кожей

Поражает изящ-
ность, с которой 
режиссер-дебютант 
в «Тесноте» женит 
содежание 
на форме 

Дэвид Гаан и группа Depeche Mode 
стали героями красочной, 
но не слишком информативной 
биографии.

Смотрите трейлер фильма «Теснота» на нашем сайте 
rg.ru/art/1417081

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Концепцию «иератизма» 
Шварцман придумал сам: 
сквозь нее он обращается 
к философским вопросам

МУЗЫКА Вышла самая необычная биография
Depeche Mode

Три килограмма 
любви
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Из первых уст Люк Бессон представил в Москве свой новый фильм

Странные люди с планеты 
Мюль

ВЫСТАВКА «Иературы» Михаила Шварцмана 
в Русском музее

Философ и дизайнер 

Кадры из фильма 
«Валериан и город 
тысячи планет» — 
на сайте 
rg.ru/art/1432873 С
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Люк Бессон считает, что «Валериан» 
ни на что не похож. Все остальные 

видят заимствования и из «Звездных 
войн», и из «Аватара».
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Праздник Порядок в Москве в День ВДВ обеспечивали 
800 полицейских и 650 национальных гвардейцев

Кто в тельнике, кто в берете
Юрий Гаврилов

В
чера в России отметили 
День ВДВ. Праздничные 
мероприятия прошли 
по всей стране — от Вла-
дивостока до Калининг-

рада.
Тысячи бывших и действую-

щих десантников собрались с си-
не-зелеными флагами ВДВ на пло-
щадях и в скверах, у памятников 
павшим воинам. Многие пришли 
туда вместе с семьями, не забыв 
надеть бережно хранящиеся голу-
бые береты и тельняшки. 

В Москве о подвигах крылатой 
пехоты в том числе вспоминали 
на Новодевичьем кладбище. Там 
военнослужащие и ветераны ВДВ 
возложили венки к памятнику на 
могиле первого командующего 
Воздушно-десантными войсками 
генерала армии Василия Марге-
лова. 

Цветы возложили и на Суво-
ровской площади, где установлен 
памятник воинам-десантникам, 
погибшим при исполнении слу-
жебного долга в мирное время. На 
Ильинке к празднику была приу-
рочена божественная литургия в 
храме небесного покровителя 
ВДВ Пророка Илии и крестный 
ход.

Ну а главные торжества тра-
диционно организовали в Цен-
тральном парке культуры и отды-
ха им. Горького, в парках «Со-
кольники» и «Измайлово», на 
ВДНХ и Поклонной горе. Там во-
енные помогли развернуть поле-
вые кухни, где всех желающих це-
лый день поили чаем и угощали 
армейской гречневой кашей с ту-
шенкой.

В «Сокольниках» в честь Дня 
ВДВ устроили импровизирован-
ную выставку из десятка броне-
транспортеров, боевых машин де-
санта и легкой военной техники. 

Там же прошли соревнования 
по футболу, волейболу и руко-
пашному бою. А еще — турнир по 
шахматам среди солдат.

А на Васильевском спуске 
были организованы показатель-
ные выступления курсантов Ря-
занского десантного училища и 
большой концерт с участием пев-
ца Дениса Майданова и ансамбля 
«Голубые береты». 

Общественный порядок в сто-
лице в этот день обеспечивали 
800 полицейских и около 650 бой-
цов Росгвардии.

Свой профессиональный 
праздник десантники отметили и 
вдали от Родины. В частности, в 
Китае. В городе Гуаншуй несколь-

ко десятков наших военнослужа-
щих участвуют в конкурсе «Де-
сантный взвод» — его проводят в 
рамках Армейских международ-
ных игр. 

Так вот, вчера российских кол-
лег с профессиональным празд-
ником поздравил заместитель ко-
мандующего корпуса ВДВ ВВС 
Национально-освободительной 
армии Китая генерал-майор 
Дзинь Тао. 

Он назвал День ВДВ России об-
щим праздником всех десантни-
ков, прибывших на конкурс. С 
Днем ВДВ наших «голубых бере-
тов» также поздравили военно-
служащие армий Венесуэлы, Ира-
на, Казахстана, Китая, Марокко, 
Пакистана, Узбекистана и ЮАР.

Для солдат и офицеров из Рос-
сии хозяева даже организовали 
экскурсию по историческим ме-
стам Китая. 

Тысячи бывших и действующих десантников собрались с сине-зелеными флагами ВДВ на площадях и в скверах. В Санкт-Петербурге они прошли строем по историческому центру города.

Возможности ВДВ России 
показали на видео. 
Смотрите на сайте 
rg.ru/art/1434224
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Задержали лжедесантника
Профессиональный праздник всех 

российских десантников вчера чуть 

не был омрачен. Крепкий и сильно 

пьяный  человек в прямом эфире НТВ 

с ругательствами бесцеремонно влез 

в кадр и  ударил кулаком по лицу теле-

корреспондента, который вел репор-

таж  из Парка Горького. Мужчине не 

понравилось, что журналист попро-

сил его не мешать вести эфир. Некото-

рые СМИ сразу сделали вывод, что 

драчун — десантник.  Но это  оказалось 

не так. 

   Правоохранительные органы бы-

стро задержали буяна и доставили в 

отделение полиции. Там выяснилось, 

что 32-летний Дмитрий Орлов  никако-

го отношения к службе в «крылатой 

пехоте» не имеет. Зато имеет отноше-

ние к футбольным хулиганам и хоро-

шо знаком столичной полиции.  Он 

якобы увлекается боями без правил . 

Против драчуна было возбуждено уго-

ловное дело по статье «Побои».

Подготовил Иван Петров Мужчина, бесцеремонно влезший в кадр и ударивший тележурналиста, оказалось, в ВДВ никогда не служил. 
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Деловой завтрак

Ольга Сергеевна Забралова
Первый заместитель председателя правительства 
Московской области 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 3 АВГУСТА, С 11 ДО 13 ЧАСОВ ПО МОСКОВСКОМУ 

ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 

РЕМОНТ Реконструкция
Щелковского шоссе
близка к финалу

Скоро поедем

Сергей Жуков 

РАСТЯНУВШАЯСЯ на пять лет реконструкция Щелков-
ского шоссе завершится в сентябре этого года. Тогда же по 
нему запустят полноценное движение транспорта, сооб-
щил первый замглавы департамента строительства Мо-
сквы Петр Аксенов.

Щелковское шоссе, заметил он, реконструируется од-
ним из последних в Москве. Ремонтные работы на этой до-
рожной «артерии» начались еще в октябре 2012 года. За-
кончить реконструкцию власти планировали через два 
года — в 2014-м. Однако у подрядчика — компании 
«Трансстрой» — возникли проблемы, и процесс затормо-
зился. Контракт в итоге разорвали, а подрядчика сменили. 
Потерянное время ушло, поэтому сроки пришлось коррек-
тировать. И вот спустя пять лет долгожданное для автомо-
билистов событие все-таки случилось — основные работы 
закончены, осталось благоустроить прилегающую к шоссе 
территорию. Окончательно долгоиграющая реконструк-
ция завершится в сентябре, и автомобилисты смогут вздох-
нуть полной грудью: машины и общественный транспорт 
пустят по всей ширине магистрали. Тем более что ширина 
«Щелчка» после ремонта увеличилась — строители возвели 
22 км новых дорог и добавили дополнительные полосы дли-
ной около 11 километров. Примерно столько же построено 
боковых съездов. Еще добавилось пять подземных перехо-
дов. Четыре — сквозные через все шоссе, а один — с выходом 
к трамвайным остановкам посередине. Чтобы их возвести, 
пришлось изрядно попотеть, признаются строители. По 
словам Аксенова, они перенесли массу инженерных ком-
муникаций: электрические провода, тепловые сети, водо-
стоки. Кроме того, четырежды перемещались трамвайные 
пути, из-за чего на дорогах возникали автомобильные 
пробки. «Сначала мы передвинули в одну сторону пути 
трамвая, перестроили, построили ствол пешеходного пере-
хода и возвратили назад трамвай, — пояснил Аксенов. — Это 
основное неудобство, которое мы создавали и жителям, и 
автомобилистам, образуя здесь пробки». 

В августе откроется и эстакада для съезда с Щелковско-
го шоссе на Северо-Восточную хорду в сторону Открытого 
шоссе и шоссе Энтузиастов. А в декабре власти планируют 
запустить под «Щелчком» тоннель. Работы на этом участ-
ке Аксенов назвал трудными: стройку пришлось приоста-
новить на полгода из-за проседания грунта. 

ТРАНСПОРТ У москвичей
спросили, каким должен
быть электробус

На зарядку 
становись

Светлана Батова

В ОТКРЫТОМ доступе опубликовано техническое зада-
ние московского электробуса. Все желающие, производи-
тели и будущие пассажиры, могут скачать его на сайтах 
департамента транспорта и «Мосгортранса» и высказать 
свои предложения и замечания. Напомню, для того чтобы 
определиться с техзаданием, «Мосгортранс» за последние 
несколько лет протестировал шесть машин различных 
производителей, в том числе несколько отечественных, 
финскую, белорусскую модели. На прошлой неделе нача-
лись испытания и китайского электробуса. По итогам 
этих испытаний в базовой версии технического задания 
для Москвы он выглядит так: длина от 11,5 до 15 метров. 
На борт берет не меньше 85 пассажиров. Внутри автома-

тическая система 
контроля проезда 
(валидатор для счи-
тывания билета). 
Если в электробусе 
устанавливается 
турникет, то салон 
должен иметь не ме-
нее 22 сидений, без 
турникета — не мень-
ше 25. Низкий пол, 

при наклоне машина должна уметь «приседать» к оста-
новке — на уровень не более 27 см. Обязателен климат-
контроль, который может поддерживать температуру в 
салоне от + 16 до +22 градусов вне зависимости от темпе-
ратуры на улице — электробус должен оставаться работо-
способным в условиях от -40 до +40. 

Кроме того, производитель обязан укомплектовать элек-
тробус дополнительным дизельным двигателем для отопле-
ния салона в холодное время года. Время прогрева электро-
буса — 15 минут. Не менее трех дверей, скорость минимум 
70 км/час, разгон до 50 км/час — не более чем за 22 секунды. 
При этом электробус на одной зарядке должен проезжать от 
35 до 50 км в зависимости от средней скорости, включенно-
го климат-контроля, отопления. На подзарядку должно ухо-
дить 20 минут. Как и весь наземный транспорт, электробус 
предстоит укомплектовать видеокамерами, системой спут-
никового слежения и навигации, видеорегистратором. 
Срок его службы должен составлять не менее 15 лет. 

Ранее было объявлено, что обязательное требование для 
участия в конкурсе на закупку — производство в России или 
локализация производства. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса», до 1 сентября все замечания и 
предложения принимаются на специально созданном элек-
тронном почтовом ящике: electrobus@mosgortrans.ru. 

До конца года город объявит конкурс на закупку 300 
электробусов. Как заявлял заммэра по транспорту Максим 
Ликсутов, первые машины на маршруты могут выйти осе-
нью 2018 года. 

МЕГАПОЛИС В предстоящие выходные Тверскую от  Белорусского
вокзала до Пушкинской площади перекроют

Последний «кирпич» 
Светлана Батова

С
толичным  водителям луч-
ше заранее спланировать 
свои поездки на личном 

авто в предстоящие выходные: на 
весь уик-энд закрывается улица 
Тверская от  Белорусского вокза-
ла до Пушкинской площади. До-
рогу после реконструкции в рам-
ках программы «Моя улица» 
ждет финальная ковровая ас-
фальтировка, благодаря которой 
обещают сделать новое покры-
тие ровным и долговечным.

Два месяца езды и ходьбы  по 
перекопанной главной магистра-
ли столицы заканчиваются.  Пер-
вый раз центральные улицы пе-

рекрывали несколько недель на-
зад, так как пришла пора укладки 
кабельной канализации и нижне-
го слоя дорожного покрытия. И 
вот дело дошло до финального ас-
фальта. Как сообщили «РГ» в 

пресс-службе департамента ка-
премонта, в общей сложности 
предстоит заасфальтировать 1,6 
км дорог. Для одно временной ра-
боты задействуют 450 самосва-
лов, асфальтоукладчиков, катков 

и другой техники. Положат ас-
фальт, специально разработан-
ный для климатических условий 
Центральной полосы России, вы-
держивающий частые перепады 
температур.  Через две недели по-
сле того, как с него сойдет битум-
ная пленка, на проезжую часть 
нанесут разметку. Движение за-
кроют и ограничат на 10 цен-
тральных улицах и в 9 переулках. 
Кроме Тверской и 1-й Тверской-
Ямской будут закрыты и приле-
гающие переулки.  Перекроют 
также участок Лениградки от 
площади Тверская Застава до 
ТТК, там асфальт менять не бу-
дут.  Движение на дублерах Ле-
нинградского  проспекта сохра-
нится. Местных жителей ограни-
чения не коснутся, они смогут 
попасть в свои дома, уточнили в 
департаменте капремонта.

Ограничения начнут дейст-
вовать в 0.00 5 августа, то есть в 
ночь с пятницы на субботу, а от-
кроют проезд в 5.00 понедель-
ника.

АУКЦИОН Музей игровых
автоматов проведет аукцион 
в пользу сирот

Грузите добро 
чемоданами

Ангелина Жукова 

В МУЗЕЕ советских игровых ав-
томатов стартовал сбор лотов — 
артефактов советских времен, 
которые будут разыграны на бла-
готворительном аукционе «Со-
цбыт» 23 сентября. Все, кто хочет 
вдохнуть новую жизнь в забытые 
на даче или пылящиеся на антре-
солях вещи, могут принять в нем 
участие. 

Принимают фотоаппараты, 
посуду, пластинки, игрушки, 
винтажные чемоданы, предметы 
мебели… Словом, все, что напо-
минает нам о советских време-
нах.  Половина вырученных 
средств с каждого лота будет на-
правлена в фонд «Волонтеры в 
помощь детям-сиротам», а вто-
рая половина достанется вла-
дельцу выставленной на аукцион 
вещи. Начальная стоимость всех 
лотов — 100, 300, 500 рублей. 
Ставку определят сотрудники 
музея заранее по итогам отбора 
интересных лотов. О том, во 
сколько будет оценена вещь, вла-
дельцу сообщат, и если цена его 
не устроит, лот можно не выстав-
лять.

— Просто собирать средства 
на благотворительность не инте-
ресно, поэтому возникла идея 
провести аукцион. Он привлечет 
внимание к проблемам, которы-
ми занимается фонд и станет яр-
ким мероприятием для москви-
чей. Ведь мало у кого есть опыт 
участия в аукционах, а советский 
предметный дизайн в последние 
годы становится все более во-
стребованным, — рассказала хра-
нитель музея советских игровых 
автоматов Ольга Устинова.

«РГ» удалось узнать кое-что о 
лотах, которые будут ждать сво-
их покупателей. Например, му-
зей выставляет детский игровой 

автомат-качалку «Зебра» вполне 
в рабочем состоянии, с началь-
ной ценой 10 тысяч рублей. При-
шла заявка выставить советский 
будильник, фотоаппарат и не-
сколько игрушек — они пока оце-
ниваются. 

Подобная акция в марте уже 
прошла в филиале Музея совет-
ских игровых автоматов в Санкт-
Петербурге. Вырученные средст-
ва были направлены в пользу 
благотворительной организации 
«Ночлежка», помогающей без-
домным. На аукционе продали 
оригинальные металлические 
барельефы, фотоаппараты «Сме-
на», набор позолоченных кофей-
ных ложек, хрустальное блюдо, 
раритетные грампластинки. До-
роже всех с аукциона ушел вин-
тажный зонт 1960-х годов — за 3 
тысячи рублей. 

Чтобы выставить что-то на 
продажу, нужно отправить крат-
кое описание товара и фото на 
адрес auction@15kop.ru.

В Москве показали китайский электробус — 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1431800

Электробус 
на одной зарядке 
должен проезжать 
от 35 до 50 км
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МЕЖДУ ТЕМ
 В воскресенье, 6 августа, будет 
закрыта еще и центральная 
часть Замоскворецкой ветки 
столичного метро, которая про-
ходит как раз под Тверской и 1-й 
Тверской-Ямской. Здесь пройдет 
технологическое окно, в ходе ко-
торого запланирован капиталь-
ный ремонт путей и обновление 
инфраструктуры. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе столичного 
метрополитена, поезда будут хо-
дить от «Речного вокзала» до 
«Белорусской» и от «Новокузнец-
кой» до «Алма-Атинской». Цен-
тральную часть закроют. Объе-
хать ее можно будет по Кольце-
вой линии. Возобновится движе-
ние поездов в понедельник, 7 авгу-
ста, в 5.30.

Акцент

 Вместе с Тверской 
для проезда транспорта 
закроют прилегающие 
к ней переулки

СПРАВКА «РГ»
Благотворительный аукцион 
«Соцбыт» пройдет 23 сентября 
в 20.00 в здании музея. Ведущим 
аукциона станет известный 
стендап-комик Кирилл Сиэтлов.

100
РУБЛЕЙ 
Такова минимальная стоимость 
лота
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МЕГАПОЛИС Правительство 
Москвы ищет новых 
сотрудников через 
Telegram 

В онлайн-поиске

Сергей Жуков

МОСКВИЧИ, желающие работать в столичном прави-
тельстве, теперь могут просматривать вакансии в мес-
сенджере Telegram. Для соискателей там запустили спе-
циальный канал.

Как сообщает портал московской мэрии, сервис те-
стировали пять месяцев. И вот теперь пользователи 
Telegram, которые подпишутся на канал «Работа в пра-
вительстве Москвы», могут получать актуальную рас-
сылку вакансий. Подписчиками стали уже более 
400 человек. Сейчас тут опубликовано около 60 объяв-
лений. Каждое просматривают до 150 раз в день. Ищут 
себе новых сотрудников как органы исполнительной 
власти, так и подведомственные им бюджетные орга-
низации. Круг вакансий довольно широк: от дизайне-
ров и аналитиков до специалистов по госзакупкам и 
руководителей. 

Чтобы устроиться на госслужбу, нужно пройти мно-
гоступенчатый конкурсный отбор. На первом этапе ко-
миссия оценивает квалификацию кандидата, изучая 
пакет его документов. На втором — берутся в расчет 
профессиональные и личностные качества. Понять это 
можно на личном интервью, тестировании и анкетиро-
вании. 

— Telegram стал пятым ресурсом, где мы продвигаем 
вакансии, а также стажировки в столичной мэрии. 
Мессенджеры сейчас пользуются популярностью у 
людей разных возрастов и специальностей, — говорит 
исполняющий обязанности начальника управления 
государственной службы и кадров правительства Мо-
сквы Павел Малыхин. — Мы развенчиваем миф о том, 
что попасть на работу в правительство Москвы невоз-
можно.

По словам чиновника, вакансии столичной мэрии 
также можно найти на кадровом портале правительст-
ва Москвы и на одном из крупных рекрутинговых ин-
тернет-ресурсов. Информация о стажировках и вакан-
сии, интересные молодежи, публикуются на страницах 
в социальных сетях Facebook и «ВКонтакте».

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 20 июля 2017 г.  
страхового случая в отношении кредитной организации Акционер-
ный коммерческий межрегиональный топливно-энергетический банк 
«МЕЖТОПЭНЕРГОБАНК» (публичное акционерное общество) 
(далее —  ПАО «Межтопэнергобанк»), г. Москва, регистрационный но-
мер 2956 по Книге государственной регистрации кредитных организаций, 
в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских операций 
на основании приказа Банка России от 20 июля 2017 г. № ОД-2033.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№  177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
ПАО  «Межтопэнергобанк», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, име-
ют право на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности,  на дату на-
ступления страхового случая, включая проценты, но в совокупности 
не более  1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления 
страхового случая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 20 июля 2017 г. 

Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то при рас-
чете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при 
этом погашение указанных требований  не происходит.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка  в реестр требований кредиторов (далее — заявле-
ния о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также 
выплата возмещения будут осуществляться с 3 августа 2017 г. через 
ПАО Сбербанк, АО «Россельхозбанк», ПАО «БАНК УРАЛСИБ», дейс-
твующие от имени Агентства и за его счет в качестве банков-агентов. 

Перечень подразделений банков-агентов и режим их работы разме-
щены на официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 

Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-аген-
тов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики ПАО «Межтопэнергобанк» могут получить  по следую-
щим телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк —  8-800-555-55-50, 
АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, ПАО «БАНК УРАЛСИБ» 
—  8-800-200-55-20, Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все те-
лефоны горячих линий по России бесплатные).

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов упол-
номочен проводить выплату возмещения только опреде-
ленной группе вкладчиков. Распределение вкладчиков 
ПАО «Межтопэнергобанк» по банкам-агентам произведе-
но в зависимости от места жительства вкладчика, а также 
от начальной буквы его фамилии. Распределение вкладчиков  
ПАО «Межтопэнергобанк» осуществлено на основании сведений об ад-
ресе места жительства, предоставленных ими в банк при открытии вклада 
(счета). 

Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользо-
ваться таблицей, представленной ниже.

Распределение вкладчиков ПАО «Межтопэнергобанк» 
по банкам-агентам

Регионы и населенные пункты
места жительства 

вкладчиков

Банк-агент
в зависимости от начальной 
буквы фамилии вкладчика

Алтайский край

ПАО Сбербанк — A-Z, А-О
АО «Россельхозбанк» — П-Т

ПАО «БАНК УРАЛСИБ» 
— У-Я

Белгородская область
Брянская область
Владимирская область
Кемеровская область
Красноярский край
Москва
Московская область (г. Жуковский)
Нижегородская область
Новосибирская область
Омская область
Пермский край
Ростовская область
Рязанская область
Самарская область
Санкт-Петербург
Тамбовская область
Тверская область
Тюменская область
Челябинская область
Волгоградская область

ПАО Сбербанк — все буквы

Калужская область
Курская область
Московская область (кроме 
г. Жуковский)
Регионы, не указанные в настоящей 
таблице

Для вкладчиков ПАО «Межтопэнергобанк», проживающих в регио-
нах,  не указанных в приведенной таблице, в качестве банка-агента вы-
бран ПАО Сбербанк (независимо от начальной буквы фамилии вклад-
чика).

Определив таким образом свой банк-агент, вкладчик может обра-
титься за выплатой возмещения в любое его подразделение, указанное 
на официальном сайте Агентства в сети «Интернет». 

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, вклад-
чик может воспользоваться сервисом «Найти свой банк-агент» на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (раздел «Страховые слу-
чаи/ ПАО «Межтопэнергобанк»).

Для получения возмещения вкладчик представляет в свой банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также запол-
няет заявление о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банков-аген-
тов или скопировать с официального сайта Агентства в сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Блан-
ки документов»).

Вкладчики ПАО «Межтопэнергобанк» могут получить возмещение 
по вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприниматель-
ской деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только путем 
перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования вкладов, открытый для 
осуществления предпринимательской деятельности. Если на момент вы-
платы возмещения индивидуальный предприниматель признан несосто-
ятельным (банкротом), такая выплата производится путем перечисления 
суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения не-
обходимо приложить справку (или иной документ), выданную конкур-
сным управляющим либо принявшим решение о признании вкладчика 
банкротом судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным счетом долж-
ника), используемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкур-
сного производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
представил документ, подтверждающий государственную регистрацию 
факта утраты им статуса индивидуального предпринимателя, то вы-
плата возмещения может осуществляться как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в банке 
— участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Вкладчики ПАО «Межтопэнергобанк», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банков-аген-
тов, осуществляющие выплату возмещения, также могут направить 
заявление о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения бу-
дет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления на счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, ука-
занный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными 
денежными средствами путем почтового перевода по месту прожива-
ния вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности). Подпись на за-
явлении, направляемом по почте (при размере возмещения более 3000 
рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на за-
явлении может свидетельствовать глава местной администрации или 
специально уполномоченное должностное лицо органа местного самоуп-
равления. К заявлению при его направлении по почте также необходимо 
приложить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требований 
к ПАО «Межтопэнергобанк». Для этого вкладчику необходимо запол-
нить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при 
обращении в подразделение банка-агента для выплаты возмещения. 
Оформление таких требований производится подразделениями банка-
агента, осуществляющими выплату возмещения, с 3 августа 2017 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств  ПАО «Межтопэнергобанк» 
вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его в банк-
агент для передачи в Агентство либо самостоятельно направить такое за-
явление по почте в Агентство с приложением дополнительных докумен-
тов, подтверждающих обоснованность требований вкладчика: договор 
банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на офи-
циальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ 
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ 

КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПАО «Межтопэнергобанк»

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» и в целях информирования общественности 
АО «Транснефть — Урал» (заказчик) извещает о начале обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и проектной документации 
по объекту «ППМН УБКУА, осн. нитка, р. Юрюзань, 1380,6 км, 
DN1200, ЛПДС «Кропачево», Черкасское НУ. Реконструкция». 
Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская область, 
Усть-Катавский городской округ, участок особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ) регионального значения — памятник 
природы р. Юрюзань.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Заказчик — Акционерное общество «Транснефть — Урал» (АО 

«Транснефть — Урал»), юридический и почтовый адрес: 450077, 
Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Крупской, 10;

Проектная организация — АО «Гипротрубопровод» — филиал 
«Уфагипротрубопровод», адрес: 450096, г. Уфа, ул. Рязанская, 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 11 августа 2017 года по 14 сентября 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: от Администрации Усть-Катавского городского округа — от-
дел архитектуры и градостроительства администрации Усть-
Катавского городского округа.

 Материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности доступны для озна-
комления в рабочие дни с 13.30 до 17.00 местного времени по адре-
су: 

— 456043, Россия, Челябинская область, г. Усть-Катав, ул. Ле-
нина, 47 «А», каб. 26, отдел архитектуры и градостроительства ад-
министрации Усть-Катавского городского округа, телефон: 
8 (35167) 2-58-13;

— 450513, Россия, Республика Башкортостан, Уфимский район, 
п. Нурлино, Черкасское нефтепроводное управление АО «Транс-
нефть — Урал», телефон: (8-347) 252-71-72, доп. 22-95.

Предложения участников общественных обсуждений в пись-
менной форме с указанием контактной информации (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или уче-
бы) принимаются в администрации Усть-Катавского городского 
округа по адресу: 456043, город Усть-Катав, ул. Ленина 47 «А», ка-
бинет № 26, тел. (35167) 2-58-13, в рабочие дни с 13-30 до 17-00 
часов местного времени и в АО «Транснефть — Урал» по адресу: 
450513, Республика Башкортостан, Уфимский район, п. Нурлино, 
Черкасское нефтепроводное управление АО «Транснефть — Урал», 
кабинет № 308, телефон: (8-347) 252-71-72, доп. 22-95 в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени.

Прием заявлений заканчивается за один день до даты проведе-
ния общественных обсуждений.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 14 
сентября 2017 года в 14 часов 00 минут по адресу: Челябинская 
обл., г. Усть-Катав, ул. Ленина, 47а, актовый зал, 2-й этаж. 

АО «Транснефть – Урал»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Барнаульская генерация» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме представления замечаний и предложе-
ний) проекта технического задания оценки воздействия на окру-
жающую среду и материалов предварительной экологической 
оценки по объекту государственной экологической экспертизы: 
проект технической документации «Технологический регламент 
«Материал золошлаковый для рекультивации, получаемый в ре-
зультате деятельности Барнаульской ТЭЦ-2». 

Название намечаемой деятельности: получение «Материала зо-
лошлакового для рекультивации, получаемого в результате дея-
тельности Барнаульской ТЭЦ-2 АО «Барнаульская генерация». 

Цели намечаемой деятельности: получение и применение про-
дукта «Материал золошлаковый для рекультивации, получаемый 
в результате деятельности Барнаульской ТЭЦ-2 АО «Барнауль-
ская генерация». 

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоот-
вал Барнаульской ТЭЦ-2 АО «Барнаульская генерация» располо-
жен на земельном участке с кадастровым номером: 22:63:010105:4 
по адресу: г.Барнаул, ул.Красноярская, 720.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Барнаульская генерация», 656037, Алтайский край, г.Барна-
ул, ул.Бриллиантовая, 2. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — III кв. 2017 г. — IV кв. 2017 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: комитет по энергоресурсам и газификации города Барнаула. 

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений. 

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ной форме. 

Ознакомиться с документами можно на сайте администрации 
г.Барнаула в течение 30 дней со дня размещения:

1. проектом технического задания на разработку оценки воздей-
ствия на окружающую среду (http://barnaul.org/upload/
medialibrary/bb9/tz-na-provedenie-otsenki-vozdeystviya-na-okruzh-
sredu-_ovos_-na-proekt-tekhn-dokum-po-zshm-bargen.pdf), 

2. материалами предварительной экологической оценки 
(http://barnaul.org/upload/medialibrary/43d/predvar-ekolog-
otsenka-_peo_-namechaemoy-deyatelnosti-barngen-_na-proekt-
tekhn-dokum-po-zshm_.pdf)

3. обосновывающей документацией (http://barnaul.org/upload/
medialibrary/288/ obosnovyvayushchaya-dokumentatsiya-po-
namechaemoy-deyatelnosti-barngen-_poluchenie-zshm_.pdf) 

Информационный терминал расположен в холле здания адми-
нистрации по адресу: 656043, г. Барнаул, ул. Гоголя, 48.

На бумажном носителе проект технического задания на разра-
ботку оценки воздействия на окружающую среду, материалы пред-
варительной экологической оценки и обосновывающая докумен-
тация расположены на проходной БТЭЦ-2 по адресу: г. Барнаул, 
ул. Бриллиантовая, 2 (стол у информационного стенда). 

Замечания и предложения принимаются в письменном виде на 
почтовый адрес: 656043, г.Барнаул, ул.Гоголя, 48 (комитет по энер-
горесурсам и газификации города Барнаула). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АКБ «Радиан» (ОАО) из реестра 

банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у Акционерного коммерческого банка 
«Радиан» (открытое акционерное общество) (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 1675, номер по реестру банков – участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 120) и 
завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правление Агентства 31 июля 2017 г. (протокол 
№ 90) приняло решение об исключении указанного банка 
из реестра банков – участников системы обязательного 
страхования вкладов с 3 июля 2017 г. на основании инфор-
мации Банка России от 24 июля 2017 г. № 14-5-24/7139 о 
государственной регистрации банка в связи с его ликвида-
цией (запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 3 июля 2017 г. № 2173800030094).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация г. Красноярск, Администрация Березов-
ского района Красноярского края и АО «Красноярская ТЭЦ-
1» извещают о проведении публичных обсуждений предвари-
тельных материалов оценки воздействия на окружающую 
среду к проекту технической документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Материал золошла-
ковый, получаемый в результате деятельности АО «Красно-
ярская ТЭЦ-1».

9 сентября 2017 в 12:00 по адресу: г. Красноярск, ул. Лесо-
пильщиков, 156, в здании ИБК в актовом зале состоятся обще-
ственные обсуждения в форме слушаний.

8 сентября 2017 в 16:00 по адресу: Красноярский край, Бе-
резовский район, п. Березовка, ул. Центральная,19, в актовом 
зале Администрации Березовского района, п. Березовка, вто-
рой этаж состоятся общественные обсуждения в форме слуша-
ний.

Название намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности АО «Красноярская ТЭЦ-1».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение 
продукта «Материал золошлаковый, получаемый в результа-
те деятельности АО «Красноярская ТЭЦ-1».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошла-
коотвал АО «Красноярская ТЭЦ-1» расположен на земельном 
участке с кадастровыми номерами: 24:50:0500409:9 и 
24:50:0500244:8 в г. Красноярске, ул. Рязанская и

на земельных участках с кадастровым номером 
24:04:6101010:262, Красноярский край, Березовский район, 
2-й км автодороги Красноярск — Железногорск, 6/4; када-
стровым номером участка 24:04:6101010:53, Красноярский 
край, Березовский район, в районе п. Березовка, уч.2.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельно-
сти: АО «Красноярская ТЭЦ-1», Красноярский край, г. Крас-
ноярск, ул. Бограда, 144а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Березовского района Краснояр-
ского края и АО «Красноярская ТЭЦ-1».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма  предоставления замечаний и предложений: в пись-

менной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, предварительны-

ми материалами оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) к проекту технической документации можно по адре-
су:

1.  г. Красноярск, ул. Юности, 11, администрация Ленинско-
го района г. Красноярска, время приема с 9:00 до 17:00. 
Телефон для справок 8 (391) 256-50-63;

2.  г. Красноярск, ул. Фестивальная, 2, проходная АО «Крас-
ноярская ТЭЦ-1», время приема с 9:00 до 17:00. Телефон 
для справок 8 (391) 256-50-63, http://sibgenco.ru;

3.  Красноярский край, Березовский район, п. Березовка, ул. 
Центральная, 19, администрация п. Березовка, время 
приема с 9:00 до 17:00. Телефон для справок 8 (391) 256-
50-63. 

Предложения и замечания в письменной форме направ-
лять:

1. АО Красноярская ТЭЦ-1 по адресу: 660004, г. Красно-
ярск, ул. Фестивальная, 2. Предложения и замечания могут 
быть поданы до 08.09.2017 года;

2. В Администрацию Березовского района по адресу: 
662520, Березовский район, пгт, Березовка, ул. Центральная, 
19. Предложения и замечания могут быть поданы до 
26.08.2017 года.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необ-
ходимо иметь при себе документ, удостоверяющий лич-
ность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация г. Назарово и АО «Назаровская ГРЭС» извещают о сле-
дующем.

12 сентября 2017 г. в 17 ч. 30 мин. по адресу: город Назарово, ул. Ленина, 
4 «А», в большом зале МБУК «Культурно-досуговое объединение «Энерге-
тик», состоятся общественные обсуждения в форме слушаний предвари-
тельных материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) к 
проекту технической документации по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы: «Материал золошлаковый, получаемый в результате 
деятельности АО «Назаровская ГРЭС».

Название намечаемой деятельности: получение продукта «Материал 
золошлаковый, получаемый в результате деятельности АО «Назаровская 
ГРЭС».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате деятельности АО 
«Назаровская ГРЭС».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал №1 АО «На-
заровская ГРЭС» расположен на земельном участке с кадастровым номе-
ром 24:54:0000000:1005 в Красноярском крае, г. Назарово, мкрн «Промыш-
ленный узел», владение №1.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: АО «Наза-
ровская ГРЭС», Красноярский край, г. Красноярск, ул. Бограда, д.144 а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: Ад-
министрация г. Назарово.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и письмен-

ной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, предварительными материала-

ми оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) к проекту техниче-
ской документации можно по адресу: 

Красноярский край, г. Назарово, ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 1, Адми-
нистрация г. Назарово, каб.111, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для 
справок 8 (39155) 51082;

Красноярский край, г. Назарово, м-н «Промышленный узел», владение 
№1, АО «Назаровская ГРЭС», инженерно-лабораторный корпус, холл 2-го 
этажа, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (39155) 99-
212. 

— сайт Администрации города Назарово http://www.nazarovograd.ru;
— сайт ООО «Сибирская генерирующая компания» — http://

sibgenco.ru.
Предложения и замечания в письменной форме направлять в Админи-

страцию г. Назарово по адресу: г. Назарово, ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 1, 
кабинет № 111, тел. 5-10-82. Предложения и замечания могут быть поданы 
до 08.09.2017 года.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необходимо иметь 
при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении КБ «Московский Капитал» (ООО) 

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство) сообщает, что в связи с отзы-
вом Банком России лицензии на осуществление банковских 
операций у Коммерческого банка «Московский Капитал» 
(общество с ограниченной ответственностью) (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 3044, номер по реестру банков – участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 598) и 
завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правление Агентства 31 июля 2017 г. (протокол 
№ 90) приняло решение об исключении указанного банка из 
реестра банков – участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 5 июля 2017 г. на основании информации 
Банка России от 24 июля 2017 г. № 14-5-24/7141 о государс-
твенной регистрации банка в связи с его ликвидацией на ос-
новании решения суда (запись в Едином государствен- 
ном реестре юридических лиц от 5 июля 2017 г.  
№ 2177700195550).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитова-
ния» (далее — АО «АИЖК») сообщает о результатах аукциона по прода-
же находящихся в федеральной собственности двух земельных участков 
общей площадью 24 063 кв. метра, расположенных по адресам: Свердлов-
ская область, г. Екатеринбург, на пересечении улиц Краснолесья и Чка-
лова в городе Екатеринбурге и Свердловская область, г. Екатеринбург по 
улице Краснолесья (кадастровые номера соответственно: 66:41:0313006:2 
и 66:41:0313006:3), для жилищного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участки), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол от 22.06.2017 № 6/17).

Сведения об Участках
Сведения об Участке № 1
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатеринбург, на пе-

ресечении улиц Краснолесья и Чкалова в городе Екатеринбурге.
Кадастровый номер: 66:41:0313006:2.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства комплекса жилых 

домов с дошкольным образовательным учреждением.
Площадь Участка: 21 120 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости 
(далее — ЕГРН) от 06.05.2016 № 66-66/001-66/001/355/2016-1116/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРН от Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических и 
иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 
30.03.2017 № 66:41:0313006:2-66/001/2017-1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 03.04.2017 № 50-0-
1-247/4002/2017-7484, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Свердловской области.

Сведения об Участке № 2
Адрес (местоположение): Свердловская область, г. Екатеринбург, по 

улице Краснолесья.
Кадастровый номер: 66:41:0313006:3.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для строительства жилого дома.
Площадь Участка: 2 943 кв. метра.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости 
(далее — ЕГРН) от 06.05.2016 № 66-66/001-66/001/355/2016-1117/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРН от Участок передан АО «АИЖК» для совершения юридических и 
иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федера-
ции в соответствии с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 
30.03.2017 № 66:41:0313006:3-66/001/2017-1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 03.04.2017 № 50-0-
1-247/4002/2017-7485, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» по 
Свердловской области.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 02.08.2017 

№ А535-15/2017/2 победителем аукциона признано Общество с ограни-
ченной ответственностью «Балтийская строительная компания-54» пред-
ложившее наибольшую цену за Участки 92 100 000 (девяносто два милли-
она сто тысяч) рублей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков, 

входящих в состав единого лота,  
для жилищного строительства

КСТАТИ
Студенты столичных вузов могут попробовать свои 
силы в городском управлении и пройти стажировку в од-
ном из городских департаментов. Для этого нужно за-
полнить анкету на сайте talent.mos.ru и выдержать кон-
курс. Прием заявок еще открыт. После стажировки пон-
равившимся стажерам могут предложить место 
в штате.
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Артур Нанян, Илья Соболев

М
осковский ЦСКА 
на своем поле об-
ыграл греческий 
АЕК — 1:0 и вышел 
в стадию плей-офф 

квалификации Лиги чемпионов. 
Поражение в первом матче со 

счетом 0:2 оставляло грекам не-
большие шансы на проход в сле-
дующий этап. Они и сами это 
прекрасно понимали. 

— Ошибки, которые мы допу-
стили у себя дома, не позволили 
приехать сюда с серьезными над-
еждами на победу, — честно кон-
статировал главный тренер АЕКа 
Маноло Хименес.

Может быть, 
поэтому грече-
ские телеви-
зионщики не 
проявили осо-
бого рвения 
п р и  в ы к у п е 
прав на тран-
сляцию ответно-
го матча, лишив 
свою страну воз-
м о ж н о ст и  п о с м о -
треть московскую встре-
чу по ТВ. Ну а если учесть, что на 
гостевом секторе армейской аре-
ны к началу матча не оказалось 
ни одного болельщика, можно 
было смело сказать, что грече-
ские футболисты в Москве оста-
лись без поддержки.

Тем не менее в российскую 
столицу «орлы», как на родине 
называют АЕК, приехали без 
чувства обреченности, о чем 
можно было судить по словам иг-
роков. «АЕК способен сделать не-
возможное», — утверждал, в част-
ности, защитник гостей Дмит-
рий Чигринский. А его коллега по 
амплуа серб Урош Чосич пообе-
щал «побежать с первых минут, 
ведь терять нечего».

Армейцам в этой ситуации 
нужно было сохранить хладно-
кровие и концентрацию, то 
есть сыграть так, как они это 
сделали неделей ранее в Афинах. 
К слову, по сравнению с тем мат-
чем наставник ЦСКА Виктор Гон-
чаренко выставил абсолютно тот 
же состав. Причем для Алана Дза-
гоева появление в заявке имело 
особый смысл: матч против 
АЕКа стал для него 300-м в фут-
болке армейского клуба.

Побежать с первых минут на 
ворота Игоря Акинфеева у гостей 
не получилось. Армейцы сами не 
прочь были брать инициативу в 
свои руки и совершать регуляр-
ные визиты в штрафную греков. 
Но до реальных моментов дело в 
первом тайме не дошло. Можно 
вспомнить разве что удар Алек-
сандра Головина на 26-й минуте, 
после которого мяч просвистел 
рядом с крестовиной.  Греки тоже 
один раз били очень неплохо, но 
уверенно сработал Акинфеев.

Во втором тайме армейцы ста-
ли больше прижиматься к своим 
воротам. Была пара ситуаций, ког-
да болельщикам «красно-синих 
пришлось изрядно понервничать. 
К счастью, напряжение снял вы-
шедший на замену Натхо. На 75-й 
минуте свеженький израильтя-
нин замкнул подачу с углового, 

занеся мяч в сетку ворот 
вместе с защитником 

АЕКа — 1:0.
Поведя в сче-

те, ЦСКА успо-

коился и уже спокойно довел 
дело до победы.

Лига Европы
А сегодня ответные игры 

предпоследнего этапа отбора в 
Лигу Европы проведут россий-
ские «Зенит» и «Краснодар». Пи-
терцы примут израильский клуб 
«Бней Иегуда», а «быки» отпра-
вятся в гости к датскому «Люн-
гбю». Неделю назад питерцы 
одержали выездную победу со 
счетом 2:0, а краснодарцы одоле-
ли скандинавов со счетом 2:1.

Добавим, что для «сине-бело-
голубых» матч станет историче-
ским: впервые «Зенит» сыграет в 
еврокубках на своей новой арене 
на Крестовском острове.

НОВОСТИ

«Спартак»
взял в аренду
футболиста
«Челси»

НАШЛИ
ОПОРУ

Артур Нанян

ОПОРНЫЙ полузащитник лон-
донского «Челси» Марио Паша-
лич проведет этот сезон на пра-
вах аренды в московском «Спар-
таке». Об этом сообщается на 
официальном сайте «красно-бе-
лых».

Пашалич подписал соглаше-
ние с представителями россий-
ского клуба в Риме, где футбо-
лист прошел медицинский ос-
мотр. Дебютировать за спарта-
ковцев хорват может уже в это 
воскресенье в центральном мат-
че четвертого тура Премьер-ли-
ги на выезде против «Зенита». 
Перед переходом в стан «красно-
белых» Марко продлил контракт 
с «Челси», куда он может вер-
нуться следующим летом.

В Англию Пашалич переехал в 
2014 году. С тех пор он трижды 
уходил в аренду: сначала в ис-
панский «Эльче», затем в «Мо-
нако», а прошлый сезон игрок 
провел в итальянском «Милане». 

Добавим, что Пашалич — вто-
рой новичок «Спартака» этим 
летом. Ранее состав москвичей 
пополнил сербский защитник 
Марко Петкович.

«Барселона»
сообщила 
о желании
Неймара
уйти из клуба

ПАРИЖ 
СТАЛ БЛИЖЕ

Илья Соболев

ИСПАНСКАЯ «Барселона» 
объявила о желании бразильца 
Неймара покинуть клуб. Об этом 
говорится в сообщении, опубли-
кованном на официальном сайте 
клуба.

«Перед утренней трениров-
кой Неймар изъявил желание 
покинуть клуб, в связи с этим 
ему разрешено пропустить заня-
тие, чтобы заниматься вопроса-
ми касательно своего будущего», 
— гласит заявление. Футболист 
этим разрешением воспользо-
вался, предварительно попро-
щавшись с одноклубниками.

Отметим, что до сих пор ни-
где официально не сообщалось, 
что Неймар хочет уйти из «Бар-
селоны». Вчерашнее заявление, 
скорее всего, означает, что клуб 
смирился с потенциальной по-
терей одной из своих главных 
звезд. В ближайшее время Ней-
мар должен перейти во фран-
цузский «ПСЖ», который готов 
заплатить за футболиста 222 
миллиона евро, прописанные в 
контракте игрока в качестве от-
ступных.

Футболку
Тотти 
запустили
в космос

ИМПЕРАТОР
НЕДОСЯГАЕМ

Сергей Литвинов

ИГРОВАЯ майка с прощального 
матча бывшего футболиста 
«Ромы» Франческо Тотти от-
правлена в космос. Об этом со-
общается на официальном сай-
те итальянского клуба.

Ракета «Вега» была запущена 
с космодрома Куру во Француз-
ской Гвиане во вторник. Таким 
образом в «Роме» решили под-
черкнуть исключительность 
Императора, как называли бо-
лельщики Тотти. 

Напомним, последний матч 
за «Рому» Тотти провел 28 мая 
против «Дженоа» в рамках чем-
пионата Италии. Что интересно 
— 40-летний полузащитник не 
собирался заканчивать карьеру 
и хотел перейти в японский «То-
кио Верди». Но переход сорвал-
ся, поскольку «Токио» не потя-
нул финансовые запросы Фран-
ческо, который хотел получать 
три миллиона евро в год.

Чуть позднее Тотти был на-
значен директором «Ромы». 
«Первая часть моей жизни как 
игрока позади», — отметил 
Франческо. «Надеюсь, в новой 
роли я окажу такое же влияние, 
как и раньше на поле».

СПАРТАКИАДА Московские
боксеры показали
свою силу

Столица в ударе

Павел Петровский

В СЛАВЯНСКЕ-на-Кубани завершилась VIII летняя 
Спартакиада учащихся России по боксу. 

За награды всероссийского турнира боролись 111 
боксеров, представляющих 44 региона Российской Фе-
дерации. По итогам всех поединков победа в общекоман-
дном зачете досталась московским боксерам, на втором 
месте расположились спортсмены из Санкт-Петербурга, 
а Московская область стала третьей. Стоит отметить, что 
турнир вызвал большой интерес у зрителей. За неделю, 
что шли соревнования, поединки увидели более двух с 
половиной тысяч зрителей. И, по мнению заслуженного 
мастера спорта, экс-чемпиона мира по боксу и главы 
ЦСП Краснодарского края по боксу Сергея Водопьянова, 
это закономерно:

— Начну с того, что поставлю «пять» за организацию 
турнира. Доволен и выступлением сборной Краснодар-
ского края, в которой было четыре заявленных участни-
ка. Двое из них завоевали «золото», один — «бронзу». Я 
считаю, что наша сборная выступила достойно. Да, мы не 
попали в «призы», заняли общекомандное пятое место, 
но думаю, что скоро сможем подняться выше.

Почему местом проведения боксерского турнира был 
выбран Славянск-на-Кубани?
СЕРГЕЙ ВОДОПЬЯНОВ: Потому что организация мероприятий 
такого масштаба здесь уже отлажена. Я тут провожу и 
свой мастерский турнир класса «А», здесь все отработа-
но, от мала до велика. 

Что скажете о судьях Спартакиады? 
СЕРГЕЙ ВОДОПЬЯНОВ: Арбитры работали очень профессио-
нально. Никого не «прихватили», все было справедливо. 
Судьи приехали из всех регионов России, и, повторюсь, 
претензий к ним никаких.

С первой Спартакиады, в которой вы принимали учас-
тие, прошло 14 лет. Как вам кажется, вырос ли за это вре-
мя уровень юношеского бокса в нашей стране?
СЕРГЕЙ ВОДОПЬЯНОВ: Качество бокса растет. Юные спортсме-
ны учатся, смотрят на Запад, смотрят на Европу. Все об-
мениваются опытом. Сейчас, с появлением Интернета, 
социальных сетей, делать это очень просто. Развивается 
наш спорт и с технической точки зрения. Где-то появля-
ются новые защитные действия, где-то меняется тактика 
ведения боя. Бокс в России развивается, и никакого за-
стоя у нас точно нет.

ХОККЕЙ Нижегородское
«Торпедо» с поражения
начало домашний
Кубок губернатора

Как 
не у себя дома

Илья Соболев

В НИЖНЕМ Новгороде продолжается один из самых 
представительных турниров межсезонья Континенталь-
ной хоккейной лиги — Кубок губернатора.  Вчера «Авто-
мобилист»  уверенно справился с новокузнецким «Ме-
таллургом»  — 3:1, а матч местного  «Торпедо» с казан-
ским  «Ак Барсом» завершился уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

А накануне в рамках турнира прошли матчи первого 
тура. Столичный «Спартак» разгромил «Кузню» — 5:1, а 
«Ак Барс» в мощной зарубе взял верх над «Автомобили-
стом» — 4:3. Но главным событием стала встреча хозяев 
турнира «Торпедо» с «Салаватом Юлаевым».

Матчу предшествовала яркая церемония открытия. 
Кубок губернатора выехал на лед в раритетном кабрио-

лете производства 
местного автопро-
ма, а затем слово 
взял глава Нижего-
родской области Ва-
лерий Шанцев, зая-
вивший, что у «Тор-
педо» на ближай-
ший сезон «задача 
не меняется. Кубок 
Гагарина  — на про-
спект Гагарина».

После таких слов 
матч против «Сала-
вата» стал для торпе-

довцев легким холодным душем.  Уфимцы дважды реали-
зовали большинство и еще одну шайбу забросили под за-
навес матча в пустые ворота.

«В первом периоде мы совершили очень много ненуж-
ных ошибок, — прокомментировал результат форвард 
проигравших Каспарс Даугавиньш. — На летнем, менее 
качественном, льду надо играть попроще, чаще набрасы-
вать на ворота. Поражение на старте даст нам возмож-
ность поработать над ошибками.

Напомним, по регламенту турнира все шесть команд-
участниц: «Автомобилист», «Металлург» Нк, «Торпе-
до»,  «Ак Барс», «Спартак» и «Салават Юлаев» — прове-
дут по одной встрече друг с другом, после чего будет 
определен победитель. Закончится турнир 7 августа.

ПЛАВАНИЕ На московском этапе Кубка мира экспериментируют с правилами

Не скучно на дорожках
Анна Козина

В 
Москве в 14-й раз проходит 
этап Кубка мира по плава-
нию на короткой воде. Тур-

нир стартовал всего через не-
сколько дней после завершения 
чемпионата мира по водным ви-
дам спорта в Будапеште, где рос-
сийские пловцы показали фанта-
стические результаты и выигра-
ли десять медалей, в том числе 
три золотые. Но интерес к сорев-
нованиям подогревали не только 
успехи нашей сборной. В бассей-
не спорткомплекса «Олимпий-
ский» зрителей и самих спор-
тсменов ждал сюрприз — новые 
правила.

Во-первых, медалисты Олим-
пийских игр и чемпионатов мира 
получили прямой доступ в фина-
лы. Во-вторых, максимум для 
программы этапа — 25 дистан-
ций. И, наконец, участник может 
быть заявлен не более чем на че-
тыре личных заплыва. Церемо-
нии награждения проходили в 
формате «Парада чемпионов». 

Владимир Морозов, который в 
прошлом году первым из россиян 
выиграл общий зачет Кубка мира, 
а в Будапеште завоевал «бронзу» 
в составе комбинированной эста-
феты, к эксперименту готов. 

— Надеюсь, на этапе Кубка 
мира в Москве будем бить рекор-
ды. Например, по количеству зри-
телей, которые придут за нас по-
болеть, — отметил Морозов на 
пресс-конференции. — Также бу-
дет интересно соревноваться по 
новым правилам. Многие будут 
стартовать не на своих основных 
дистанциях. Помимо 50 м кролем 
мне придется плыть «полтинник» 
на спине, 100 м брассом и ком-
плексом. Посмотрим, буду ли 
конкурентоспособен?! Единст-
венное, что странно: почему вве-
ли лимит на четыре дистанции. 

Если я «железная леди» Катинка 
Хоссу, я натренировалась и могу 
выступать в 10 разных заплывах, 
то почему нет? 

На этот вопрос тут же ответил 
Корнель Маркулеску, исполни-
тельный директор Международ-
ной федерации плавания (ФИНА).

— Идея была в том, чтобы сде-
лать Кубок мира на короткой воде 

более привлекательным для плов-
цов. Заинтересовать в особенно-
сти чемпионов и призеров, чтобы 
они могли попадать в финалы, ми-
нуя квалификацию, — заявил Мар-
кулеску. — Сейчас все будет в но-

винку. Но уже после этапа мы со-
беремся с тренерами, пловцами, 
журналистами и посмотрим, ка-
ков может быть следующий шаг в 
плане изменения правил, повы-
шения популярности и зрелищно-
сти кубковых стартов. 

Сюрприз от Сары 
Шведке Саре Сьострем новые 

правила не совсем по вкусу. Из-за 
ограничения по общему количе-
ству дистанций на одном турнире 
она, например, не сможет высту-
пить на дистанции 50 м кролем по 
ходу всей кубковой серии. Навер-
ное, поэтому она решила не упу-
скать шанс в Москве и установила 
новый мировой рекорд на «пол-
тиннике» вольным стилем.

Сьострем финишировала за 
23,10, на 0,14 секунды побив до-
стижение голландки Раноми Кро-
мовидьойо, установленное 12 де-
кабря 2015 года. 

— Я очень счастлива. Я ждала 
этого рекорда на короткой воде, 
— призналась Сьострем. — Я удач-
но выступила на чемпионате 
мира в Будапеште на спринтер-
ских дистанциях. Хотелось бы-
стро проплыть и на Кубке мира. 
Начало положено. Посмотрим, 
как будет дальше. Может, и по 
всем этапам проеду. У меня тако-
го опыта еще нет. 

Футбол ЦСКА обыграл АЕК в ответном матче 
и вышел в плей-офф квалификации Лиги чемпионов

Приземлили «орлов»

В прошлом сезоне Владимиру 
Морозову первым из россиян уда-
лось выиграть общий зачет
Кубка мира.

Руководство 
Нижегородской 
области озвучило 
задачу «Торпедо» 
на сезон — 
Кубок Гагарина

В первом матче на Кубок Губернатора хозяева турнира 
не смогли оставить свои ворота «сухими».
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ЦИФРА

2
МИЛЛИОНА
долларов США составляет общий 
призовой фонд кубковой серии, 
которая состоит из восьми эта-
пов — в Москве, Берлине, Эйндхо-
вене, Гонконге, Дохе, Пекине, 
Токио, Сингапуре.

КСТАТИ

Трехкратный призер Олимпийских игр, пятикратная 

чемпионка мира Юлия Ефимова не выступит на этапе 

Кубка мира в Москве. Спортсменка, которая в Будапеш-

те завоевала одну золотую, две серебряные и одну 

бронзовую медали, объяснила такое решение плохим 

самочувствием. 

— Тренерский штаб Efimova Team после утренней части 

первого дня этапа Кубка мира в Москве принял решение 

снять Юлию Ефимову с дальнейших соревнований из-за 

проявившихся проблем со здоровьем, — говорится в сооб-

щении на официальной странице команды Ефимовой в со-

циальной сети Facebook. — Таким образом, Юлия не высту-

пит ни в финале на 50 м брассом, куда отобралась с пятым 

временем, ни на 200 м брассом.

Зато в прекрасной форме находятся чемпионки мира ис-

панка Мирея Бельмонте, австралийка Эмили Сибом и, ко-

нечно, венгерка Катинка Хоссу, которая с 2012 по 2016 год 

побеждала в общем зачете Кубка мира.

Акцент

 Греческие телевизионщики 
не сумели выкупить права 
на трансляцию ответного 
матча ЦСКА — АЕК 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 августа, четверг,
Матч ТВ

19.55 «Зенит» (Россия) — «Бней Иегу-

да» (Израиль). Третий квалификаци-

онный раунд Лиги Европы. Ответный 

матч. Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
20.40 «Люнгбю» (Дания) — «Красно-

дар» (Россия). Третий квалификаци-

онный раунд Лиги Европы. От-

ветный матч. Прямая 

трансляция.

ЦИФРА

300
МАТЧЕЙ
провел Алан Дзагоев в составе 
ЦСКА.

Текстовые онлайн-
трансляции матчей 
еврокубков — 
на нашем сайте
rg.ru/sujet/4504
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Витиньо (слева) был одним из самых 
активных в составе ЦСКА. 
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